
СОБЫТИЕ Открывшийся саммит БРИКС в Южной Африке 
может дать импульс исторической «смене эпох»

БРИКС плюс

Кирилл Каштанов

К
рупнейшие российские 
банки начали повышать 
ставки по накопительным 

счетам, однако условия по ним 
улучшаются не так быстро, как 
по вкладам, а повышенная до-
ходность действует только на 
первые два-три месяца. Такими 
шагами банки стимулируют 
переводить деньги на срочные 
депозиты, которые им более вы-
годны, рассказали опрошенные 
«Российской газетой» аналити-
ки.

В Сбербанке, несмотря на ак-
тивное повышение ставок по 
вкладам, в том числе кратко-
срочным, доходность по нако-
пительным счетам остается не-
высокой и пока неизменной. 
Максимальная ставка, которую 
сейчас предлагает банк, равна 
7%, но действует она только 
первые три месяца и для тех 
клиентов, которые ранее нако-
пительный счет не открывали, 

следует из данных на сайте кре-
дитной организации. В осталь-
ных случаях доходность состав-
ляет всего 5% при нынешней 
ключевой ставке в 12%.

Банк ВТБ повысил ставки по 
накопительным счетам с 22 ав-
густа. Доходность по ним уве-
личилась на два процентных 
пункта: по одному счету — до 
12% на минимальный остаток 
средств за месяц, по другому — 
до 10% на ежедневный остаток. 
Такая ставка действует на схо-
жих условиях, что и в «Сбере»: 
только первые три месяца и для 

новых клиентов. А базовая став-
ка по накопительным счетам в 
ВТБ в остальных случаях будет 
равна 4—5% в зависимости от 
его типа.

Совкомбанк повысит ставку 
по накопительному счету с 1 
сентября на полтора процент-
ных пункта, хотя доходность по 
всей линейке депозитов стала 
выше еще с 18 августа, сообщи-
ли «РГ» в пресс-службе банка. В 
банке «Открытие» рассказали, 
что условия по накопительному 
счету у них улучшатся с начала 
осени.

В Газпромбанке же макси-
мальная доходность по нако-
пительным счетам стала выше, 
чем по вкладам — 12,5%. Одна-
ко там действуют свои прави-
ла: такую доходность получа-
ют лишь те, кто не хранил сред-
ства в банке последние 90 дней. 
И есть важный момент — она 
действует первые два месяца, 
далее будет базовая ставка 9%.

Помимо Газпромбанка, с 16 
августа ставки по накопитель-
ным счетам повысили Россель-
хозбанк — до 12%, МКБ — до 
12,25%, а с 19 августа Росбанк 
— до 11%. Зампред правления 
Банка ДОМ.РФ Алексей Кося-
ков сообщил «РГ», что их банк 
повысил доходность по нако-
пительному счету на 2,2 про-
центных пункта, то есть до 
10%, а для зарплатных клиен-
тов — до 10,2%. По вкладу-
конструктору на три месяца 
ставка тоже выросла и 
теперь равна 10% го-
довых.

Евгений Шестаков, 
«Российская газета»,
Йоханнесбург 

О
ткрывшийся во втор-
ник саммит БРИКС в 
Йоханнесбурге мож-
но без преувеличе-
ния считать долго-
жданным событием 
летне-осеннего по-
литического сезона. 
Западные СМИ в 

своих отчетах о предстоящем ме-
роприятии делали акцент на про-
тиворечиях внутри объедине-
ния, которые, по их мнению, не 
позволят лидерам договориться 
о чем-либо существенном. Прес-
са стран Востока и Глобального 
Юга, напротив, придавала встре-
че в ЮАР прорывной характер. И 
считала ее способной изменить 
если не все мироздание, то как 
минимум нынешний миропоря-
док. Впрочем, изучив распоря-
док саммита, можно сделать вы-
вод о гипертрофированности и 
тех и других выводов. 

Российских журналистов, 
как, впрочем, подавляющее 
большинство представителей 
прессы, организаторы саммита 
поселили в «красной зоне». По 
юаровским меркам понятие, ра-
зумеется, условное — оно озна-
чает, что здесь относительно 
безопасно можно передвигать-
ся пешком. «Красная зона» 
отделена от «зеленой зоны» ме-
таллическим забором из тонких 
прутьев высотой в человече-
ский рост. В «зеленой зоне» 
тоже безопасно, но только для 
местных. По дороге в пресс-
центр минуем множество поли-
цейских. Не сказать, что они об-
вешаны оружием, — скорее по-
тенциальных преступников 
отпугивают количеством. Труд-
но отделаться от чувства, что ты 
в резервации, — там за забором 
кипит жизнь, манят запахами 
рестораны, пыхтят в полуден-
ных пробках машины. Выходить 
за пределы забора не воспреща-
ется, но и не рекомендуется — 
сотни приехавших освещать 
саммит журналистов могут 
стать объектом нападения гра-
бителей в достаточно крими-
нальном Йоханнесбурге. Перед 
началом БРИКС очереди на по-
лучение бейджей среди пред-
ставителей СМИ достигали 
пары часов, но ко вторнику 
ажиотаж спал. Встрече глав го-
сударств предшествовало сове-
щание министров иностранных 
дел стран БРИКС, где Россию 
представлял Сергей Лавров.

Во время бизнес-форума во 
вторник вечером первые лица 
России, ЮАР, Бразилии, Китая и 
Индии обратились к участникам 
с приветственными речами. 
Сюрпризов не ожидалось: мно-
гие оценки в этих выступлениях, 
были «обкатаны» в СМИ до нача-
ла саммита.

По словам шерпа ЮАР в 
БРИКС профессора Анил Сукла-
ла, после этой части программы 
планировалось общение лиде-
ров за закрытыми дверьми в 
формате «открытой повестки», 

то есть обмена мнениями по лю-
бой теме, какую они сочтут необ-
ходимой. Глава России Владимир 
Путин принимал участие в этой 
части мероприятия по видеосвя-
зи, Сергей Лавров находился не-
посредственно в зале. Дискуссия 
планировалась на два часа, но 
могла и затянуться — других ме-
роприятий в программе вторни-
ка у президентов не было.

Продолжение разговора за-
планировано на среду, 
к о т о р а я  с ч и т а е т с я 
основным днем саммита. 

ФИНАНСЫ Российские банки вслед за вкладами начали повышать 
ставки по накопительным счетам

Проценты по пунктам

А К Ц Е Н Т

Встрече глав государств предшествовало 
совещание министров иностранных дел 
стран БРИКС. Своего рода последняя 
«сверка часов» по ключевым вопросам

А К Ц Е Н Т

В ряде банков ставка 
по накопительному счету теперь 
даже больше, чем ставка по вкладу, 
но это временное явление

Николай Патрушев: 
Роль России — 
спасти мир
от безумия 
Запада

Медицинские карты 
в больницах 
будут хранить 
25 лет

Дмитрий Бертман 
рассказал о планах 
«Геликон-оперы» 
в новом сезоне

Как любители и блогеры 
ведут борьбу 
за Кубок России 
по футболу 

Страница 04 Страница 05 Страница 09 Страница 11

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Среда, 23 августа 2023. № 187 (9132) www.rg.ru Столичный выпуск 

5

2

СИТУАЦИЯ  Генпрокуратура 
признала опасными старые 
лифты в 59 регионах

Тяжелые 
на подъем

Старые лифты в 59 регионах страны могут представ-
лять опасность. К такому выводу пришли в Генпроку-
ратуре, подсчитав число подъемников с истекающим 
сроком службы и при этом не внесенных в местные 
программы обновления.

В ведомстве насчитали в регионах 47 тысяч 
проблемных, доживающих свой век подъемников. С 
начала этого года самые высокие риски инцидентов с 
лифтами зафиксировали в Удмуртии, Чувашии, на Ал-
тае, в Мурманской, Нижегородской, Самарской, Сара-
товской, Ульяновской, Челябинской областях и Санк-
т-Петербурге.

Напомним, по требованиям технического регла-
мента Таможенного союза все лифты, отслужившие 25 
лет, необходимо заменить до 15 февраля 2025 года. По-
сле этой даты их просто нельзя будет эксплуатировать. 
Опасное оборудование придется остановить и жители 
многоэтажек могут остаться вообще без подъемников. 

Так, в Алтайском крае из почти пяти тысяч лифтов в 
многоквартирных домах больше 1,7 тысячи требуют 
срочной замены. Это подъемники, уже выработавшие 
свой ресурс, а также те, у которых 25-летний срок экс-
плуатации закончится в ближайшие полтора 
года. То есть каждый третий лифт в регионе 
настало время сдать в утиль.

ТЕНДЕНЦИЯ Услуги 
репетиторов переходят 
в онлайн-формат

Удаленный 
учитель

Ирина Жандарова

Рынок репетиторских онлайн-услуг набирает оборо-
ты. Расходы российских граждан на дистанционное  
образование обогнали траты на уроки офлайн, свиде-
тельствуют данные «Нетологии». Быстрый рост ди-
станционных репетиторских услуг подтвердили и в 
«Авито Услуги». Преподавателей становится все 
больше, а их услуги дешевеют. 

В некоторых направлениях обучение онлайн уже 
уверенно лидирует. Профессии в IT и маркетинге уче-
ники предпочитают получать удаленно, говорится в 
исследовании «Нетологии». Та же тенденция наблюда-
ется по направлениям «финансы», «бухгалтерия» и 
«право». Но примерно половина учеников предпочи-
тают заниматься иностранными языками офлайн. По-
лучение производственных специальностей, профес-
сий в строительстве и ремонте в дистанционный фор-
мат так и не ушло. Расходы на онлайн-курсы по этим 
направлениям в два раза ниже, чем очные занятия. 
Больше всего репетиторов дают уроки по 
школьным и вузовским предметам. Они зани-
мают 40% рынка образовательных услуг.

АВТО  Кому и за что грозит 
конфискация машины

И без руля, 
и без колес

Владимир Баршев 

Конфисковать автомобиль можно только у собствен-
ника. Однако некоторые автовладельцы, чтобы остать-
ся при коне, колесах и руле, оформляют фиктивные до-
говоры купли-продажи своих машин задним числом. 
Впрочем, как показала практика, им это не помогает.  А 
за какие нарушения вообще автовладелец может 
остаться без колес? И как это работает?

Итак, второй кассационный суд разбирал дело не-
коего водителя, который второй раз попался по подо-
зрению в нетрезвом вождении. Он отказался от медо-
свидетельствования. Поэтому утверждать, что он был 
нетрезв, мы не можем. Но за отказ от такой проверки 
ему грозит точно такое  же наказание, как и в том слу-
чае, если бы опьянение было установлено. 

При этом за повторное управление в нетрезвом 
виде или за отказ от медосвидетельствования водите-
лю грозит уголовная статья, которая предусматривает 
в том числе конфискацию автомобиля у собственника. 

В данной ситуации автовладелец сотрудничал со 
следствием, признал свою вину. И суд первой инстан-
ции приговорил его по части 1 статьи 264.1 Уголовного 
кодекса  к наказанию в виде обязательных работ на 
срок 200 часов с лишением права управления сроком 
на 2 года 6 месяцев. А автомобиль суд постановил кон-
фисковать.

Водитель с этим решением не согласился. Он его об-
жаловал. Согласно поданным от него в апелляционный 
суд документам, машина на момент привлечения его к 
ответственности ему не принадлежала. Он 
продал ее своей дочери по договору купли-
продажи.  
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 23.08.23

Австралийский доллар  60,3958
Азербайджанский манат 55,3638
Армянский драм** 24,3963
Белорусский рубль 29,8808
Болгарский лев 52,4922

Бразильский реал 18,8826
Венгерский форинт** 26,8274
Вон Республики Корея*** 70,4744
Вьетнамский донг***** 39,4032
Гонконгский доллар 12,0310

Грузинский лари 35,9341
Датская крона 13,7761
Дирхам ОАЭ 25,6244
Доллар США 94,1185
Евро 102,7530

Египетский фунт* 30,4648
Индийская рупия* 11,3461
Индонезийская рупия**** 61,3990
Казахстанский тенге** 20,8070
Канадский доллар 69,4960

Катарский риал 25,8567
Киргизский сом* 10,6771
Китайский юань 12,8734
Молдавский лей* 52,7289
Новозеландский доллар 55,8029

Новый туркменский манат 26,8910
Норвежская крона* 88,9261
Польский злотый 22,9765
Румынский лей 20,7877
СДР  125,2981

Сербский динар** 87,6176
Сингапурский доллар 69,4345
Таджикский сомони* 85,8722
Таиландский бат* 26,8352
Турецкая лира* 34,6637

Узбекский сум**** 77,7838
Украинская гривна* 25,5348
Фунт  стерлингов 119,7846
Чешская крона* 42,7190
Шведская крона* 86,3148

Швейцарский франк 107,2331
Южноафриканский рэнд* 49,9865
Японская иена** 64,3545
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Йоханнесбург основательно подготовился к охране высоких гостей, съехавшихся на саммит БРИКС.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЛАДИМИР ПУТИН: КУРС БРИКС ОТВЕЧАЕТ 
ЧАЯНИЯМ ГЛОБАЛЬНОГО БОЛЬШИНСТВА

Несмотря на то что президент России Владимир Пу-

тин лично в ЮАР не полетел, его видение будущего 

организации и в целом международного сотрудниче-

ства на саммите БРИКС услышали уже вчера. Россий-

ский лидер выступил с видеообращением к гостям и 

участникам Делового форума БРИКС, который по 

традиции проводится перед началом саммита.

«Серьезное негативное влияние на международную 

экономическую ситуацию оказывает и нелегитим-

ная санкционная практика, незаконная заморозка 

активов суверенных государств, а по сути — попра-

ние всех базовых норм и правил свободной торгов-

ли и экономической жизни, которые еще не так дав-

но казались незыблемыми», — подчеркнул Путин. 

Прямое следствие этих действий — дефицит ресур-

сов, усиление неравенства, подъем безработицы, 

обострение других хронических проблем мировой 

экономики.

В таких условиях совместная работа стран БРИКС по 

обеспечению экономического роста и устойчивого 

развития приносит конкретные результаты, считает 

президент РФ. «Главное, мы сотрудничаем на принци-

пах равноправия, партнерской поддержки, уважения 

интересов друг друга, и в этом суть устремленного в 

будущее стратегического курса нашего объединения, 

курса, отвечающего чаяниям основной части миро-

вого сообщества, так называемого глобального 

большинства», — заявил он.

В странах БРИКС проживают более трех миллиардов 

человек. Доля государств объединения в мировом 

ВВП достигла почти 26%. По паритету покупательной 

способности «пятерка» обходит G7: прогноз на 2023 

год — 31,5% против 30%. В БРИКС, обратил внимание 

российский лидер, идет необратимый процесс 

дедолларизации: доля валюты США в торговле 

в прошлом году составила всего лишь 28,7%.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Финансы

ДЕНЬГИ — В МИРОВОМ ПОРЯДКЕ
В стартовый день саммита в Йо-

ханнесбурге состоялся бизнес-

форум, на котором делегаты из 

60 стран-участниц обсудили ра-

боту Нового банка развития 

(НБР), экономические перспек-

тивы альянса при вступлении но-

вых членов, а также внутреннюю 

систему кредитования в местных 

валютах. НБР сейчас, пожалуй, 

один из наиболее успешных 

проектов БРИКС. И не случайно, 

что одни из первых новостей с 

саммита прозвучали из уст его 

главы Дилмы Руссефф. 

Она заявила о том, что банк пла-

нирует выдавать кредиты в на-

цвалютах стран БРИКС, в частно-

сти, в южноафриканских рэндах 

и бразильских реалах. При этом 

общий объем планируемых уже 

в этом году кредитов банка со-

ставит 8—10 млрд долл., а долю 

кредитов в национальных валю-

тах планируется довести до 30%. 

Однако в масштабах мировой 

финансовой системы это пока 

весьма незначительные суммы, 

но это один из важных шагов по 

продвижению национальных ва-

лют стран с формирующимися 

рынками, считает директор 

Института экономики Россий-

ской академии наук Михаил Го-

ловнин. Сейчас общий объем 

одобренных проектов НБР со-

ставляет 32,8 млрд долл., при 

этом более 60% проектов фи-

нансируется в долларах США, а в 

валютах стран БРИКС (в первую 

очередь, в китайских юанях) 

лишь около 20%.

Страны БРИКС обсуждают об-

щую расчетную единицу, альтер-

нативную доллару, об этом 

заявил телеканалу CGTN в рам-

ках саммита БРИКС министр фи-

нансов РФ Антон Силуанов. 

«Сейчас основной упор в разви-

тии торговых отношений делает-

ся именно на расчеты в нацио-

нальных валютах. Мы видим воз-

можности обсуждения создания 

единых расчетных систем. Это 

может быть расчетная единица 

для стран-членов БРИКС. Не то, 

что единая валюта, как в ЕС, а 

расчетная единица как альтерна-

тива доллару», — заявил он.

Доллар продолжает играть лиди-

рующую роль в мировой валют-

ной системе, в 2022 году его доля 

в сделках на мировом валютном 

рынке составила 88,4% (из об-

щей суммы в 200%), отметил Го-

ловнин. На валюты стран БРИКС 

пришлось лишь 10,7% (из них 7% 

— на китайский юань). Важную 

роль в дальнейшем продвижении 

валют стран БРИКС в мировой 

валютной системе могла бы сы-

грать организация внешнеторго-

вых расчетов в национальных ва-

лютах, а также продвижение цен-

ных бумаг стран БРИКС, номини-

рованных в национальных валю-

тах, на глобальных рынках, в том 

числе для достижения целей 

устойчивого развития, рассмот-

рению которых также посвящен 

текущий саммит БРИКС в Йохан-

несбурге.

Страны БРИКС стремятся 

больше участвовать в глобальном 

экономическом управлении. 

«БРИКС сейчас является, по сути, 

наиболее экономически и поли-

тически мощным объединением 

стран с формирующимися рынка-

ми, которое может отражать их 

интересы в глобальном экономи-

ческом управлении. Хотя согла-

совать эти интересы зачастую 

очень сложно даже в рамках 

БРИКС. Сейчас на БРИКС прихо-

дится 26% мирового ВВП, если 

измерять по текущим валютным 

курсам, или около 32%, если из-

мерять по паритетам покупатель-

ной способности валют», — гово-

рит Головнин.

По его словам, основная пробле-

ма в том, что развивающиеся 

страны и страны с формирующи-

мися рынками, которые суще-

ственно усилили за последние 30 

лет свои позиции в мировой эко-

номике, практически не участву-

ют в принятии ключевых реше-

ний. Хотя существует Группа 20 

(G20), куда входит 11 стран с фор-

мирующимися рынками, основ-

ную повестку в ее рамках форми-

руют развитые страны.

Особенно сильно отсутствие уче-

та интересов развивающихся 

стран и стран с формирующими-

ся рынками ощущается в миро-

вой валютно-финансовой сфере, 

где господствующие позиции за-

нимают доллар и другие валюты 

развитых стран (евро, японская 

иена, фунт стерлингов), а инфра-

структура также контролируется 

игроками из ведущих развитых 

стран, добавил он. «Страны 

БРИКС стремятся восстановить 

нарушенный баланс в этой сфе-

ре. Они выступают за то, чтобы 

развивающиеся страны и страны 

с формирующимися рынками по-

лучили больший объем квот в 

Международном валютном фон-

де. И они уже достигли важных 

практических шагов внутри 

объединения, создав Новый банк 

развития, пул условных валютных 

резервов, механизм меж-

банковского сотрудничества 

БРИКС, рабочую группу цен-

тральных банков стран БРИКС по 

сотрудничеству в платежной сфе-

ре, формируют научно-исследо-

вательскую сеть по финансам», — 

перечисляет Головнин.

«Сегодня у стран БРИКС есть все 

шансы создать новый мировой 

порядок, который будет содей-

ствовать укреплению междуна-

родного мира и безопасности, а 

также развитию собственных 

экономик. Многое  на саммите 

будет зависеть от настойчивости 

и политической воли государств», 

— уверен председатель Комитета 

Госдумы по промышленности и 

торговле Владимир Гутенев. По 

его мнению, для большинства 

стран Глобального Юга БРИКС 

выступает спасительной альтер-

нативой доминированию Запада 

и единственным вариантом для 

защиты своего суверенитета.

Екатерина Свинова

БРИКС плюс
Состоятся две сессии. 
Первая — закрытая, 
она предположительно 

продлится час. На ней лидеры и 
десять участников от каждой де-
легации обсудят глобальные во-
просы — геополитику, безопас-
ность, финансы. На правах хозя-
ина первым выступит президент 
ЮАР, после чего слово получат 
главы других стран БРИКС.

 Затем организаторы отве-
ли десять минут на совместное 
фотографирование. После чего 
начнется «открытая сессия» 
БРИКС с широким составом 
участников — представителями 
Делового совета, Банка развития 
объединения и другими пригла-
шенными. По итогам среды бу-
дет принята Йоханнесбургская 
декларация, в которой найдут 
отражение результаты состояв-
шихся дискуссий.

В первой половине четвер-
га состоится заседание в фор-
мате «БРИКС плюс» с участием 
представителей приглашенных 
в ЮАР государств. На нем также, 

согласно программе, выступит 
по видеосвязи президент России. 

Целый ряд двусторонних 
встреч на ближайшие пару дней 
запланирован у российско-
го министра иностранных дел 
Сергея Лаврова «на полях». Его 
собеседниками станут руково-
дители МИД ЮАР, Экватори-
альной Гвинеи, президенты ЦАР 
и Боливии.

Преимущественно закры-
тый характер большинства ме-
роприятий саммита оставляет 
значительное поле для домыс-
лов относительно проходящих 
на нем обсуждений. «Де фа-

кто» ни одна страна, входящая в 
БРИКС, перед саммитом не воз-
ражала на официальном уровне 
против грядущего расширения. В 
первой волне претендентов пять 
государств — Саудовская Аравия, 
Аргентина, Египет, Индонезия и 
Объединенные Арабские Эми-
раты. Об их вступлении в БРИКС 
«без экзаменов» могут объявить 
уже в среду. 

Что касается других канди-
датов, претендующих на полно-
ценное участие в работе объеди-
нения, — а таковых 18 (плюс 20 
стран, проявивших заинтересо-
ванность в членстве в неофици-

альных разговорах), то решение 
по ним примут позже.

На саммите лидеры входя-
щих в БРИКС государств озна-
комятся с докладом о принци-
пах расширения организации и 
критериях приема новых чле-
нов. Дискуссия обещает быть 
непростой. Ведь одного не-
довольства западным миро-
устройством и наличия разви-
вающейся экономики, по мне-
нию ряда стран БРИКС, недо-
статочно для членства. О том, 
удалось ли достичь консенсуса 
по развитию БРИКС, станет по-
нятным по содержанию Йохан-
несбургской декларации. Этот 
документ продемонстрирует, 
случилась ли на площадке ЮАР 
историческая «смена эпох». 
Или же планам по ускоренно-
му расширению БРИКС в бли-
жайшей перспективе не сужде-
но будет сбыться. 

А К Ц Е Н Т

«Де факто» ни одна страна, 
входящая в БРИКС, перед саммитом 
не возражала на официальном уровне 
против грядущего расширения 
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ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил ситуацию в экономике и демографии на Совете по нацпроектам

Свести баланс
Дмитрий Гончарук 

Т
емпы экономическо-
го роста в России до-
статочно устойчивые, 
заявил Владимир Пу-
тин во вторник на за-
седании Совета по 
стратегическому раз-
витию и националь-
ным проектам. При 

этом инфляционные риски рас-
тут, необходимо сдержать рост 
цен, подчеркнул президент. Он 
поставил ряд задач в экономике 
и социальной сфере.

По итогам прошлого года, 
несмотря на все негативные 
прогнозы зарубежных экспер-
тов, Россия вошла в пятерку 
крупнейших экономик мира и 
обогнала Германию по парите-
ту покупательной способности, 
заявил Путин. «По объему эко-
номики. Это один из важнейших 
показателей», — уточнил он.

Глава государства убежден, 
что реализацию долгосрочных 
планов до 2030 года следует 
сохранять и выдерживать, та-
кая долгосрочность планирова-
ния для страны принципиально 
важна.

По его оценке, темпы эко-
номического роста достаточ-
но устойчивые, а текущая бюд-
жетная ситуация не несет рис-
ков для макроэкономической 
стабильности. Так, во втором 
квартале бюджетный дефицит 
сократился почти в восемь раз 
по сравнению с первым квар-
талом и составил 264 миллиар-
да рублей. А в июле баланс бюд-
жета оказался на 458 миллиар-
дов рублей лучше, чем год на-
зад. Ожидается, что за июль — 
сентябрь бюджет будет сведен 
с профицитом, а в целом за год 
превышение расходов над до-
ходами окажется на запланиро-
ванном уровне — около 2% ВВП.

«Нужно использовать все 
возможности государства, обес-
печить максимальную отдачу от 
всех органов и уровней власти. 
От их партнерства с обществом, 
бизнесом для решения нацио-
нальных задач развития очень 
многое зависит — чтобы добить-
ся реальных, ощутимых, а глав-
ное понятных, видимых людям 
перемен к лучшему в важней-
ших сферах жизни», — указал 
президент.

Отдельно он остановился на 
теме реальных доходов россиян. 
За первое полугодие они вырос-
ли на 4,7%. Запланированное на 
1 января 2024 года повышение 

минимального размера оплаты 
труда сразу на 18,5% позитивно 
скажется на доходах порядка 4,8 
миллиона работников, заявил 
президент. Он напомнил губер-
наторам, что динамика зарплат — 
один из главных показателей эф-
фективности их управленческих 
команд. Глава государства заве-
рил, что власти будут и дальше 
индексировать МРОТ, пособия, 
пенсии и другие выплаты.

На фоне растущих инфляци-
онных рисков перед властями 
стоит задача сдержать рост цен. 
Владимир Путин попросил каб-
мин и Центробанк держать си-
туацию на постоянном контро-
ле и соответствующим образом 
выстраивать экономическую 
политику. «Знаю, что здесь спо-
ров много, но консенсус мы до 
сих пор всегда находили, найдем 
и сейчас», — уверен он.

К р о м е  то го,  п р е з ид е н т 
рассказал, что ожидаемая сред-
няя продолжительность жизни 
россиян в этом году превыси-
ла 73 года, вернувшись к допан-
демийному уровню. Ситуация с 
рождаемостью в стране остается 
сложной, поэтому нужны допол-
нительные меры в сфере демо-
графии. «Да, в отдельные месяцы 
этого года ее темпы были выше, 
чем в прошлом году. Но в целом 
тенденция оставляет желать луч-
шего — пока в России рождается 
меньше детей, чем год назад», — 
констатировал президент.

Он напомнил, что в регионах 
действуют собственные про-
граммы стимулирования ро-
ждаемости. «Я прошу федераль-
ное правительство оказать все 
необходимое содействие кол-
легами в успешной реализации 
этих программ», — заявил Пу-
тин. По его мнению, нужно до-
полнительно поддержать семьи, 
«будущих мам, наши традици-
онные ценности, объединить 
усилия государства, общества, 
религиозных конфессий и вме-
сте добиться перелома ситуа-
ции». «А она, повторю, сейчас 
сложная: ведь мы вновь в пол-
ной мере столкнулись с послед-
ствиями демографических про-
валов предыдущих десятиле-
тий», — сказал президент.

Уже сейчас  российские 
производители занимают но-
вые ниши, в том числе освобо-
жденные западным бизнесом. 
Причем масштабные вложения 
государства в инфраструктуру, 
капитальные объекты стимули-
руют инвестиционную актив-
ность.

Важной задачей остается 
укрепление технологического 
суверенитета. Банк России сов-
местно с кабмином подготовил 
программу, которая стимули-
рует финансирование струк-
турной адаптации российской 
экономики, включая машино-
строение, микроэлектронику, 
медицинскую и фармацевтиче-
скую промышленность. «Эти 
инициативы должны получить 
дополнительную поддержку со 
стороны банковского сектора и 
наших институтов развития», — 
отметил Путин.

Суверенитет следует обес-

печить и в кадрах, в том числе 
по наиболее дефицитным ра-
бочим профессиям. Ключевой 
механизм такой работы — фе-
деральный проект «Профес-
сионалитет», который охва-
тывает около тысячи опорных 
предприятий в 24 отраслях ре-
ального сектора и сотни кол-
леджей. За пять лет с помощью 
этого проекта не менее одно-
го миллиона человек должны 
получить современные и вос-
требованные рабочие профес-
сии. «Поэтому очень важно и 
дальше сохранить тесную связ-
ку образовательной системы, 

отраслей производства, рабо-
тодателей», — добавил он.

Также президент рассказал о 
программе добровольных дол-
госрочных сбережений, кото-
рая стартует с начала следую-
щего года. Она позволит гражда-
нам получить дополнительный 
доход и создать финансовую 
подушку безопасности. Для каж-
дого участника программы сред-
ства в объеме до 2,8 млн рублей 
застрахует государство, а при 
пополнении сбережений на сум-
му до 400 тысяч рублей будет 
применяться налоговый вычет. 
Такая программа запускается 
в рамках создания ресурса для 
финансирования масштабных 
комплексных проектов, которые 
рассчитаны на длительный срок 
окупаемости.

Владимир Путин поставил 
задачу кабмину и Центробанку 
сделать механизм максималь-
но удобным для граждан, также 
правительству поручено уста-

новить конкретные ключевые 
показатели по программе на 
следующий год.

Кроме того, президент обра-
тил внимание на то, что отече-
ственные компании почти не 
размещают акции на россий-
ском фондовом рынке. По мне-
нию Путина, здесь надо «суще-
ственно нарастить усилия и до-
биться конкретных, осязаемых 
результатов».

Другая болевая точка — значи-
тельно выросла волатильность 
на финансовых рынках. «Оче-
видно, что такие колебания за-
трудняют принятие инвестици-
онных решений со стороны биз-
неса, предприятий, граждан», — 
заявил глава государства. Он по-
лагает, что правительству и ЦБ 
необходимо активнее использо-
вать имеющиеся инструменты, 
настраивать их с учетом объек-
тивной ситуации. «И здесь нуж-
но работать, в том числе и над 
ограничением непродуктивно-

го спекулятивного спроса в эко-
номике, контролировать отток 
капитала, мониторить поведе-
ние остальных участников фи-
нансового рынка», — подчеркнул 
Владимир Путин.

Важны и результаты в опере-
жающем развитии транспорт-
ной, коммунальной и социаль-
ной инфраструктуры. Прези-
дент отметил, что может быть 
установлен новый рекорд по 
вводу жилья — более 102 млн 
квадратных метров. «Ожидает-
ся, что по итогам текущего года 
3,7 миллиона российских семей 
улучшат свои жилищные усло-
вия», — сказал он. В прошлом 
году было введено 102,7 мил-
лиона квадратных метров, в 
2021 году — 92,6 млн.

Удержать набранный темп, 
по его мнению, возможно в том 
числе за счет увеличения градо-

строительного потенциала на-
селенных пунктов, комплексно-
го развития территорий, ввода 
новых площадок под застройку.

Набирает обороты ремонт 
дорог в крупнейших городских 
агломерациях, а также опорной 
дорожной сети. Современным 
нормативным требованиям 
по итогам июля в агломераци-
ях отвечает более 80% трасс. С 
опережением графика ведется 
работа и в строительстве боль-
ниц, поликлиник, фельдшер-
ско-акушерских пунктов. В рам-
ках нацпроекта «Здравоохране-
ние» с 2019 года введено три ты-
сячи 600 капитальных объек-
тов, из них 3,5 тысячи в первич-
ном звене здравоохранения.

«Благодаря переносу бюд-
жетных расходов, что называ-
ется, влево, на более ранние пе-
риоды, мы в четыре раза уве-
личим ввод объектов здраво-
охранения в будущем году, их 
будет запущено 6,5 тысячи по 
всей стране», — пообещал Вла-
димир Путин.

Большие планы у властей и в 
сфере образования. К первому 
сентября закончится капиталь-
ный ремонт почти 1300 школ, 
еще в почти 500 работы завер-
шат до конца года. Что касается 
«вышки», то до 2030 года долж-
ны быть созданы 25 современ-
ных университетских кампу-
сов — студенческих городков с 
общежитиями, лабораториями, 
технопарками, пространствами 
для отдыха и спорта. Первые 17 
таких проектов уже отобраны и 
воплощаются в Москве, Нижнем 
Новгороде, Уфе, Калининграде, 
Екатеринбурге, Новосибирске, 
Челябинске и на Сахалине.

Председатель правитель-
ства Михаил Мишустин, кото-
рый взял слово после прези-
дента, подтвердил, что дефицит 
специалистов стал серьезным 
вызовом для российской эко-
номики. По его словам, необ-
ходима своевременная подго-
товка и переподготовка персо-
нала, прежде всего для обеспе-
чения перспективного спроса 
в ключевых секторах. Причем 
уже сегодня надо разработать 
предложения по изменению 
масштабов и структуры под-
готовки кадров на ближайшие 
годы в соответствии с потреб-
ностями экономики. О реше-
нии вопросов восстановления 
рынка труда будет подробно до-
ложено на заседании Госсовета 
в конце сентября, проинфор-
мировал глава кабмина. 

Владимир Путин заверил, что власти 
будут и дальше индексировать 
МРОТ, пособия, пенсии.

А К Ц Е Н Т

Необходимо добиться перелома демогра-
фической ситуации в стране. Пока в России 
рождается меньше детей, чем год назад

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЛАДИМИР ПУТИН: КУРС БРИКС ОТВЕЧАЕТ 
ЧАЯНИЯМ ГЛОБАЛЬНОГО БОЛЬШИНСТВА

Россия выступает за более плотное 

взаимодействие в рамках БРИКС для 

надежного и бесперебойного обеспе-

чения мировых рынков энергетическими и про-

довольственными ресурсами, заявил Владимир 

Путин. Наша страна стремится наращивать по-

ставки агропродукции в государства глобально-

го юга, но ей намеренно чинят препятствия, под-

черкнул президент, напомнив о судьбе зерновой 

сделки: «Ни одно из условий так называемой 

сделки, касающихся вывода из-под санкций рос-

сийского экспорта зерна и удобрений на миро-

вые рынки, осуществлено не было. Обязатель-

ства перед Россией на этот счет попросту игно-

рировались». Как известно, в России отказались 

от продления соглашений с 18 июля, а вернется 

Москва к ним только в случае реального выпол-

нения всех обязательств перед собой.

Наша страна в любом случае в состоянии заме-

стить украинское зерно как на коммерческой 

основе, так и в виде безвозмездной помощи ну-

ждающимся государствам, заверил глава рос-

сийского государства. «В качестве первого шага 

нами принято решение безвозмездно направить 

шести африканским странам по 25—50 тысяч 

тонн зерна, обеспечив в том числе и бесплатную 

доставку этих грузов. Переговоры с партнерами 

завершаются», — объявил Владимир Путин.

К числу приоритетных направлений для БРИКС 

российский лидер отнес вопросы поддержки 

малых и средних предприятий. Благодаря дей-

ствующим программам, предприниматели, уве-

рен он, успешно адаптируются к постоянно ме-

няющейся ситуации на глобальных рынках, на-

ходят новых партнеров и новые каналы сбыта, 

привлекают дополнительное финансирование. 

«Не менее значимо продолжать развивать со-

трудничество в рамках БРИКС в области декар-

бонизации экономики, снижения антропоген-

ного воздействия на природу, адаптации к из-

менениям климата. Россия готова к совмест-

ной работе для продвижения более сбаланси-

рованных подходов к климатической пробле-

матике на международной арене», — добавил 

Путин. При этом в нашей стране, отметил он, 

исходят из того, что выполнению климатиче-

ских целей могут способствовать самые 

разные технологии, в том числе те, что уже дав-

но используются: атомная генерация, гидро-

энергетика, газовое моторное топливо.

— Многоплановое партнерство, взаимодей-

ствие по линии БРИКС не только вносит суще-

ственный вклад в обеспечение устойчивого ро-

ста наших государств, но и в целом способству-

ет оздоровлению ситуации в мировой эконо-

мике и успешному достижению поставленных 

ООН целей глобального развития и задач по 

борьбе с бедностью, расширению доступа на-

селения к качественным услугам здравоохра-

нения, искоренению голода и укреплению про-

довольственной безопасности, — подытожил 

глава российского государства.

Деловым кругам БРИКС Владимир Путин 

предложил уже в следующем месяце продол-

жить обсуждение воз-

можных совместных 

проектов. Он пригла-

сил бизнесменов во 

Владивосток, где 10—13 

сентября пройдет Вос-

точный экономический 

форум.

Подготовил 
Владимир Кузьмин
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Видео обращения 
Владимира Путина 
смотрите на сайте «РГ».
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ТАКТИКА

ГРАНАТОМЕТЫ ПРИСПОСОБИЛИ 
К СТРЕЛЬБЕ МИНАМИ
Иван Петров

В 
Сети можно найти мно-
жество видеозаписей, на 
которых запечатлено, как 

обычные дроны, не предназна-
ченные для нанесения огнево-
го поражения, а выполняющие 
лишь разведывательную функ-
цию, после незначительной до-
работки становятся грозным 
оружием в зоне спецоперации. 
Для этого к ним всего лишь 
необходимо прикрепить бое-
припас, который взорвется при 
столкновении с целью. Обычно 
это выстрел — осколочный гра-
натометный ВОГ. Его цепляют к 
«птичке», которую направляют 
на огневую точку ВСУ, окоп, 
вражескую бронетехнику или 
опорник. Наши бойцы-умельцы 
наловчились массово делать та-
кие дроны-смертники. И они на-
носят значительный ущерб про-
тивнику в зоне СВО. 

О другом случае фронтовой 
смекалки недавно рассказали 
военнослужащие одного из ре-
монтных взводов.

«По просьбам бойцов с пере-
довой в нашей ремонтной роте 
стали изготавливать специаль-
ные переходники для стрель-
бы из РПГ минами 82-го калиб-
ра. С помощью этих устройств 
из гранатомета можно сделать 
небольшой ручной миномет», 
— рассказал заместитель ко-
мандира ремонтного взвода 
Назим.

«Вот у нас стартовый заряд 
от РПГ-7Д, и нам надо было со-
стыковать это с 82-мм миной. 
Их активно используют наши 
штурмовики и разведчики в на-
ступательных операциях. Это 
очень эффективно. Мы все про-
тестировали и уже 50 штучек 
передали. Все отлично работа-
ет. После этого решили процесс 
поставить на поток», — продол-
жил боец.

В сутки, по словам Назима, 
наши инженеры изготавливают 
более двухсот таких переходни-
ков. Все они оперативно отправ-
ляются на передовую.

Стрельба 82-мм минами из 
РПГ является не единственным 

изобретением ремвзвода. Так, 
Назим показал деталь, которая 
позволяет «выстреливать» гра-
натой РПГ-5 с помощью АК-74.

Кстати, специалисты мо-
гут восстанавливать и те самые 
дроны, которые способны под-
нимать тяжелые грузы. Зам-
командира ремонтного взвода 
Назим рассказал об одном из 
таких «пациентов». «Был неис-
правен механизм для сброса 
мин. Это все восстановили. По-
ступила задача откалибровать 
его. Приехали специально обу-
ченные люди. Откалибровали 
мы его успешно, протестирова-
ли. Все исправно работает», — 
рассказал военный.

Он добавил, что у такого 
вручную собранного оружия 
много преимуществ. «Они эф-
фективно работают на дальних 
расстояниях при любых погод-
ных условиях. Продолжитель-
ное время можно их использо-
вать. Наши разведчики, я ду-
маю, будут довольны проде-
ланной работой», — уверен ре-
монтник. 

ОРУЖИЕ

СНАЙПЕРЫ БЬЮТ РЕКОРДЫ: ПО 20 ПОПАДАНИЙ 

Иван Петров

К
огда бои на линии сопри-
косновения вошли в ак-
тивную фазу, свои пози-

ции заняли и российские стрел-
ки-снайперы. Понятно, что их 
цели не настолько масштабные, 
как у минометчиков, огнемет-
чиков и артиллеристов, а более 
точечные. Но от этого выполня-
емые снайперами задачи ни в 
коей мере нельзя назвать менее 
значимыми. 

Снайпер с позывным Со-
кол рассказал о боевой работе 
в зоне спецоперации. «Прио-
ритетные цели наши — это пуле-
метчики, гранатометчики, ко-
мандиры противника», — гово-
рит военнослужащий.

По его словам, где бы россий-
ские снайперы ни действовали, 
они везде наводят на противни-
ка ужас. «Мы туда пришли, от-
работали — они уже на следую-
щий день все нагибаются ходят. 
То есть чувствуют, что смерть 
близко», — отметил боец. 

По признанию Сокола, в 
зоне боевых действий он всегда 
сосредоточен и спокоен. «Осо-
бо здесь не так страшно и нече-
го бояться. Тут самое главное — 
себя перебороть. Поначалу все-
гда тяжело будет», — указал он. 

«Основная работа у нас сей-
час проводится по ночам —  в 
целях безопасности группы, 
так как «птичек» меньше ле-
тает, — рассказал снайпер-раз-
ведчик с позывным Золотой. — 
Обычно днем наблюдаем по 18 
«птичек», ночью во много раз 
меньше. К тому же артиллерия 
противника ночью также бьет 
реже». 

«Из-за растительности днем 
работать становится сложнее, 
а по ночам я работаю через теп-
ловизионные приборы наблю-
дения. Алгоритм моих действий 
такой: веду наблюдение, обна-
руживаю цель, поражаю. Офи-
церский состав противника ред-
ко на передовой появляется, так 
что бывает, что всю ночь про-
лежишь и так никого и не уви-
дишь», — рассказал снайпер.

Накануне, кроме того, ста-
ло известно, что российский 
снайпер с позывным Гудвин 
ликвидировал военнослужаще-
го ВСУ с расстояния 1100 мет-
ров. Видео прямого попадания 

опубликовал телеканал RT. На 
записи виден силуэт мужчины, 
который прячется в лесопосад-
ке. После прицеливания проис-
ходит выстрел, и фигура за-
мертво падает на землю.

Уточняется, что снайпер от-
работал по цели патроном, ко-
торый предназначен для стрель-
бы на большой дистанции — 
до полутора километров или 
дальше. Сами кадры были сняты 
на участке Сватово — Кремен-
ная в ЛНР на минувшей неделе.

В июле сообщалось,  что 
снайпер разведки российских 
ВДВ с позывным Сайгон уни-
чтожил за два дня в одном из 
районов проведения СВО по-

чти 20 украинских военнослу-
жащих. Об этом рассказал ко-
мандир разведроты ВДВ с по-
зывным Метис.

По его словам, Сайгон слу-
жит в роте разведки с снача-
ла СВО на должности старше-
го снайпера, при этом являет-
ся самоучкой. «Недавний ре-
зультат был: за двое суток уни-
чтожил 18 человек против-
ника. Работает с простой СВД 
(снайперской винтовкой Дра-
гунова)», — приводит ТАСС сло-
ва командира.

Метис рассказал, что рота 
разведки ведет бои чаще всего 
в лесистой местности, поэтому 
работать Сайгону в основном, 
приходится с малых дистанций 
— до 200 метров.

П о  с л о в а м  к о м а н д и р а , 
основная цель снайпера — воен-
ные ВСУ на опорных пунктах.

Еще большую эффектив-
ность продемонстрировал дру-
гой российский снайпер. В ходе 
боя он поразил две украинские 
бронемашины и 20 вэсэушни-
ков с дистанции 1700 метров. 

«Недавно один из специали-
стов умудрился поразить две 
боевые бронированные маши-

ны противника из винтовки 
предыдущего поколения ОСВ-
96 и в ходе огневого боя до 20 
целей живой силы с одного ки-
лометра семисот метров», — ци-
тирует РИА Новости предста-
вителя холдинга «Высокоточ-
ные комплексы» (входит в «Ро-
стех»).

Отмечается, что ОСВ-96 
является предшественницей 
новейшей винтовки «Астар-
та», которая на днях была пре-
зентована в ходе форума «Ар-
мия-2023». 

Недавно сообщалось, что 
винтовка МЦ-572 «Астарта» во 
время испытаний показала уни-
кальную точность. По словам 

управляющего директора АО 
«КБП» (входит в «Высокоточ-
ные комплексы») Виталия Бул-
гакова, с дистанции 100 метров 
винтовка уложила группу из 
пяти выстрелов в круг диамет-
ром 1,5 см. По точности «Астар-
та» в четыре раза превзошла 
американскую винтовку Barrett 
M82, для которой этот показа-
тель составляет 6 см.

Винтовка также использует 
боеприпасы калибра 12,7 мил-
лиметра. Поэтому на форуме 
ее часто сравнивали с амери-
канской Barrett M82. Но специ-
алисты пришли к выводу, что 
российский аналог не только 
точнее, но легче и дешевле.

«По оценке наших специа-
листов, винтовку можно по со-
вокупности характеристик на-
звать «убийцей» известной 
американской винтовки в этом 
классе Barrett M82», — заявил 
представитель компании «Вы-
сокоточные боеприпасы» на 
форуме.

По словам представите-
ля холдинга, серийное произ-
водство «Астарты» будет нала-
жено в течение четырех меся-
цев. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В бою помогает солдатская смекалка. На этом фото — боевая работа 57-мм зенитного орудия С-60, которое наши бойцы установили на тягач МТЛБ и используют для стрельбы по наземным целям. 

По словам снайпера с позывным Сокол, основные цели в зоне СВО — это пулеметчики, гранатометчики, командиры.

А К Ц Е Н Т

По словам бойца, где бы российские 
снайперы ни действовали, они везде 
наводят на противника ужас — на следую-
щий день все, нагибаясь, там ходят

МИНОБОРОНЫ

В КИЕВЕ НАШЛИ ВИНОВНЫХ ЗА ПРОВАЛ НАСТУПЛЕНИЯ В ЗАПОРОЖЬЕ

Юрий Гаврилов

В
чера Минобороны 
России дважды сооб-
щало об уничтоже-
нии украинских бое-
вых катеров. Вначале 
стало известно, что в 
ночь на вторник эки-
п а ж  са м ол ета  С у-
30СМ Черноморско-

го флота в районе наших газо-
добывающих установок ликви-
дировал вражеский разведыва-
тельный катер. 

Позже ведомство проинфор-
мировало о поражении быстро-
ходного катера производства 
США Willard Sea Force с десант-
ной группой ВСУ на борту. Это 
случилось около 11 часов вос-
точнее острова Змеиный. Точ-
ный удар по цели нанес самолет 
ВКС России. 

Судя по источникам в Не-
залежной, досталось в ночь на 
вторник и украинским тылам. 
Так, издание «Зеркало неде-
ли» сообщило о серии взрывов 
в Кривом Роге и городе Запоро-
жье. А в издании Klymenko Time 
написали, что ударам подверг-
лась Сумская область. 

Официальное подтвержде-
ние этой информации после-
довало только от главы совета 
обороны Кривого Рога Днепро-
петровской области Александра 
Вилкула. «Кривой Рог. Взрыв. 
Ничего не снимаем и не выкла-
дываем в интернет», — написал 
он в своем телеграм-канале.

Надо сказать, что и без того 
суровая цензура киевского ре-
жима в последнее время замет-
но ужесточилась. В окружении 
Зеленского это связывают не с 
провалами ВСУ на фронте, а с 
якобы имеющей место постоян-
ной утечкой информации. 

Так, замминистра обороны 
Украины Анна Маляр в эфире 
телеканала «Рада» заявила, что 
утечка «бывает и от самих во-

енных, тут нечего скрывать. Мы 
над этим работаем. Это бывает 
и от других людей, у которых 
есть связи с военными, которые 
по виду разной деятельности 
касаются войск и могут оттуда 
брать информацию».

Показательно, что именно 
утечкой информации Маляр, в 
частности, объяснила проваль-
ное наступление ВСУ в Запо-
рожской области. «Цена заго-
ловков о том, куда переместили 
82-ю бригаду на юге, — 5 авиа-
ударов по бригаде за сутки», — 
написала Маляр в минувший 
понедельник в телеграм-канале. 

О каких заголовках идет 
речь, стало ясно из материала 
украинского издания «Страна». 
Там прямо указаны виновники 

того обстрела. Мол, о переброс-
ке 82-й бригады ВСУ в районе 
Работино изначально сообщили 
Forbes и немецкое издание Bild.

Про нынешнюю ситуацию 
у этого населенного пункта 
рассказал глава запорожского 
общественного движения «Мы 
— вместе с Россией» Владимир 
Рогов. «Наши ребята выбили 
украинских боевиков с занятых 
ими ранее позиций в централь-
ной части Работино. Там идут 
тяжелые бои, наши военные не 
дают врагу продвинуться. Про-
тивник сейчас находится на се-
верных окраинах Работино, в 
предместье и в посадках», — объ-
яснял он РИА Новости. 

ВСУ обстреливают из артил-
лерии и штурмуют Работино 
уже более двух месяцев. В селе 
не осталось ни одного целого 
дома. Боец армейского спец-
наза «Осман» с позывным Го-
рец объяснил РИА Новости, что 
украинская армия так ожесто-
ченно и не считаясь с потерями 
борется за населенный пункт, 
чтобы открыть себе дорогу на 
Токмак. А российские подраз-
деления успешно противостоят 
этим планам.

О масштабах потерь ВСУ 
можно судить по ежедневным 
сводкам Минобороны России. 
Вот что вчера доложил по Запо-
рожскому направлению офици-
альный представитель ведом-
ства Игорь Конашенков.

По его словам, наши военные 
отразили под Успеновкой и Ра-
ботино четыре атаки 65-й меха-
низированной и 82-й десантно-
штурмовой бригад ВСУ. «За сут-
ки уничтожено более 125 укра-
инских военных, три боевые 
машины пехоты, две бронема-
шины и девять автомобилей», — 
сообщил генерал-лейтенант.

Он добавил, что в результа-
те эффективной контрбата-
рейной борьбы на Запорож-
ском направлении в течение 
суток поражены 11 орудий и 
четыре миномета противни-
ка. В числе потерь ВСУ — две ар-
тиллерийские системы М777 
производства США, три амери-
канские буксируемые гаубицы 
М119, польская самоходка Krab 
и французская Cezar, а также 
британское орудие FH-70. 

Серьезные потери против-
ник понес и на других направле-
ниях спецоперации. 

А К Ц Е Н Т

Украинское издание «Страна» назвало 
Forbes и немецкий Bild виновниками 
обстрела 82-й бригады ВСУ под населен-
ным пунктом Работино в Запорожье 

АРСЕНАЛ

ПО БАТАРЕЯМ ВСУ НАНЕСУТ КОАЛИЦИОННЫЙ УДАР

Сергей Птичкин

Н
ачато серийное произ-
водство самоходных ар-
тустановок «Коалиция-

СВ» до завершения их испы-
таний.

Ее появление в зоне СВО бу-
дет означать перелом в контрба-
тарейной борьбе, которую мы 
пока, увы, проигрываем. Дело в 
том, что западные артустанов-
ки калибра 155-мм имеют дли-
ну ствола 52 калибра, что поз-
воляет поражать цели на даль-
ностях до 40 км.

А у российской артиллерии 
схожего калибра 152-мм дли-
на ствола 28 калибров и даль-
ность стрельбы до 25 км. Мы 
просто не достаем до тех укра-
инских батарей, которые до сих 
пор безнаказанно бьют по тому 
же Донецку. Так вот, у САУ 2С35 
«Коалиция-СВ» длина ствола 52 
калибра, а стрелять она сможет 
аж на 70 км.

«Коалиция-СВ» представ-
ляет собой 152-мм межвидовой 
артиллерийский комплекс на 
базе танка Т-90. Экипаж — три 
человека. Возимый боезапас — 
70 снарядов. Скорострельность 
до 16 выстрелов в минуту, что 
выше, чему у аналогичных по 
калибру западных орудий. 

Корпус новой самоходки раз-
делен на три отделения: управ-
ления, боевое и моторно-транс-
миссионное. Посередине отде-
ления управления расположе-
но место механика-водителя с 
органами управления, а слева 
и справа от него размещены ме-
ста командира орудия и навод-
чика. Кстати, у похожей само-
ходной артустановки «Мста-С» 
— пять членов экипажа.

В средней части корпуса рас-
полагается безлюдное боевое 

отделение. Процесс формиро-
вания выстрела и заряжание 
орудия производятся в автома-
тическом режиме, без участия 
экипажа. 

По левому и правому бор-
ту башни, а также на крыше 
установлены гранатометы для 
постановки дымовых завес. В 
передней и задней частях кры-
ши находятся по два датчика 
предупреждения о лазерном об-
лучении САУ. В корме находит-
ся моторно-трансмиссионное 
отделение с силовой уста-
новкой.

Основным вооружением 
САУ 2С35 является 152-мм ору-
дие 2А88. Конструкция меха-
низма заряжания обеспечива-
ет перезарядку САУ при любых 

углах вертикального наведения 
без возвращения ствола на ли-
нию заряжания. Существенное 
отличие орудия 2А88 от других 
калибра 152-мм — не гильзовое, 
а картузное заряжание. 

Стоит пояснить, что кар-
туз, применяемый в «Коали-
ции-СВ», не мешок с порохом. 
Это жесткие сгораемые цилин-
дрические пороховые корпуса 
круглого сечения. Выстрел осу-
ществляется микроволновой 
системой инициирования заря-
да. Благодаря конструктивным 
изменениям механизмов заря-
жания и безгильзовой системе 
как раз и обеспечен высокий 
темп стрельбы.   

В основной боекомплект 
«Коалиции-СВ» входят оско-

лочно-фугасные снаряды, а так-
же управляемые, созданные на 
основе снаряда «Краснополь». 
Кроме того, предусмотрено 
использование снарядов спе-
циального назначения — осве-
тительных, дымовых, зажига-
тельных. 

«Коалиция-СВ» оснащена 
системой автоматизированного 
управления процессами наведе-
ния орудия, выбора цели, нави-
гации и позиционирования САУ. 

Рабочие места наводчика и 
командира оснащены диспле-
ями, на которых отображается 
информация единой информа-
ционно-командной системы. 

Интеграция этих самоход-
ных артустановок в единую си-
стему управления тактическо-
го звена позволит принимать 
целеуказания по цифровому ка-
налу связи, осуществлять круг-
лосуточный обзор местности, 
выполнять автономный расчет 
установок для стрельбы и кор-
ректировать свой огонь.

Особенность новой САУ и в 
том, что она может работать в 
режиме серийного обстрела це-
лей.  

Если возникает необходи-
мость поразить, к примеру, 
крупный укрепленный район, 
«Коалиция-СВ» переводится в 
специальный режим, благода-
ря которому 12—14 снарядов 
выстреливаются под разными 
углами возвышения орудия. Та-
кая стрельба позволяет накры-
вать огнем большие площади, 
причем все снаряды падают на 
землю практически одновре-
менно. 

САУ 2С35 «Коалиция-СВ» — 
реально новое поколение отече-
ственной самоходной артил-
лерии. 

Кстати, свое название само-
ходка получила потому, что пер-
воначальная ее версия преду-
сматривала установку в башне 
двух стволов. 

Самоходная артиллерий-
ская установка 2С35 в боевой 
коалиции с дальнобойными ре-
активными системами залпово-
го огня «Смерч» и «Торнадо-С» 
способна гарантированно уни-
чтожить любой вражеский 
объект на дистанции 70 кило-
метров и даже более. 

Дальнобойные гаубицы «Коалиция-
СВ» скоро можно будет увидеть 
не только на парадах, но и в бою.

— О других новинках 
российского ОПК читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/4179
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Тяжелые на подъем
Но проблема в том, что 
на замену сразу всех 
п о д ъ е м н и к о в  н у ж-

но пять миллиардов рублей, — 
в региональном Фонде капре-
монта МКД их нет. Регоператор 
собирает с жильцов многоквар-
тирников в год около миллиар-
да рублей взносов.

Но из этих денег только 20 
процентов идет на обновление 
лифтового оборудования, то 
есть около 200 миллионов руб-
лей, остальные — на ремонт фа-
садов, крыш, подвалов. Если ме-
нять лифты такими темпами, 
понадобится 25 лет. Это без уче-
та тех подъемников, которые 
будут со временем неизбежно 
вырабатывать свой ресурс, да 
и растущих цен тоже. Сегодня 
стандартный подъемник в девя-
тиэтажке стоит не меньше трех 
миллионов рублей. 

Аналогичная ситуация в Уд-
муртии. Сегодня в многоэтаж-
ках региона есть кабины, кото-
рые служат больше 40 лет. Каж-
дый год обновляют по 100—150 
лифтов, но им на смену прихо-
дит столько же старых. 

—В регионе значительная 
часть многоэтажек с лифтами 
(более 75 процентов) перечис-
ляет деньги на капремонт на 
собственные спецсчета, и вы-
бирая между тем, копить на по-
купку дорогостоящей кабины 
несколько лет или отремонти-
ровать крышу, которая течет 
сегодня, собственники, конеч-
но, выбирают крышу. А насоби-
рать на лифты уже не могут, — 
поясняет член Общественного 
совета Минстроя России, пред-
седатель общественной органи-
зации потребителей услуг ЖКХ 
«Объединение советов домов 
Удмуртской Республики» Алек-
сандр Евсеев. — При этом уве-
личивать суммы сборов люди 
тоже не желают. 

Общественники подсчита-
ли все взносы на спецсчета в до-
мах, где требуется замена лиф-
тов, сделанные в регионе с 2015 

года. Оказалось, что денег не 
хватит даже на 70 процентов от 
требуемой суммы, особенно с 
учетом роста цен на кабины.

При этом в регионе есть своя 
республиканская програм-
ма софинансирования замены 
лифтов — правда, она предпола-
гает компенсацию стоимости 
замены в размере 20 процентов 
от цены.

— 20 процентов это конечно 
очень мало, — считает Евсеев. — 
Например, в доме, где заменить 
нужно пять кабин, денег хвата-
ет только на три. И начинается — 
спички тянут, жребий бросают, 
а потом два подъезда остаются 
вообще без финансирования. 
В итоге программа, можно ска-
зать, не работает. 

Между тем в Алтайском 
крае, чтобы увеличить темпы 
обновления лифтового хозяй-
ства, попробовали привлекать 
средства с помощью факторин-
га — банковской рассрочки, про-
центы по которой погашает фе-
деральный Фонд ЖКХ. По такой 
схеме в 2021 году закупили 40 
лифтов. А в конце прошлого года 

после резкого скачка цен крае-
вые власти выделили регио-
нальному Фонду капремонта 
субсидию: 100 миллионов руб-
лей на компенсацию части сто-
имости лифтового оборудова-

ния. В результате в этом году 
в регионе смогут заменить не 
116 — 117 лифтов, а 165. 

Особая ситуация склады-
вается в Петербурге с его бога-
тым историческим наследием, 
а значит, огромным числом ста-
рых лифтов. Работы по замене 
лифтов в Питере идут уже очень 
давно. Схемы финансирования 
применялись разные, в том чис-
ле с привлечением средств жи-
телей. К примеру, так называе-
мая программа «Пять процен-
тов» предполагала, что именно 
эту долю должны внести в об-

щую сумму, требующуюся для 
замены лифта, жильцы дома или 
подъезда, остальные 95 процен-
тов доплачивал городской бюд-
жет. Именно так больше деся-
ти лет назад поменяли лифты в 
доме, в котором живет корре-
спондент «РГ». Целый год в кви-
танцию об оплате ЖКХ была 
включена дополнительная стро-
ка «замена лифтов». В прошлом 
году в домах Северной столи-
цы было заменено 1464 лифта, 
до конца 2023 года заменят еще 
2399, а к 2025 году планирует-
ся заменить 7134 подъемников, 
срок безопасной эксплуатации 
которых истекает. И только в 
этом году на обновление лиф-
тового оборудования из бюд-
жета Санкт-Петербурга выде-
лили шесть миллиардов рублей. 
Все лифты с истекшим сроком 
эксплуатации заменить к 2025 
году не успеют, но число старых 
подъемников в городе все же 
явно сокращается. 

Пока другие регионы ломают 
голову, на Среднем Урале лифты 
уже 10 лет меняют в рассрочку. 
Обновили почти 4000 кабин. 

Сегодня в многоэтажках, кото-
рые взносы на капремонт пере-
числяют в «общий котел», нет 
ни одного подъемника старше 
25 лет, то есть опасных для пас-
сажиров. К 2025 году к такому 
же результату должны подойти 
дома со спецсчетами, а это око-
ло 3,5 тысячи лифтов. Но у соб-
ственников не всегда накопле-
на нужная сумма, поэтому рас-
срочку решили распространить 
и на эти дома. ТСЖ или УК, за-
ключив договор на демонтаж и 
монтаж кабин, оплачивают сра-
зу лишь половину стоимости. 
Остальное жильцы погашают 
ежемесячно равными платежа-
ми в течение трех и больше лет. 

— Такой механизм позволяет 
собственникам привлечь суб-
сидию — до 30 процентов от пол-
ной стоимости замены, — гово-
рит первый замминистра энер-
гетики и ЖКХ Свердловской об-
ласти Игорь Чикризов. 

Всего в 2023 году на замену 
лифтов в домах со спецсчетами 
выделят больше  400 миллионов 
рублей.  Установят около 300 
новых лифтов.  

Подготовили 
Татьяна Кузнецова, Мария 
Голубкова, Наталия Тихонова, 
Оксана Ильина 

СОВБЕЗ Николай Патрушев: Роль России — спасти мир от безумия Запада

Война идет за молодых
Иван Егоров, Магадан 

П
о поручению Вла-
димира Путина се-
кретарь Совбеза 
России Николай 
Патрушев провел 
совещание в Мага-
дане, на котором 
обсудили дополни-
тельные меры по за-

щите и укреплению традицион-
ных российских духовно-нрав-
ственных ценностей, культуры 
и исторической памяти.

Как философски заметил Па-
трушев, человечество, достиг-
нув высокого уровня эконо-
мического и технологического 
развития, столкнулось с вызо-
вом утраты нравственных ори-
ентиров и устойчивых мораль-
ных принципов.

В этой ситуации, по его мне-
нию, России выпала «важная 
и необходимая роль — спасти 
мир от безумия, продвигаемого 
Западом».

«Нас, безусловно, поддержат 
дружественные и нейтральные 
страны, а также народы запад-
ных стран, но не их политика-
ны, у которых совершенно про-
тивоположные задачи», — отме-
тил секретарь СБ РФ.

Однако, по его словам, для 
сохранения своего глобального 
доминирования США, Англия и 
их приспешники  начали инфор-
мационно-психологическую 
войну, направленную на разру-
шение России, разложение гра-
жданского общества и уничто-
жение жизненного уклада стра-
ны. При этом развернутая гло-
бальная антироссийская кам-
пания, по сути, перешла в плос-
кость идеологического проти-
востояния.

Как заметил секретарь СБ 
РФ, западники предпринимают 
усилия по «размыванию» рос-
сийских духовно-нравственных 
ценностей, культуры и истории.

«США и их вассалы активно 
навязывают в России прозапад-
ные проекты в сфере образова-
ния, культуры и искусства, а 
также выделяют сотни миллио-
нов долларов для оказания де-
структивного воздействия пре-
имущественно на молодежную 
аудиторию», — сообщил участ-
никам совещания Патрушев.

Участились попытки инспи-
рирования сепаратистских на-
строений, разжигания межна-
циональной розни, распростра-
нения чуждых нашей культу-
ре прозападных ценностных и 
моральных установок, включая 
вседозволенность, культ наси-
лия и чрезмерного потребле-
ния, безнравственность.

«Поэтому весьма важно при-
нимать своевременные и пре-
вентивные меры по защите на-
шего населения от влияния па-

губного информационно-пси-
хологического воздействия», — 
подытожил Николай Патрушев.

Вернут ли в школу НВП
Мысль секретаря Совбе-

за продолжил вице-премьер — 
полномочный представитель 
президента в Дальневосточ-
ном федеральном округе Юрий 
Трутнев.

По его словам, нашими про-
тивниками с использованием 
интернета велась и продолжа-
ет вестись активная пропаган-
дистская, а по сути дела, разру-
шительная работа, направлен-
ная главным образом на моло-
дежь — школьников, учащихся 
высших, среднеспециальных 
учебных заведений.

«Из внимания молодых лю-
дей долгое время вымывались 
базовые понятия. Многие, к со-
жалению, перестали понимать, 

что реально сильным и счастли-
вым можно быть только на сво-
ей собственной Родине. Само 
понятие патриотизма стара-
лись сделать немодным, не со-
ответствующим молодежным 
трендам», — сказал Трутнев.

Кроме того, по его данным, 
параллельно происходила де-
градация системы военной под-
готовки. Была ликвидирована 
начальная военная подготовка в 
школах. В вузах НВП на сегодня 
занимаются всего 1,4 процента 
студентов. При этом число спе-
циалистов, ежегодно выпускае-
мых ДОСААФ России, по срав-
нению с советским периодом 
сократилось в 80 раз.

«В настоящее время, когда 
Россия испытывает мощное 
санкционное давление, когда 
обстрелам подвергаются десят-
ки наших городов, возрождение 
всеобщей военной подготовки, 

патриотических, духовных тра-
диций нашего народа является 
необходимым для победы сего-
дня и для будущего России зав-
тра», — констатировал Юрий 
Трутнев.

Кого не учит история
По мнению Николая Патру-

шева, в воспитании молодого 
поколения должен помочь и но-
вый учебник истории.

«Надо помнить, что Рос-
сия в течение всей своей исто-
рии неоднократно пережива-
ла периоды смуты, подверга-
лась внешней агрессии, гено-
циду и идейно-ценностной экс-
пансии», — заявил секретарь 
Совбеза.

По его словам, важно не до-
пускать фальсификации исто-
рии, сохранять историческую 
память и обеспечить преем-
ственность поколений.

Этому как раз и «будет 
способствовать издание еди-
ного для всех учащихся стар-
ших классов единого учебника 
по истории, а также работа по 
разъяснению гражданам внеш-
ней и внутренней политики Рос-
сии, целей и задач СВО».

Это, по словам Патрушева, 
особо важно в условиях, когда 
западники особое внимание 
уделяют фальсификации рос-

сийской и мировой истории, в 
том числе умалению роли на-
шей страны и подвига совет-
ского народа в Победе над фа-
шизмом.

«При этом сознательно за-
малчиваются не только звер-
ства немецких нацистов, но и 
злодеяния японских военных 
преступников, близких союз-
ников фашистской Германии», 
— подчеркнул секретарь СБ РФ.

По его словам, число жертв в 
результате агрессии японских 
военных преступников сопо-
ставимо с числом  погибших 
от рук нацистов в годы Второй 
мировой войны.

«Давно известно, что Ва-
шингтон и Лондон в своих ин-
тересах устраивают по всему 
миру перевороты, развязывают 
войны и ведут их «чужими ру-
ками». Как это произошло и на 
Украине», — заявил Патрушев.

По его данным, англосаксы 
последние годы вновь втягива-
ют Японию в свои геополитиче-
ские игры. При этом Токио, ко-
торый следует в кильватере по-
литики США, взял курс на ми-
литаризацию. 

«Вновь звучат имперские 
лозунги. С архивных полок до-
стаются методички о русской 
и китайской угрозе. Вынашива-
ются реваншистские планы по 

возврату «северных террито-
рий», отошедших нашей стране 
по итогам Второй мировой вой-
ны», — подчеркнул секретарь 
российского Совбеза.

По его словам, мы не имеем 
права забывать о цене, кото-
рую народы Дальнего Востока 
заплатили за милитаристские 
игры Токио». Он также напо-
мнил, о последствиях японской 
оккупации Сахалина в начале 
ХХ века.

За двадцать лет этой оккупа-
ции японские власти планомер-
но уничтожали русское населе-
ние, запрещали русский язык, 
переименовывали улицы и на-
селенные пункты. 

Это длилось до сентября 
1945 года, когда  советские вой-
ска за две недели разгромили 
миллионную Квантунскую ар-
мию, освободили Северо-Вос-
точный Китай, Корейский по-
луостров, Сахалин и Куриль-
ские острова.

«Тем самым были спасены не 
только сотни тысяч жизней на-
ших союзников, но и миллио-
ны японцев, которых Токио го-
товил к самоубийственному 
сопротивлению», — подытожил 
Патрушев.   

Николай Патрушев и Юрий Трутнев 
обсудили на совещании в Магадане 
проблемы воспитания молодежи.

А К Ц Е Н Т

В доме, где заменить нужно пять кабин, 
денег хватает только на три. И начинает-
ся — спички тянут, жребий бросают...

А К Ц Е Н Т

США и их вассалы активно навязывают 
в России прозападные проекты в сфере 
образования, культуры и искусства, 
выделяя на это сотни миллионов

СОБЫТИЕ Участники 
всероссийского форума узнали 
о преимуществах жизни 
на Сахалине и Курилах

Карьера 
на «ОстроVах»

Дина Непомнящая, 
Южно-Сахалинск

Юбилейный молодежный фо-
рум «ОстроVа» собрал в Саха-
линской области около 500 мо-
лодых людей от 14 до 35 лет из 88 
регионов России. Мероприятие 
впервые «засветили» еще в 2013 
году, а с 2020-го оно получило 
статус всероссийского и сейчас 
входит в линейку платформы 
«Росмолодежь. События». Про-
грамма этого года включила ра-
боту в треках «ОстроVа Цифро-
визации», «ОстроVа Патриоти-
ческого воспитания», «ОстроVа 
Карьеры», а также направление 
«ОстроVа Первых», разработан-
ное при поддержке «Движения 
Первых». На открытии форума 
первый заместитель руководи-
теля администрации президен-
та России Сергей Кириенко за-
читал приветствие от главы го-
сударства, в котором Владимир 
Путин назвал «ОстроVа» «ме-
стом притяжения и консолида-
ции талантливых, инициатив-
ных и целеустремленных моло-
дых людей из разных регионов 
страны». По словам Кириенко, 
на Дальнем Востоке созданы 
уникальные условия для саморе-
ализации молодежи.

На установочной сессии 
участников поприветствовал  
губернатор региона Валерий Ли-
маренко. Он отметил, что форум 
собрал ребят практически со 
всех уголков страны.

— Это хороший шанс позна-
комить вас с Сахалинской обла-
стью, заинтересовать нашими 
проектами, дать возможность 
найти себя здесь — на островах, 
— сказал Лимаренко. — В нашем 
регионе созданы отличные усло-

вия для жизни, работы и отдыха.
Узнать об этих возможностях 

подробнее «остроvитяне» вско-
ре смогли из первых уст. Губер-
натор принял участие в работе 
«карьерного» трека и рассказал, 
что область может предложить 
молодежи. 

В рамках деловой програм-
мы участникам форума предста-
вили созданный при поддерж-
ке Рос молодежи региональный 
центр развития компетенций 
«Острова карьеры». Они ста-
ли его первыми посетителями. 
Такие учреждения постепенно 
открываются по всей России, 
они призваны формировать базу 
лучших практик по профессио-
нальному развитию молодых 
специалистов.  Главным собы-
тием форума стал конкурс гран-
тов. Молодые люди еще в первый 
день представили экспертам 
свои проекты, а во время цере-
монии закрытия стали известны 
имена 11 победителей. Двое из 
них — сахалинцы. Максим Богда-
нов из Холмска заработал 380 
тысяч рублей, благодаря кото-
рым сможет провести кибер-
спортивный турнир «ФАНФЕСТ 
САХ», а Наталья Мартыненко из 
Невельска получила 700 тысяч 
на создание творческого про-
странства «Арт-веранда».

— Мы организуем площадку, 
где дети в летний период могут 
интересно провести время, по-
святив себя творчеству, — объяс-
няет девушка. — Приступим к ре-
ализации проекта в следующем 
году, ориентировочно в апреле.

 Самый крупный денежный 
приз уехал в Москву. 970 тысяч 
рублей достались Владиславу 
Крылову на организацию опер-
ного фестиваля.  

1

Комментарий 

Алексей Захаров, первый вице-президент Национального лифтового союза:
 —100 тысяч лифтов из 520 тысяч стоящих на учете в 

нашей стране исчерпали нормативный срок службы 

и требуют замены, исходя из требований Ростехнад-

зора. Проблема действительно серьезная, но ката-

строфической ее я бы не стал называть. Это не озна-

чает, что все это лифты-убийцы, которые назавтра 

рухнут. Нормативный срок службы — 25 лет произво-

дитель определяет исходя из средних параметров 

износа, это условный срок службы оборудования, 

когда лифт оптимальнее всего заменить или капи-

тально отремонтировать. Если лифт обслуживает се-

рьезная организация, которая внимательно отсле-

живает его техническое состояние, а не проходим-

цы, которые только формально бумажки выписыва-

ют, лифт может служить и после этого срока.

Безусловно, обновление лифтового хозяйства — 

глобальная задача. У нас есть регионы, где больше 

50 процентов лифтов нужно менять. Каждый год 

устанавливается 15—18 тысяч новых лифтов. Но од-

новременно примерно 10 тысяч исчерпывают свой 

ресурс. Получается, как в сообщающихся сосудах: в 

одном месте меняем, в другом оборудование отра-

батывает свой век.  Проблема еще и в том, что это — 

очень дорогостоящая задача. Мы подсчитали, даже 

если взять сегодня все деньги из фонда капремонта 

и направить их на замену лифтов, то нам удастся об-

новить только 60 процентов всего лифтового хозяй-

ства. И это при том, что придется отказаться от ре-

монта крыш, фасадов, замены коммуникаций и т.д.

Нужны новые механизмы финансирования для ре-

шения проблемы как на уровне региональных, так и 

федеральных властей. Такие, которые позволяли бы 

нам успевать менять отжившие свой век лифты на 

новые. Благо, сегодня уже почти все устанавливае-

мые подъемники отечественного производства. Мы 

практически не зависим от импорта. 

Подготовила Елена Мационг
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Судьбу последующих моделей айфонов определит «начинка» iPhone 15.

ТЕХНОЛОГИИ Что будет 
в новых iPhone 15, 
которые покажут в сентябре

Политика зарядки

Олег Капранов

Ежегодная презентация но-
вых моделей айфонов состоит-
ся 13 сентября. Первые данные 
о новинках появляются суще-
ственно раньше, чтобы подо-
греть интерес к презентации. И 
в последние годы такие утечки 
почти всегда оказывались точ-
ными. Эксперты отмечают, что 
впервые за долгое время поль-
зователей ждут радикальные 
обновления iPhone. 

Как отмечают опрошен-
ные «РГ» эксперты, новинки 
от Apple будут мало интересны 
массовому пользователю из-
за цены, которая на премиаль-
ные версии будет начинаться 
от 150 тыс. руб. Однако имен-
но покупатели таких iPhone 15 
получат максимальное чис-
ло обновлений, как бывало и в 
прошлые годы, отмечает глав-
ный редактор Ferra.ru Евге-
ний Харитонов. По его словам, 
с линейки iPhone 15 начнется 
плавный «перезапуск» смарт-
фонов Apple. Произойдет сра-
зу несколько изменений, кото-
рые давно напрашивались, но 
команда Тима Кука откладыва-
ла их на потом, чтобы они каза-
лись более масштабными.

«Покупатели давно истоско-
вались по iPhone с ощутимо но-
вым дизайном (а не косметиче-
скими изменениями, которы-
ми фанатов «кормят» с iPhone 
11 уже четвертый год подряд) и 
резким прогрессом в техниче-
ских характеристиках. Все это 
произойдет в iPhone 15 Ultra», — 
отмечает Харитонов.

Для всех остальных поку-
пателей, скорее всего, будет 
достаточно технического про-
гресса в младших моделях 
iPhone 15. Они получат то, чего 
Apple лишила покупателей в 

прошлом году, когда iPhone 
14 оказался «переизданием» 
iPhone 13 с незначительными 
отличиями. Теперь же iPhone 
15 и 15 Plus получат камеры от 
предыдущих «топ-моделей» — 
iPhone 14 Pro/Pro Max.

Одной из главных техноло-
гических новаций может стать 
порт USB-C вместо Lightning. 
Это важное нововведение, на 
которое Apple пошла под дав-
лением Евросоюза. Некоторые 
эксперты опасаются, что для 
зарядки потребуется кабель 
со специальной сертификаци-
ей MFI, который будет прода-
вать только Apple, как это было 
ранее с кабелями Lightning. То 
есть максимальная скорость 
зарядки будет разблокировать-
ся только с совместимыми про-
водами и зарядными адаптера-
ми. Кроме того, по словам Ха-
ритонова, чтобы подсластить 
пилюлю покупателям базовых 
версий, Apple введет новые 
расцветки, а также перенесет 
экранный вырез Dynamic Island 
в базовые модели.

Все эти изменения 
предопределят судьбу и после-
дующих моделей iPhone. Как 
полагают эксперты, чтобы еще 
раз сэкономить на уже осво-
енных комплектующих, Apple 
впервые с 2020 года сменит 
платформу бюджетного iPhone 
SE — если до сих пор этот смарт-
фон базировался на корпусе 
и компоновке от iPhone 8 об-
разца 2017 года, то следующая 
модель будет упрощенной мо-
дификацией уже на платфор-
ме iPhone 14. Но лишь в 2024 
году.  

— Российские ведомства ввели 
запрет на технику Apple. Чем 
госсектор может ее заменить? 
rg.ru/art/2625499
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Куда обращаться, если 
у вас в доме опасный лифт?   
Первым делом нужно написать 

заявление в УК, которая обслужи-

вает ваш дом. Одновременно 

обратиться в организацию, обслу-

живающую лифты в вашем доме. 

Информация о ней должна быть 

на первом этаже. 

Если не действуют ни та, ни другая 

организации, нужно обратиться в 

Жилищную инспекцию и в Ростех-

надзор. Если и это не привело ни к 

каким результатам, то жаловаться 

в прокуратуру.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Проценты по пунктам

П о  м н е н и ю  у п р а в -
ляющего директора 
рейтингового агент-

ства НКР Михаила Доронки-
на, динамика ставок по нако-
пительным счетам не так одно-
значна, как в случае срочных 
вкладов, хотя многие банки уже 
повысили по ним ставки.

«Впрочем, в некоторых слу-
чаях повышенная ставка рас-
пространяется лишь на новых 
клиентов. Не исключено, что 
некоторый лаг (задержка. — 
Прим. «РГ») в повышении ста-
вок по накопительным счетам 
у отдельных банков связан с их 
стремлением увеличить при-
влекательность срочных про-
дуктов и тем самым несколько 
удлинить срочную структуру 
средств частных вкладчиков», — 
отметил эксперт.

Банкам сейчас интересно, 
чтобы клиенты не снимали и не 
выводили средства со счетов. А 
этой цели как раз позволяют до-

стичь краткосрочные вклады, 
условия по которым улучшают-
ся быстрее. Отсюда возникает 
и динамика ставок: кредитные 
организации с помощью более 
привлекательных ставок стара-
ются перетянуть деньги с нако-
пительных счетов в срочные де-
позиты.

«Когда средства лежат на 
вкладе, для банка более пред-
сказуем горизонт, на котором 
он может использовать эти 
средства, — вкладчики обычно 
предпочитают дождаться окон-
чания вклада, прежде чем заби-
рать средства, в частности, из-
за возможности потерь в про-
центах при досрочном закры-
тии вклада», — рассказал «РГ» 
главный аналитик Банки.ру Бо-
гдан Зварич.

Если же деньги лежат на на-
копительном счете, банк точно 
не знает, когда он должен будет 
вернуть эти средства клиенту, 
в результате чего ему сложнее 

планировать свои действия с 
этими деньгами, добавил ана-
литик.

Как полагает Зварич, в сред-
нем по рынку, без учета акци-
онных ставок на первые меся-
цы для новых клиентов, доход-
ность по накопительным счетам 
может подняться до 10—11%. И 
в любом случае имеет смысл 
проводить диверсификацию по 
срокам.

«Часть средств можно дер-
жать на накопительном счете 
— к ним у клиента банка будет 

оперативный доступ без рис-
ков потерь процентов при сня-
тии средств в случае необхо-
димости. Второю часть мож-
но поместить на депозиты до 
полугода. Третью — на депозит 
срочностью один-три года для 
получения максимальной став-
ки», — рекомендует аналитик 
Банки.ру.

15 августа Банк России на 
внеплановом заседании рез-
ко повысил ключевую ставку с 
8,5% до 12% годовых. По словам 
Зварича, при распределении 

средств стоит также учитывать, 
что ЦБ на одном из ближайших 
заседаний может еще раз под-
нять ставку.

«Если это произойдет, банки 
вновь улучшат условия по вкла-
дам. Также в декабре традици-
онно банки проводят марке-
тинговые акции в преддверии 
новогодних праздников, допол-
нительно поднимая ставки для 
привлечения новых клиентов. В 
результате можно часть средств 
сейчас поместить на трехме-
сячный вклад с последующей 
перекладкой в депозиты от года 
до трех с повышенными ставка-
ми», — посоветовал он.  

При распределении своих сбереже-
ний стоит учитывать, что ключевая 
ставка может вырасти еще.

А К Ц Е Н Т

Сейчас банки максимально 
заинтересованы в том, 
чтобы их клиенты не снимали 
и не выводили деньги со своих счетов

РЫНКИ Почему 
«потолок цен» 
на российскую 
нефть 
не работает

ТЕЧЕТ 
В ОБХОД
Елена Манукиян, 
Екатерина Свинова

Установленный западными 
странами «потолок цен» на 
российскую нефть как юриди-
ческая норма не работает. Он 
больше нужен как мера, кото-
рая вредит России, рассказал 
«РГ» эксперт по национальной 
энергетической безопасности 
Финансового университета при 
правительстве Станислав Мит-
рахович.

Он обратил внимание, что, 
несмотря на запреты, западные 
компании предоставляют услу-
ги по перевозке российской 
нефти и услуги по ее страхова-
нию. Об этом пишет Bloomberg.  
Если верить тому, что написа-
но, говорит эксперт, то пример-
но 40% западных компаний за-
нимаются перевозкой и 45% — 
страхованием российской неф-
ти, которая стоит выше 60 дол-
ларов в порту отправки. При 
этом нет новостей о том, что 
какой-то танкер задержали или 
какого-то западного судовла-
дельца арестовали. То ест, нор-
ма о «потолке цен» формально 
есть, но она не работает, гово-
рит он. 

Практическая реализация 
«потолка» не приносит желае-
мых результатов, отмечает до-
цент кафедры экономической 
теории РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Татьяна Скрыль. За счет труд-
ности идентификации перво-
начального поставщика нефти 
Россия продолжает торговать 
сырьем выше установленно-
го потолка цены. Любое искус-
ственное вмешательство в ры-
ночный механизм образования 
цены образует теневой сек-
тор. Действующие посредни-
ки между Россией и Западом, 
чтобы не потерять свой доход, 
продолжают торговать россий-
ской нефтью в обход ограниче-
ний через действующие кана-
лы поставок.

По словам старшего препо-
давателя кафедры экономиче-
ской теории РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Ходжи Кавы, Россию 
невозможно изолировать или 
сильно ограничить в торговых 
взаимодействиях в масштабе 
мировой экономики. Нужно 
учесть, что западные компании 
в реальности преследуют свои 
экономические интересы и на-
ходят способы номинально от-
читываться о соблюдении «по-
толка».   
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— Высокая ключевая ставка 
сократила число плательщиков 
налога на вклады — узнайте 
подробности на сайте
rg.ru/art/2624049
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ВЫСТАВКА В Чите открылась экспозиция, 
посвященная Транссибу 

Императорским 
маршрутом

Андрей Полынский

В
чера в Забайкальском кра-
евом художественном му-
зее открылась передвиж-

ная стендовая выставка «Раз-
витие железных дорог в России 
под покровительством Импе-
раторского Дома Романовых». 
Она появилась благодаря науч-
ному коллективу Фонда «Ели-
саветинско-Сергиевского про-
светительского общества» в со-
трудничестве с Институтом все-
общей истории РАН. 

Открывая выставку, мит-
рополит Читинский и Пет-
ровск-Забайкальский Димит-
рий (Елисеев) отметил, что наше 
материальное и духовное благо-
получие во многом основано на 
трудах предыдущих поколений. 

Посетители экспозиции 
ознакомились с историей ста-
новления железных дорог в Рос-
сии, и прежде всего Транссибир-
ской магистрали, с грандиозны-
ми инженерными и социальны-

ми решениями Великого Сибир-
ского Пути. Каждый отдельный 
стенд посвящен городу, кото-
рый находится на пути Трансси-
ба, был построен и развивался 
именно благодаря ему. 

Императорский маршрут — 
это не только неофициальное 
название выставки, но и назва-
ние проекта: просветительская 
экспозиция путешествует по 8 
регионам страны, по которым 
проходит магистраль. Уже со-
стоялось ее открытие в Тюмени 
и Омске. 

— Императорский маршрут 
— это просто форма историче-
ского просвещения, — говорит 
председатель наблюдательного 
совета фонда «Елисаветинско-
Сергиевского просветитель-
ского общества» Анна Громо-
ва. — Вся информация, которую 
даем, досконально выверена и 
соответствует историческим 
источникам. Поэтому мы руча-
емся за каждое слово, которое 
говорим. 

Анна Витальевна также до-
пустила, что Императорский 
маршрут по самой длинной же-
лезной дороге в мире в скором 
времени может стать одним из 
интереснейших глобальных 
отечественных туристических 
проектов. 

— Транссиб современники 
сравнивали с открытием Ко-
лумбом Америки, — отмечает 
директор научно-просветитель-
ского центра ЕСПО Андрей Ми-
ланович. — Магистраль привела 
к объединению Европы и Азии, 
Атлантического и Тихого океа-
нов, дала толчок развитию де-
сятков городов-миллионников. 
Мост через реку Амур получил 
на Парижской выставке золо-
тую медаль наряду с Эйфелевой 
башней. А у руля строительства 
железнодорожной магистра-
ли стояли российские импера-
торы.  

Анна Громова: Императорский 
маршрут — это форма 
исторического просвещения.

Удаленный 
учитель

Самыми популярными предметами, которые 
ученики будут осваивать с репетиторами, 
стали литература, русский язык и информа-

тика, сообщил Игорь Санников, руководитель катего-
рии «Обучение и курсы» на «Авито Услугах». Еще 23% 
приходится на репетиторов по иностранным языкам. 
«Школьники и их родители начинают искать репети-
торов еще с конца лета», — говорит Санников. Это поз-
воляет занять удобное время в графике преподавателя. 
У многих востребованных учителей к началу сентября 
уже не остается свободных мест. 

Большую роль в процессе ухода образовательных 
услуг в онлайн сыграла пандемия и последующие лок-
дауны, считает Санников. Репетиторы перенесли заня-
тия в онлайн-фор-
мат, но с отменой 
ограничений воз-
врата к урокам в 
офлайн-формате не 
произошло. Напро-
тив, популярность 
онлайн-репети-
торства продолжа-
ет расти и сегодня, 
подтверждает Сан-
ников.

За счет ухода в 
удаленный формат 
обучение стало до-
ступнее, конста-
тирует он. Во-пер-
вых, за счет экономии времени преподавателей — им не 
нужно ездить к ученикам. Во-вторых, за счет того, что 
на рынок репетиторских услуг вышло большое чис-
ло учителей из регионов, которые готовы работать за 
меньшие деньги.  

В Москве за часовой офлайн-урок репетитор берет 
в среднем 2200 руб. — это самый высокий показатель 
по стране, свидетельствуют данные онлайн-школы 
Тетрика. В Казани — 650 руб. Онлайн-занятия стоят в 
среднем 500 руб. у частников, 800—900 руб. — в онлайн-
школах. Причем школы часто устанавливают единый 
тариф. То есть уроки по разным предметам стоят оди-
наково.  

Уход репетиторства в онлайн не повысил качество 
услуг. На рынке появилось большое число учителей, 
оказывающих услуги низкого качества. Родители ве-
рят информации, которую репетиторы размещают на 
своих страничках и не проверяют ее. Рынок перена-
сыщен неопытными студентами, возрастными пре-
подавателями, знания которых устарели, безработ-
ными, которые не нашли себе место в системе образо-
вания. 

Курсы и уроки с репетитором почти не влияют на 
баллы ЕГЭ среднестатистического ученика — к такому 
выводу пришел в своем исследовании ведущий науч-
ный сотрудник Института образования Института об-
разования ВШЭ Андрей Захаров. Отсутствие хоть ка-
кой-то оценки качества образовательных методик ре-
петиторов он считает одной из причин. «Сарафанное» 
радио является единственным ориентиром при выбо-
ре учителя.  

Онлайн-уроки 
стоят дешевле, 
чем очное 
обучение. 
Это позволяет 
родителям 
сэкономить

— Публикацию комментирует 
Дмитрий Журавлев
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— Читайте также: Зачем репетиторы предлагают ученикам 
приключения и шоу и как найти подходящего педагога 
rg.ru/art/2492867

РЕШЕНИЕ 
Минздрав 
утвердил сроки 
хранения 
медицинских 
документов

БОЛЕЗНЬ 
С ИСТОРИЕЙ
Ольга Игнатова

Медицинские карты пациентов 
в больницах теперь будут хра-
нить 25 лет, а различные важ-
ные министерские документы 
после попадания в архивы бу-
дут находиться там вечно. Мин-
здрав утвердил сроки хранения 
документов в ведомстве и под-
ведомственных ему организа-
циях. 

Принятый перечень могут 
использовать региональные 
минздравы и подведомствен-
ные им организации, частные 
клиники. Так как в ходе амбула-
торных обследований или гос-
питализации пациента запол-
няется множество различных 
форм, все они должны какое-то 
время храниться в больницах. 
Сначала в отделениях, а затем 
в архивах. 

Так, информационное со-
гласие пациента на проведе-
ние той или иной медицинской 
манипуляции будет хранить-
ся 25 лет. Столько же — все мед-
карты пациентов стационаров 
и дневных стационаров. Про-
токолы установления смерти 
мозга также надо будет хранить 
25 лет.

Вечно в архивах будут нахо-
диться регламенты, стандарты 
и рекомендации минздрава, а 
также протоколы и стенограм-
мы заседаний разнообразных 
комиссий. Кадровые докумен-
ты — трудовые договоры и рас-
поряжения о назначении — бу-
дут храниться 50/75 лет. Из 
справок самый долгий срок 
хранения у формы для выез-
жающих за границу — десять 
лет. 
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Ольга Гутман, 
«Российская газета», 
Новосибирск

В 
Новосибирске начал ра-
боту X Международный 
форум технологическо-

го развития «Технопром». Его 
главная тема — достижение тех-
нологического суверенитета 
России — сегодня актуальна как 
никогда. При этом любой тех-
нологический прорыв основан 
на знаменитом «треугольни-
ке», который еще несколько де-
сятилетий назад сформулиро-
вал основатель новосибирского 
Академгородка Михаил Лаврен-
тьев: «наука — образование — 
производство».

— Форум проходит в самом 
сердце Сибири — Новосибир-
ской области, которая знамени-
та именами выдающихся уче-
ных, научными институтами и 
разработками мирового уров-
ня в различных сферах, — под-
черкнул, открывая форум, ви-

це-премьер Дмитрий Черны-
шенко. — В этом году участие 
в выставке примут около 200 
высокотехнологичных компа-
ний, поэтому призываю участ-
ников быть инициативными, 
не упустить возможность полу-
чить экспертную оценку своего 
проекта, привлечь инвестиции 
и найти новых партнеров.

Партнеры — это научные, об-
разовательные и производствен-
ные организации. Как сказал 
председатель правления фон-
да «Сколково» Игорь Дроздов: 
«Необходимо строить эффек-

тивные кооперационные связи 
между вузами, малыми техноло-
гическими компаниями, произ-
водственными площадками и 
крупными заказчиками».  

Кроме кооперации еще один 
из акцентов форума в этом 
году — на деятельности регионов. 

— На Совете по науке и об-
разованию Владимир Путин 
подчеркнул значимость инте-
грации науки и региональных 
программ развития, поэто-
му ключевая тема форума это-
го года — «Наука, технология и 
индустрия в основе развития 

регионов». Правительством 
реализуется комплекс феде-
ральных проектов и программ, 
направленных на обеспечение 
технологического суверените-
та страны в кратчайшие сро-
ки, — подчеркнул  вице-премьер.

Одна из «болевых точек» нау-
ки и производства — дефицит кад-
ров как научных, так и рабочих 
профессий. И не случайно участ-
ники «Технопрома» уделили осо-
бое внимание подготовке кад-
ров, которая должна начинаться 
еще со школы. И не только на уро-
ках. Один из самых ярких стен-
дов форума посвящен проекту 
«Игры будущего», который под-
держивает Дмитрий Чернышен-
ко. По его мнению, проект станет 
катализатором для подготовки 
научных и технических кадров в 
регионах страны.

В частности, обучать про-
граммированию и конструиро-
ванию беспилотников и робо-
тотехники можно с помощью 
компьютерных игр.

— Около 15 процентов рос-
сийских школьников посещают 
технологические кружки. При 
этом в компьютерные игры иг-
рают до 90 процентов школь-
ников. Бороться с этим бес-
смысленно, необходимо напра-
вить увлечение наших детей в 
нужное русло. Мы хотим созда-
вать полезные игры, в которых 
подспудно можно получить но-
вые навыки. Для этого была раз-
работана Национальная кибер-
физическая платформа, кото-
рая помимо игр включает элек-
тронные конструкторы и языки 
программирования, — отметил 
президент Ассоциации участ-
ников технологических круж-
ков Алексей Федосеев.

По словам директора по об-
разованию проекта «Игры бу-
дущего» Кристины Колесни-
ковой, в ряде вузов страны с 
сентября откроются магистер-
ские программы по подготовке 
фиджител-тренеров и фиджи-
тел-стримеров (специалистов 
по качеству трансляции). Такие 
направления могут появиться в 
Новосибирском госуниверси-
тете и Новосибирском государ-
ственном техническом универ-
ситете. •Вице-премьер Дмитрий Чернышенко (в центре) оценил разработки беспилотников.
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ПЕРСПЕКТИВА На «Технопроме» рассказали, как превратить 
геймеров в инженеров

Игры на повышение
А К Ц Е Н Т

В нескольких вузах России с сентября 
откроются магистерские программы 
по подготовке фиджител-тренеров 
и фиджител-стримеров
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СИТУАЦИЯ Первые дебаты республиканцев открыли предвыборную схватку в США. Что она сулит Украине?

«Ястребы» не взлетают
Игорь Дунаевский

П
ретенденты на выдвиже-
ние в президенты США от 
Республиканской партии 

на выборах в 2024 году накануне 
провели первые дебаты на теле-
канале Fox News. Мероприятие 
состоялось поздно вечером, уже 
после подписания номера в пе-
чать, однако по многим вопро-
сам позиции кандидатов уже из-
вестны. Бросается в глаза, что в 
соцопросах три первых места за-
нимают политики, скептически 
высказывающиеся о масштаб-
ной военной помощи Украине со 
стороны США. И это явно не слу-
чайность, а сознательные пред-
почтения консервативных аме-
риканцев, ведь в истеблишменте 
Республиканской партии хвата-
ет «ястребов», но электорату они 
не симпатичны.

При этом главное действую-
щее лицо предвыборной схватки 
в рядах Республиканской партии 
на сцене отсутствовало. Экс-пре-
зидент Дональд Трамп предпо-
чел отправиться на интервью с 
бывшим телеведущим Fox News 
Такером Карлсоном. Возмож-
но, Трамп таким образом мстил 
Fox News, на который затаил 
обиду за освещение выборов в 
2020 году, когда он уступил Джо 
Байдену. А может быть экс-пре-
зидент, уверенно лидирующий 
в соцопросах, демонстративно 
обособляет себя от других кан-

дидатов, с которыми дебатиро-
вать ему недосуг. В своей соцсети 
Truth Social он заявил, что «не со-
бирается участвовать в дебатах».

Помимо Трампа претенден-
тов-республиканцев много, и 
некоторые из них российскому 
наблюдателю уже знакомы. Это, 
например, бывший вице-пре-
зидент Майкл Пенс и экс-пост-
пред США при ООН Никки Хей-
ли — они использовали работу в 
администрации Трампа, чтобы 
теперь бросить вызов бывшему 
начальнику. Оба представляют 
центристское крыло партии и 
придерживаются «ястребиных» 
взглядов на внешнюю полити-
ку. В частности, они горячо под-
держивали поставки вооруже-
ний Украине. Однако рейтинги 
и Пенса, и Хейли в соцопросах 
пока исчисляются несколькими 
процентами.

Потенциально более опасным 
соперником для Трампа считает-
ся губернатор Флориды Рональд 
Десантис. Он агитирует пример-
но на тех же тезисах, что и сам 
Трамп, но считается менее скан-
дальным и эпатажным полити-
ком. За счет этого губернатора, 
который моложе экс-президен-
та на три десятка лет, иногда на-
зывают Трампом в более при-
емлемой для избирателей-цен-
тристов упаковке. Но хотя пред-
выборная борьба еще только на-
чинается, американские СМИ 
уже успели сначала объявить 

Десантиса главной восходящей 
звездой, а затем разочаровать-
ся в его шансах из-за отставания 
от Трампа в соцопросах. Судя 
по первым агитационным ми-
тингам, опыта Десантису пока 
действительно порой не хвата-
ет, особенно в международных 
проблемах. Однако в соцопросах 

он уверенно держит второе ме-
сто. Дебаты для него — возмож-
ность придать импульс своей 
кампании и доказать, что он мо-
жет побороться с Трампом.

На титул главного сюрприза 
предвыборного сезона пока уве-
ренно претендует предпринима-
тель Вивек Рамасвами. Его имя 

даже большинству американцев 
еще несколько месяцев назад ни-
чего не говорило. Но безвестный 
кандидат за считаные недели вы-
брался на третью строчку в со-
цопросах, опередив даже таких, 
казалось бы, маститых оппонен-
тов, как Пенс и Хейли.

И Трамп, и Десантис крити-

чески отзывались о той поддерж-
ке, которую Байден оказывает 
Украине, но наиболее резко на 
этот счет отзывался Рамасвами. 
Недавно он назвал «позором» 
тот факт, что США направляют 
деньги Киеву в тот момент, когда 
в штате Гавайи случились самые 
смертоносные за столетие пожа-
ры, унесшие жизни более сот-
ни человек. А идею вступления 
Украины в НАТО называл «луна-
тизмом».

Лидерство этой троицы крас-
норечиво. Ведь недавно опрос 
телеканала CNN выявил, что 
впервые с начала прошлого года 
большинство американцев (55 
процентов) настроено против 
новых траншей помощи Киеву, а 
особенно много таких среди сто-
ронников республиканцев. Тема 
Украины, конечно, далеко не 
центральная для американской 
политики, поэтому «ястребы» в 
верхушке Республиканской пар-
тии могут не торопиться менять 
взгляды в угоду публике. Одна-
ко такие настроения консерва-
тивного электората по мере об-
острения предвыборной борь-
бы будут оказывать все большее 
влияние на политиков. Амери-
канские СМИ отмечают, что го-
лоса скептиков поддержки Кие-
ва уже набирают силу в Конгрес-
се, поэтому проводить через него 
законопроекты о выделении но-
вых миллиардов долларов Бело-
му дому будет все тяжелее.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Япония начнет сброс воды в океан с АЭС «Фукусима-1». 
Могут ли радиоактивные отходы угрожать российским регионам?

Тритий лишний
Иван Сысоев 

В
ласти Японии приня-
ли решение с 24 ав-
густа начать сброс 
воды, которая исполь-
зовалась для аварий-
ного охлаждения ре-
акторов АЭС «Фуку-
сима-1». Хотя пра-
вительство и компа-

ния — оператор станции Tokyo 
Electric Power утверждают, что 
это не навредит окружающей 
среде как в Японии, так и за ее 
пределами, звучит немало голо-
сов, предупреждающих о рисках 
от попадания в океан воды, со-
держащей радиоактивные эле-
менты.

Авария на японской АЭС 
«Фукусима-1» произошла в 
марте 2011 года. Из-за мощного 
землетрясения, вызвавшего цу-
нами, станция была затоплена, 
а системы защиты реакторов 
разрушены. После катастрофы 
для охлаждения реакторов ис-
пользовалась вода, которая за-
грязнилась радиоактивными 
веществами. На настоящий мо-
мент ее скопилось 1,25 миллио-
на тонн — более 90 процентов 
объема специальных резервуа-
ров уже заполнено, и уже через 
год места в нем физически не 
останется. В Японии рассмат-
ривались различные проек-
ты по утилизации зараженной 
воды, но в итоге единственно 
возможным был назван вариант 
ее сброса в океан после очистки.    

По словам премьер-мини-
стра Японии Фумио Кисиды, на-
чало операции будет зависеть от 
погодных условий. В Токио заве-
ряют, что если сброс пойдет не 
по плану, правительство гото-
во «нести ответственность». Ру-
ководство Японии заручилось  
поддержкой МАГАТЭ, специали-
сты которого будут контролиро-
вать процесс, а ранее в докладе 
назвали это «соответствующим 
международным стандартам». 
Как убеждает глава агентства Ра-
фаэль Гросси, слив воды будет 
иметь «крайне незначительное 
влияние  на жителей и экосисте-
му региона». В первую очередь 
за счет того, что сбрасываемая 
вода будет очищена от всех ра-
дионуклидов, за исключением 
трития, а поступать в океан она 
будет в километре от станции 
по специально построенному 
тоннелю. Сброс будет происхо-
дить очень поэтапно, а весь про-
цесс растянут на 30 лет.

Но все эти заверения не убе-
ждают местных жителей. Со-
гласно соцопросам, почти 90 
процентов японцев опасают-
ся что действия властей будут 
иметь серьезные негативные по-
следствия для экономики стра-

ны и повредят ее имиджу. Нака-
нуне у офиса премьера прошла 
акция протеста против сбро-
са воды. Особое беспокойство 
выражают местные рыбаки. 
Они боятся, что рыбная ловля в 
регионе перестанет приносить 
доход, поскольку люди могут 
отказаться покупать морепро-
дукты, выловленные в зоне сбро-
са радиоактивной воды. 

Вопросы к действиям Токио 
звучат и на международном 
уровне. Россия и Китай требу-
ют от Японии максимальной 
прозрачности в данном вопро-
се. Москва и Пекин уже напра-
вили Токио список вопросов от-
носительно возможных техно-
логических проблем при сбро-
се воды. Ответ, однако, пока не 
получен. Официальный пред-
ставитель МИД России Ма-
рия Захарова указала, что Рос-

сия «настоятельно призыва-
ет Токио проявлять как мож-
но больше транспарентности и 
информировать обо всех своих 
действиях, которые могут пред-
ставлять радиационную угро-
зу». В КНР указали японцам, что 
«Тихий океан — это не канализа-
ция». «Если эта радиоактивная 
вода безопасна, нет надобно-
сти сливать ее в море. Если она 
небезопасна, производить слив 
тем более не надо», — заявили в 
МИД Китая.

Западные союзники Токио 
решение японских властей в це-
лом поддержали. А Южная Ко-
рея, которая изначально высту-
пала против сброса воды, изме-
нила свое мнение после публи-
кации доклада МАГАТЭ. В Сеу-
ле указали, что теперь считают, 
что процесс «пройдет по плану 
и в соответствии с нормами».  

Протестующие у офиса премьер-министра Японии Фумио Кисиды уверены, что радиоактивная вода может навредить рыбному промыслу.

Фавориты среди республиканцев: экс-президент Дональд Трамп и губернатор Флориды Рональд Десантис. Оба 
скептически высказывались о той помощи, которую Белый дом оказывает Украине.

А К Ц Е Н Т

В МИД Китая указали, что если вода 
на АЭС «Фукусима-1» безопасна, 
то и сливать ее в океан незачем. 
А если опасна — то тем более

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — ПП800, 10042
на полгода — П5919, 15588
на 1 месяц — П1107, 50202
Комплекты — ПМ155, ПН342, 17991

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, reg-smi@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В
Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Номер выпуска: 187 (9132) 
Дата выхода в свет: 23.08.2023 г.
Свободная цена
ТИП. № 2220М
Тираж 100 675
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ШОЛЬЦ НЕ В МОДЕ
Юрий Когалов

Канцлер ФРГ Олаф Шольц больше не входит даже в 
десятку рейтинга популярности политиков в Гер-
мании. Согласно последнему исследованию, прове-
денному социологическим институтом Insa по зака-
зу газеты Bild, в настоящее время он занимает лишь 
12-ю строчку в рейтинге. Всего за неделю с момента 
публикации предыдущего опроса он утратил пять по-
зиций.

Наибольшим авторитетом у немцев пользуется ми-
нистр обороны Борис Писториус. На второй строчке 
рейтинга расположился премьер-министр Баварии 
Маркус Зёдер, на третьей — премьер земли Северный 
Рейн-Вестфалия Хендрик Вюст. Далее следуют сопред-
седатель Социал-демократической партии Германии 
Ларс Клингбайль и министр сельского хозяйства Джем 
Оздемира.

В топ-20, который составляется институтом Insa, 
вошли 12 политиков, представляющих партии из пра-
вительственной коалиции (Социал-демократическая 
партия, Свободная демократическая партия, Альянс 
90/зеленые), но только пять из них оказались в десят-
ке. И канцлера среди них нет. Большая часть мини-
стров, включенных в список, оказались в его конце, в 
том числе глава МИДа Анналена Бербок, министр эко-
номики Роберт Хабек, министр внутренних дел Нэнси 
Фезер.

Как отмечают немецкие журналисты, у Шольца и 
его коалиции сейчас худшие рейтинги популярности 
с момента их прихода к власти. Лишь 25% немцев оце-
нивают положительно работу канцлера, в то время как 
62% ею недовольны. За пять месяцев оба показателя 
изменились в худшую для Шольца сторону более чем 
на 20 пунктов. Оценки работы правящей коалиции в 
целом такие же: довольны правительством только 27% 
респондентов, в то время как 65% опрошенных выска-
зались негативно. Во многом такие оценки обуслов-
лены экономическим спадом и высокой инфляцией в 
Германии.  

ПРЕМЬЕР ВЕРНУЛСЯ 
ИЗ ИЗГНАНИЯ
Георгий Пархоменко

Бывший премьер-министр Таиланда Таксин Чинават 
накануне вернулся в страну после более чем 15 лет до-
бровольного изгнания из-за переворота, в результа-
те которого он был отстранен от власти. Как сообщила 
газета The Guardian, на родине ему из-за обвинений в 
коррупции грозит восемь лет лишения свободы, хотя 
эксперты не исключают, что местный Верховный суд 
проявит снисходительность.

В аэропорту бывшего премьера встретила толпа 
сторонников, которые развернули приветственные 
транспаранты и надели красные рубашки — символ 
протеста против госпереворота 2006 года. Тогда Чина-
ват был свергнут военными. Сам премьер в тот момент 
находился на заседании Генассамблеи ООН и не стал 
возвращаться в страну.

В 2008 году после победы на выборах дружествен-
ной ему «Партии народной власти» Чинават все-таки 
вернулся в Таиланд. Но против него выдвинули обви-
нения, и экс-премьер, добившись освобождения под 
залог, бежал из страны. Его партия «Тай Рак Тай» вско-
ре была распущена по решению Конституционного 
суда Таиланда.

Через три года, не сумев добиться политического 
убежища в Великобритании, он получил гражданство 
Черногории, став одним из самых богатых граждан 
страны. На родине его обвинили в коррупции, наруше-
нии свободы слова и уклонении от уплаты налогов по-
сле продажи акций основанной Чинаватом телекомму-
никационной компании, которая и сделала его милли-
ардером. Сам политик вины не признал.

Возвращение экс-премьера из добровольного из-
гнания связывают с усилением позиций партии «Пхыа 
Тхаи», которая продолжила линию распущенной 
конституционным судом партии Чинавата. Ранее она 
сформировала коалицию со своими бывшими сопер-
никами, включая партию «Паланг Прачарат», которая 
поддерживает военных.

Накануне коалиции удалось утвердить своего вы-
движенца Сеттха Тхависина на пост нового премье-
ра Таиланда. Считается, что это может гарантировать 
безопасность Чинавата, который неоднократно заяв-
лял о своем желании вернуться на родину.  

НИГЕР МОБИЛИЗУЕТСЯ
Анна Белорусцева

Страны Экономического сообщества западноафри-
канских государств (ЭКОВАС), как сообщают СМИ, 
перешли к практическим шагам по подготовке воен-
ной интервенции в Нигер. Корреспонденты телекана-
лов Al Arabiya и Al Hadath сообщают о военных меро-
приятиях, проводимых в аэропортах стран — участниц 
объединения.

На этом фоне военные, захватившие власть в Ниге-
ре, объявили набор добровольцев. Поддерживающий 
их информационный портал Lesahel утверждает, что 
только за первые два часа после объявления ряды на-
родного ополчения пополнили 50 тысяч граждан.

Напряжение вокруг Нигера сохраняется. На выход-
ных в столице страны состоялся митинг в поддержку 
военных, отстранивших от власти президента Мохаме-
да Базума, на возвращении которого настаивают стра-
ны ЭКОВАС, а также США и Евросоюз.

Агентство Associated Press считает, что надежда на 
урегулирование конфликта дипломатическим путем 
покинула республику вместе с делегацией ЭКОВАС, ко-
торая на выходных посетила Нигер. Стороны не смогли 
достичь договоренностей. Эксперты не исключают, что 
военная операция ЭКОВАС может начаться со дня на 
день. Еще 18 августа в ходе встречи в Гане руководите-
ли генштабов вооруженных сил согласовали на случай 
провала переговоров план интервенции в Нигер и опре-
делили дату вторжения, которую пока не разглашают.

Генерал Абдурахман Тчиани, взявший на себя 
власть в Нигере, предостерег «соседей» от вмешатель-
ства извне, которое нарушит суверенитет страны и бу-
дет воспринято как оккупация. 

В МИД России неоднократно подчеркивали необ-
ходимость разрешения конфликта дипломатическим 
путем. «Полагаем, что военный путь урегулирования 
кризиса в Нигере может привести к затяжному проти-
востоянию в этой африканской стране, а также к рез-
кой дестабилизации обстановки в Сахаро-Сахельском 
регионе в целом», — указывали в ведомстве.  

В МИРЕ
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Компетентно

Алла Удалова, профессор 
Обнинского института 
атомной энергетики 
НИЯУ МИФИ:
— Как известно, тритий в очень не-

больших количествах в том или 

ином виде есть в природе, в том 

числе в подземных водах. Он счи-

тается мягким радиоизотопом, его 

излучение не настолько опасно, 

как от других источников. Но, ко-

нечно, все зависит от количества. 

При попадании этого элемента в 

организм в допустимых концен-

трациях вреда не будет, в высо-

ких — последствия могут быть 

очень серьезные.

Опасения, связанные с возмож-

ным накоплением в продуктах 

«атомного» трития, прежде 

всего в рыбе, вряд ли оправда-

ны. Причина в специфике этого 

изотопа. Дело в том, что он отно-

сится к щелочной группе, для ко-

торой характерно равномерное 

распределение в организме и 

быстрое выведение из него. 

Например, калий является 

компонентом всех клеток. Он 

легко поступает в организм и так 

же легко выводится, практиче-

ски не накапливаясь. Скорее 

всего, аналогичная ситуация и 

по тритию.

Подготовил Юрий Медведев 
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ВЗГЛЯД ИЗ ПРИМОРЬЯ

Стоит посмотреть на карту, чтобы 

понять, что «Фукусима-1» распо-

ложена на восточном побережье 

Японских островов. То есть сбра-

сывать воды будут в Тихий океан, 

они не попадут в Японское море, 

омывающее восточные берега на-

шего Приморского края. Соб-

ственно, в Приморье не сильно 

волновались, и когда произошла 

катастрофа в 2011 году.

— Синоптики проводили радиаци-

онную «разведку» Сахалина, Ку-

рил, Камчатки, чтобы рассчитать 

направление течения с АЭС. Со-

гласно подтвержденным расчетам, 

почти все потоки уходили прями-

ком в Тихий океан. Да и вообще 

редко бывает, чтобы из района 

АЭС  мы наблюдали какие-либо 

воздушные массы или течения в 

сторону Приморья, — объясняет 

глава Примгидромета Борис Кубай. 

Нет опасений и по поводу добыва-

емой российскими моряка-

ми рыбы.  Основная добыча рыбы 

происходит в Охотском, Беринго-

вом морях, что само по себе очень 

далеко от «Фукусимы-1». 

Кроме того, специалисты Тихо-

океанского филиала Всероссий-

ского НИИ рыбного хозяйства и 

океанографии еще в 2011 году, на 

12-й день после  катастрофы на 

АЭС, проводили исследования в 

Японском море, в прибрежных во-

дах Приморского края и заливе 

Анива (Сахалин) по донным бес-

позвоночным и бурым водорос-

лям. И уже тогда выявили лишь 

следы распространения радиону-

клидов, однако уровень их актив-

ности оставался на несколько по-

рядков ниже санитарных требова-

ний Таможенного союза.

Подготовила Ольга Журман, 
Владивосток
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Действительно, конфи-
сковать автомобиль, 
согласно Уголовному 

кодексу, можно только у соб-
ственника. Но в данном деле 
возникла некая несуразица.  В 
протоколе, подписанном води-
телем, указано, что он являет-
ся собственником автомобиля. 
Это подтверждается и его сло-
вами, и документами на авто-
мобиль. 

На суде первой инстанции 
он не утверждал, что машина 
ему не принадлежит. Этот пас-
саж появился только в жалобе 
в апелляционную инстанцию. 
Поэтому апелляция к такому 
заявлению отнеслась скепти-
чески. 

Кассационный суд, разобрав 
дело, прямо указал, что договор, 
заключенный между осужден-
ным и его дочерью, не предпо-
лагал переход  последней права 
собственности на автомобиль. 
Было установлено, что  именно 

осужденный продолжал поль-
зоваться машиной после подпи-
сания договора купли-продажи. 
Что же касается его дочери, то 
она в отношении данного авто-
мобиля никаких прав по владе-
нию или пользованию реально 
не осуществляла.   

Поэтому суд кассационной 
инстанции подтвердил решения 
нижестоящих инстанций.

Стоит напомнить, что кон-
фискация автомобиля у соб-
ственника закреплена в зако-
нодательстве не столь давно. И в 

первую очередь это относится к 
тем, кто второй раз сел  за руль 
в нетрезвом состоянии либо 
отказался от медосвидетель-
ствования. 

По данным Судебного де-
партамента Верховного суда, 
в прошлом году по этой статье 
привлечены почти 12 тысяч че-
ловек. Сколько из них остались 
без машин — неизвестно. Такие 
данные в статистике не фигури-
руют. 

В то же время остаться без 
машины могут и другие злост-

ные нарушители. Соответству-
ющие поправки вступили в силу 
еще в июле прошлого года. 

Согласно им уголовная от-
ветственность предусмотре-
на за выезд на встречную поло-
су или превышение скорости 
более чем на 60 или на 80 км/ч 
водителем, лишенным права 
управления. Если, разумеется, 
такое нарушение совершенно 
неоднократно. 

Например, водитель проехал 
на красный свет один раз. За 
второй такой проезд его остано-
вил инспектор, и водитель ли-
шился прав. Если в третий раз 
он проедет на красный, то полу-
чит наказание по новой статье 
КоАП — за совершение админи-
стративного нарушения, буду-
чи лишенным прав. А когда сно-
ва совершит выезд на встречку 
или проедет на красный свет,  то 
получит уголовную статью. И 
в соответствии с этой статьей 
суд его лишит не только прав, 

но и автомобиля. Если он его 
собственник. А также назначит 
либо обязательные, либо испра-
вительные работы, а, возможно,   
и колонию. 

Хотя статистика по таким де-
лам довольно скромная. Если за 
повторное нетрезвое вождение 
были привлечены почти 12 ты-
сяч водителей, то за все осталь-
ные  повторные нарушения — 
всего 37 человек. 

Оно и понятно. Очень слож-
но столько раз подряд нару-
шить, к тому же  еще и будучи 
лишенным прав. Но и такие во-
дители  находятся. 

Что же касается дочери во-
дителя, которого лишили авто-
мобиля, то кассационный суд 
напомнил, что она имеет пол-
ное право предъявить отцу иск, 
если ее права на имущество 
были нарушены. •

1

КОШЕЛЕК Верховный 
суд РФ объяснил, 
когда граждане, лишенные 
родительских прав, могут 
получить маткапитал

Не чужие дети

Наталья Козлова

Больную тему затронул Верховный суд РФ, когда изу-
чил спор жительницы Пермского края и местного отде-
ления Пенсионного фонда. Речь в споре шла о сред-
ствах материнского капитала. Но ситуация была не-
стандартной — мать ранее лишили родительских прав. 
И местные суды не смогли определить, на какие выпла-
ты имеет право такая гражданка и вообще, как надо по-
ступать в подобных случаях. На все эти вопросы и от-
ветил Верховный суд*.

Для тех, кто не сталкивался с материнским капи-
талом, напомним, что изначально получить такое по-
собие могли лишь пары с двумя и более детьми. А вот 
с 2020 года сертификат начали выдавать и гражда-
нам с одним ребенком. Ситуации же, когда отцов или 
матерей лишают родительских прав, нельзя назвать 
очень редкими. Поэтому разъяснения Верховного суда 
важны и для граждан, и для судей, которым приходится 
рассматривать подобные споры.

Верховный суд обратил внимание на то, что чело-
век может получить маткапитал лишь однажды. И если 
нерадивых родителей лишили прав уже после выда-
чи пособия, то вто-
рой раз рассчиты-
вать на эту сумму 
они не могут. Но 
как быть, если ре-
бенок появился  по-
сле того, как роди-
тели были лишены 
прав? Именно в та-
кой ситуации и ока-
залась жительни-
ца Пермского края. 
Спор заметил пор-
тал Право.ru.

У гражданки 
было двое детей. После рождения последнего ей выда-
ли сертификат на материнский капитал. Гражданка его 
получила, но не успела потратить. А спустя несколько 
месяцев ее лишили родительских прав и забрали ма-
лышей. Уже после этого она родила сына. А потом по-
шла в местное отделение Пенсионного фонда с заявле-
нием о выдаче нового сертификата на маткапитал, так 
как к тому времени рассчитывать на средства могли 
семьи, где родились не только второй и последующий 
ребенок, но и первый.

Гражданка была уверена, что при начислении мат-
капитала не нужно учитывать детей, в отношении ко-
торых она лишена родительских прав. Значит, ее  сын 
— первый ребенок и  она имеет право на господдержку. 
Но ей отказали со ссылкой на статью 5 Федерально-
го закона «О дополнительных мерах государственной 
поддержки семей, имеющих детей». Чиновники объяс-
нили, что она представила недостоверные сведения об 
очередности рождения ребенка .

Гражданка с таким решением не согласилась и пода-
ла в суд на чиновников управления. Она просила при-
знать их отказ незаконным и обязать выдать ей серти-
фикат. Но убедить районный суд Пермского края гра-
жданка не смогла. Суд сказал, что мать имела право на 
маткапитал, но утратила его в связи с лишением ее ро-
дительских прав в отношении предыдущих детей.

А вот Пермский краевой суд оказался другого мне-
ния. Он сослался на статью 3 Федерального закона «О 
дополнительных мерах государственной поддержки 
семей, имеющих детей» («Право на дополнительные 
меры государственной поддержки»).

Эта статья говорит о том, что при возникновении 
права на поддержку не учитываются дети, в отноше-
нии которых заявители лишены родительских прав. 
Поэтому у управления не было оснований для отказа 
в выдаче сертификата. Так что апелляция удовлетво-
рила требование гражданки, а кассация позже поддер-
жала это решение. Вот тогда Пенсионный фонд пошел 
в Верховный суд РФ. Там дело изучили и напомнили, 
что право на получение материнского капитала воз-
никает при рождении или усыновлении детей у следу-
ющих граждан. У женщин, которые родили или усы-
новили второго ребенка после 1 января 2007 года. У 
женщин, которые родили или усыновили третьего ре-
бенка и последующих детей после 1 января 2007 года 
и при этом ранее не воспользовались правом на до-
полнительные меры господдержки. У мужчин, кото-
рые стали единственным усыновителем второго, тре-
тьего или последующих детей. Важно, чтобы ранее они 
не воспользовались правом на дополнительные меры 
господдержки, а решение суда об усыновлении вступи-
ло в силу после 1 января 2007 года.

Такое право есть и у женщин, которые родили или 
усыновили первого ребенка после 1 января 2020 года. 
И у  мужчин, которые усыновили первого ребенка, ра-
нее не воспользовавшихся правом на дополнительные 
меры господдержки. Решение суда об усыновлении 
должно было вступить в силу после 1 января 2020 года. 

При этом ВС подчеркнул, женщины, которые ро-
дили первенца начиная с 1 января 2020 года или обза-
велись вторым и более ребенком с 1 января 2007 года, 
могут получить сертификат однократно. А нашей ге-
роине уже выдавали маткапитал после рождения вто-
рого ребенка. То есть, по мнению Судебной коллегии 
по гражданским делам ВС, она уже реализовала свое 
право на такую меру поддержки.

С учетом того, что в дальнейшем гражданку лиши-
ли родительских прав, право на получение выделенных 
средств перешло к детям, которых забрали из семьи, 
причем в равных долях. Это следует из статьи 3 Феде-
рального закона «О дополнительных мерах государ-
ственной поддержки семей, имеющих детей» («Право на 
дополнительные меры государственной поддержки»). 
Поэтому ВС отменил определения апелляции и касса-
ции и оставил в силе решение первой инстанции. •

* Определение Верховного суда 117-КГ20-2-К2

ПРОЦЕДУРА Нотариусы раскрыли главные ошибки при составлении завещаний

Бесспорное наследство
Владислав Куликов

З
авещание рекомендуется 
составлять предельно кон-
кретно. Например, не оши-

баться в фамилиях наследников. 
Также стоит точно описать свое 
имущество, чтобы не возникло 
путаницы. А если оставлять чу-
жим людям, надо помнить, что 
докторам и социальным работ-
никам запрещено принимать 
большие подарки.

Федеральная нотариальная 
палата составила список самых 
распространенных ошибок при 
составлении завещания. Толь-
ко за последние два года россий-
ские нотариусы удостоверили 
более 1,1 миллиона завещаний. 
Проблема в том, что потом не-
редко возникают конфликты. 
Родственники, само собой, по-
чти всегда недовольны, как поде-
лено имущество. А если в завеща-
нии есть какие-то недоработки, 
то долгая наследственная война 
практически неизбежна.

Ошибка № 1: оставить то, не 
знаю что. «Плохая идея — не рас-
писывать в завещании детально, 
кому и что конкретно достанется 
после смерти завещателя, а часть 
имущества и вовсе оставлять «за 
скобками», — подчеркивают в 
ФНП. — Чем меньше конкретики, 
тем больше у наследников может 
быть поводов для споров».

Нотариус не может требо-
вать, чтобы вы обязательно по-
казали документы о праве соб-
ственности на имущество, ко-
торое хотите распределить, так 
как проверяют его только при 
выдаче наследства. «Однако но-
тариус может посоветовать при-
нести эти документы на этапе со-
ставления завещания, чтобы из-
бежать путаницы и возможных 
проблем в будущем. Лучше это 
сделать», — советуют в ФНП.

Если в вашей жизни что-то 
меняется, например, появляется 
новая машина — это можно отра-
зить в уже составленном завеща-
нии. Или позаботиться об этом 
заранее и сразу написать в за-
вещании, кому достанется «все 

прочее имущество». А еще жела-
тельно уточнить, кому перейдет 
наследство, если главный пре-
тендент к моменту смерти заве-
щателя сам уже уйдет из жизни.

Вице-президент Гильдии рос-
сийских адвокатов Никита Фи-
липпов согласен с тем, что необ-
ходимо составлять максимально 
полное описание объектов, пере-
даваемых по наследству. «Это 
позволит провести их безуслов-
ную идентификацию из массы 
других, — говорит он. 

В свою очередь, старший 
юрист Бюро адвокатов «Де-юре» 
Екатерина Булыгина рассказала 
случай из недавней практики.

«Недавно наше Бюро участ-
вовало в рассмотрении дела о 
толковании завещания с целью 
установления факта тождества 
имущества, указанного в заве-
щании, имуществу, которое фак-
тически принадлежало наследо-
дателю, — говорит она. — В заве-
щании при указании объектов 
недвижимого имущества были 
допущены описки в названии 
населенного пункта и номерах 
земельных участков. Формули-
ровка «с находящимися на них 
строениями» не давала возмож-
ность установить местонахожде-
ние земельных участков относи-

тельно дома, в связи с чем пер-
востепенной задачей было дока-
зать, какие земельные участки 
наследодатель хотел передать 
нашему клиенту, иначе он бы ли-
шился и земли, и расположенно-
го на ней дома. Ситуация ослож-
нялась еще и тем, что при описа-
нии объектов не были указаны 
кадастровые номера земельных 
участков и дома, в связи с чем мы 
могли руководствоваться только 
адресом».

По ее словам, указанное заве-
щание является примером, кото-
рому следовать не стоит. «Ведь 
неграмотно составленное заве-
щание может лишить наследни-
ков возможности принять иму-
щество, которое наследодатель 
хотел им оставить», — подчерки-
вает Екатерина Булыгина.

Ошибка № 2 — оставить тому, 
не знаю кому. «Порой к нота-
риусам приходят люди, которые 
хотят включить в завещание зна-
менитостей, президентов, кос-
монавтов или вымышленных 
персонажей, — рассказывают в 
Федеральной нотариальной па-
лате. — Если одинокая актриса 
завещает все любимому театру 
— это одно. Если человек хочет, 
чтобы его квартира в Пензе до-
сталась главе Индии — другое».

По общему правилу, в заве-
щание можно вписать любого 
гражданина или организацию. 
Даже если у вас есть родствен-
ники, продолжают эксперты, вы 
можете лишить их наследства 
(всех, кроме обязательных на-
следников) и оставить все другу, 
соседу или кому-то еще. Главное 
— это должно быть обдуманное 
желание. 

Если же человек не знает пол-
ного имени своего потенциаль-
ного наследника, его даты рожде-
ния, адреса, чем он занимается, и 
не может внятно объяснить, по-
чему выбрал именно его, нота-
риус усомнится в дееспособно-
сти завещателя и документ не 
удостоверит.

Еще нюанс: законодательно 
запрещено делать подарки до-
роже трех тысяч рублей врачам 
и социальным работникам, ко-
торые ухаживают за дарителем, 
то есть от которых он так или 
иначе зависит. Бывает, что при 
рассмотрении дел об оспарива-
нии завещаний суды ссылаются 
на эту же норму. Это нужно учи-
тывать, если вы хотите завещать 

имущество своему доктору или 
соцработнику.

Адвокат Никита Филиппов 
советует внимательно прописы-
вать имена наследников, жела-
тельно основываясь на паспорт-
ных данных или данных свиде-
тельства о рождении, а также 
указать в завещании их дату и 
место рождения, паспортные 
данные, адрес места жительства 
и контактную информацию.

«Благодаря этому даже при 
наличии описки в имени нота-
риус сможет идентифицировать 
наследники по остальным имею-
щимся у него персональным дан-
ным, в результате чего наслед-
нику не обязательно будет об-
ращаться в суд», — говорит он.

Ошибка № 3 — как можно 
чаще менять завещание. «Заве-
щание всегда можно отменить 
или изменить, но бывают люди, 
которые делают это слишком ча-
сто. Такое поведение порой на-
стораживает или приводит к кон-
фликтам между наследниками, — 
рассказывают в ФНП. — Известен 
случай, когда мужчина семь раз 
переписывал завещание то на 
двоюродных, то на троюродных 
племянников. Когда он умер, не-
состоявшиеся наследники попы-
тались оспорить последнюю вер-
сию завещания. Состоявшиеся 
— оборонялись. И те, и другие по-
тратили уйму денег, нервов и 2,5 
года жизни на судебные тяжбы».

Конечно, человек может в лю-
бой момент аннулировать доку-
мент или написать новый. И это 
не делает его «ненадежным» за-
вещателем. Так, в одну из нота-
риальных контор несколько раз 
с периодичностью в полгода-год 
приходила пожилая дама и пере-
писывала свое завещание. При 
этом она находилась в здравом 
уме, просто так складывались 
обстоятельства. Однако, если че-
ловек часто меняет свою волю 
и объясняет это тем, например, 
что выбранные ранее наследни-
ки подсыпают ему в чай мышьяк 
или плетут заговор за его спиной, 
это уже повод задуматься, все ли 
в порядке с человеком. •

РЕШЕНИЕ 

Суд запретил 
женщинам 
выманивать 
деньги 
у возлюбленных

С ЧУВСТВАМИ 
НЕ ИГРАЮТ 
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области осу-
дил молодую женщину, выпро-
сившую у любовника почти 
четыреста тысяч рублей — яко-
бы на лечение. Проблема в том, 
что дама страшно обманыва-
ла мужчину: она не только ни-
чем не болела, но даже замуж за 
него не собиралась, потому что 
уже была замужем.

История любви и преда-
тельства началась банально — в 
спортзале.

«Зимой 2020 года черепов-
чанка 1992 года рождения по-
знакомилась в фитнес-зале 
с тренером 1988 года рожде-
ния, — рассказали в объединен-
ной пресс-службе судов Во-
логодской области. — Между 
ними возникли близкие, дове-
рительные отношения, и моло-
дые люди стали встречаться. 
При этом девушка сообщила 
ему, что она незамужем и детей 
у нее нет. Иногда девушка оста-
валась у своего возлюбленного 
дома после тренировок и на вы-
ходные дни».

На этом этапе преступле-
ния еще не было. Конечно, дама 
была нечестна с кавалером. Од-
нако замужних, у которых при 
виде фитнес-тренера соскочило 
с пальца обручальное кольцо, у 
нас не наказывают. Мелкие лич-
ные происшествия под Уголов-
ный кодекс не подпадают.

Но дальше дама решила за-
вести с мужчиной более се-
рьезные — финансовые отноше-
ния: в смысле начала бить на 
жалость и выпрашивать деньги.

«В мае 2020 года девушка 
сообщила ему информацию о 
смерти своего отца, что не соот-
ветствовало действительности, 
и под этим предлогом, якобы 
для организации похорон, по-
просила у него в долг 20 тысяч 
рублей». 

Кавалер просьбу выполнил 
и деньги перевел онлайн-пла-
тежом. Отец обманщицы на тот 
момент был жив. 

«Кроме того, в период с 
февраля 2021 года по май 2022 
года девушка под различны-
ми выдуманными предлогами 
сообщала молодому человеку 
не соответствующую действи-
тельности информацию о со-
стоянии своего здоровья, что у 
нее обнаружили онкологиче-
ское заболевание, что ей необ-
ходимо срочное обследование 
и лечение в г. Санкт-Петербур-
ге, а также иные надуманные 
обстоятельства, — рассказыва-
ют в суде.  — Под этими предло-
гами на протяжении длительно-
го времени она просила у сво-
его мужчины в долг денежные 
средства, которые не намерева-
лась возвращать».

Как подсчитали следовате-
ли, всего гражданин совершил 
118 денежных переводов на 
счет своей возлюбленной. Сум-
мы были самые разные — от 400 
рублей до 10 тысяч рублей. В 
итоге набежало 392 тысячи 445 
рублей. Кстати, на следствии 
выяснилось, что женщина не 
просто замужем, но у нее так-
же и трое детей. Когда она успе-
вала еще и кружить голову, на-
верное, главная загадка этой 
истории.  

Но присутствует здесь и 
важный правовой урок. В су-
дебной практике устоялись 
правовые подходы: подарки, 
сделанные во время романти-
ческих отношений, назад не 
возвращаются. То есть мужчи-
на не вправе требовать назад 
ни копейки, если хотел порадо-
вать возлюбленную — водил по 
ресторанам, что-то покупал на 
ужин, оплачивал обновки и т.п. 
Если пара расстанется, суд пре-
тензии не примет. 

Однако в данном случае си-
туация принципиально иная. 
Женщина просила не подар-
ки, а помощь. Если бы честно 
сказала, что, например, хочет 
купить что-то для детей, а воз-
любленный бы заплатил, никто 
бы ей слова плохого не сказал. 
Кроме, разве что, мужа. А так 
женщину осудили по статье УК 
«Мошенничество». Она полу-
чила условный срок. Деньги, 
естественно, тоже должна вер-
нуть. •

Вот такая участь ждет автомобиль, 
владелец которого повторно нару-
шил за рулем «сухой закон».

Плохая идея — не расписывать 
в завещании детально, 
кому и что достанется после того, 
как пробьет печальный час.

Подарки, сделан-
ные любимым, 
нельзя требовать 
назад. Но если 
любимый обманы-
вает, это статья

В случае лишения родителей родительских прав, материнский 
капитал достается ребенку, которого забрали из семьи.

И без руля, и без колес

А К Ц Е Н Т

По данным Судебного департамента 
Верховного суда, в прошлом году 
за повторное управление в нетрезвом 
виде привлечены почти 12 тысяч человек

Верховный суд  
напомнил,
что родители могут 
получить мате-
ринский капитал 
лишь однажды

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н



8 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 августа 2023
среда № 187 ( 9132 )

Москва
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕЗОНАНС СК подтвердил 
гибель всех экскурсантов 
в Неглинке 

Река слез

Сергей Буланов

Все восемь участников экскурсии в Неглинке погиб-
ли — об этом официально заявил СК РФ. Глава ведомства 
Александр Бастрыкин потребовал от московских следо-
вателей тщательного расследования трагедии.

В ближайшее время будет проведено опознание по-
гибших. Среди них сам экскурсовод Константин Фи-
липпов, супруги-пенсионеры из Московской области, 
35-летняя жительница столицы, сотрудник IT-компании 
«Ланит», его дочь и племянник с девушкой. По факту их 
трагической гибели возбуждено уголовное дело по ча-
сти 3 статьи 238 УК РФ «Оказание услуг, не отвечающих 
требованиям без-
опасности, повлек-
шее гибель людей». 
Максимальное на-
казание по этой ста-
тье — 10 лет лишения 
свободы. В деле пока 
три фигуранта. В их 
числе — один из са-
мых известных под-
земных гидов горо-
да Никита Дубас, он прибыл в Москву из Беларуси, как 
только узнал о трагедии, и сразу был задержан. Кроме 
него обвинения предъявят руководителям фирм, прода-
вавших туры: Александра Кима задержали в Санкт-Пе-
тербурге и доставляют в Москву, а Александр Лазовский 
объявлен в розыск — на следующий день после гибели 
экскурсантов он улетел в ОАЭ.

 Следователи и оперативники исследовали коллектор 
Неглинки, техническую документацию по нему, допро-
сили свидетелей и назначили необходимые экспертизы. 
База расследования держится на том, что абсолютно все 
экскурсии, которые проводились по Неглинке, были не-
законными. Как разъяснили в пресс-службе городского 
департамента ЖКХ, любое проникновение посторонних 
в коллектор водостока априори неправомерно. За это 
можно понести и административную, и уголовную от-
ветственность. Между прочим, этого никогда не скрыва-
ли и опытные экскурсоводы — исследователи московско-
го андеграунда. В то же время билеты на экскурсии все-
гда продавались.  

ТРАНСПОРТ Готовится 
к запуску станция 
у аэропорта Внуково

Метро к трапу

Сергей Жуков

Первые тестовые поезда проехали по Солнцевской ли-
нии подземки от станции «Рассказовка» до «Аэропор-
та Внуково». Об этом сообщил вчера заммэра Москвы 
по вопросам транспорта Максим Ликсутов. Составы, 
по его словам, оборудованы приборами, которые про-
веряют габариты тоннеля, состояние рельсов, связь 
с диспетчерами и другие техпараметры. Это лучшее 
свидетельство того, что строительство станции, кото-
рая должна открыться в этом году, вышло уже на фи-
нальную стадию. С ее запуском сам аэропорт Внуково 
станет первым в России, до которого пассажиры смо-
гут добраться на метро. Как рассказал журналистам 
глава Мосгосстройнадзора Игорь Войстратенко, его 
ведомство провело на стройплощадке десять прове-
рок. Инспекторы, в 
частности, оценили 
работоспособность 
противопожарной 
системы, качество 
отделки и смонти-
рованных инженер-
ных сетей. Замеча-
ния были, но под-
рядчик их опера-
тивно устранил. 

Станция факти-
чески готова, оста-
лось довести до ума мелкие детали. В частности, почти 
завершена отделка платформы: ее стены и колонны об-
лицованы светло-серым сибирским гранитом. Уложе-
ны пути, смонтированы лифты и три эскалатора.

Оформление станции в «авиастиле» посвящено гра-
жданским самолетам конструкторского бюро Туполе-
ва, в честь которого и назван аэропорт. На стенах по-
явятся портреты авиаконструкторов Андрея и Алексея 
Туполевых. Через подземный переход «Внуково» со-
единят с терминалами аэропорта и «Аэроэкспресса», а 
еще отсюда можно будет выйти на привокзальную пло-
щадь и к 1-й Рейсовой улице.

Ожидается, что станцией будут пользоваться более 
22 тысяч пассажиров в сутки. Участок Солнцевской 
линии длиной почти пять километров с двумя стан-
циями «Пыхтино» и «Внуково», напомню, строится с 
осени 2019 года. Поезда между ними будут выходить 
на поверхность, проезжать по метромосту над рекой 
Ликовой и снова уходить под землю. Мост станет две-
надцатым по счету в столице и вторым по протяжен-
ности после Лужнецкого метромоста. По словам Вой-
стратенко, продление ветки до аэропорта поможет 
решить транспортные проблемы 350 тысяч человек, 
проживающих и работающих в районе Внуково и посе-
лениях Внуковское, Марушкинское, Филимонковское. 
В пешей доступности от новых станций проживают 25 
тысяч человек. По предварительным расчетам, время 
в пути для них сократится на 20—40 минут, а для пасса-
жиров аэропорта — примерно в полтора раза. Напри-
мер, до «Мичуринского проспекта» отсюда можно бу-
дет добраться за 23 минуты вместо прежних 37. При-
мерно на 20 процентов разгрузятся также станции 
«Рассказовка» Солнцевской линии и «Саларьево» •

ЖКХ В Москве 
появились 
«черные 
электрики»

Я ВАС РУБЛЮ

Александр Мелешенко

Новый вид коммунального мо-
шенничества, появившийся 
этим летом в центре Москвы, 
дошел до городских окраин. 
Если в июле фейковые объяв-
ления о замене домофонов за-
метили жители района Аэро-
порт, то теперь о них сообща-
ют жители поселения Десе-
новское в Новой Москве. Об 
этом «РГ» рассказали в Мосжи-
линспекции. 

Схема уже отработанная: в 
объявлении сказано, что управ-
ляющая компания собралась 
менять домофоны. Сделают это 
бесплатно, но ведь нужно зака-
зать новые ключи — старые не 
подойдут! Все удобно и совре-
менно — для заказа ключей нуж-
но сканировать QR-код, указан-
ный прямо в объявлении. После 
вы попадете на сайт, где доста-
точно указать свои данные и ко-
личество ключей, за один обыч-
но просят 300 рублей. Оплата 
картой. Лишь после списания 
денег многие жильцы задумы-
ваются, а где же им взять новые 
ключи, и начинают звонить в 
управляющую компанию. Там 
же ни о какой замене домофо-
нов, конечно, и слышать не слы-
шали. 

«Фальшивые объявления со-
держат QR-коды, которые ве-
дут на фишинговый сайт. С их 
помощью злоумышленники 
могут получить доступ к персо-
нальным и платежным данным 
жильцов, — предостерегают в 
жилищной инспекции. — Суще-
ствует риск физического досту-
па злоумышленников в кварти-
ры под предлогом раздачи но-
вых ключей от домофонов».

Фейковые объявления, как 
правило, висят прямо на две-
ри над домофоном — не заме-
тить сложно. Помимо QR-кода 
указан и адрес сайта, где так-

же можно заказать ключи. Экс-
перты говорят, что переход на 
такие ресурсы опасен сам по 
себе — с карты могут списать 
не только 300 рублей за несу-
ществующий ключ, а все под-
чистую. 

При этом защититься от та-
ких мошенников довольно про-
сто. Что рекомендуют делать 
банки, когда вам звонят якобы 
от их имени с просьбой назвать 
номер карты или код из СМС? 
Во-первых, положить трубку. 
А во-вторых, позвонить в банк 
самому — номер обычно есть 
на обороте карты, легко найти 
его и в Сети. С коммунальщи-
ками все то же самое. Предла-
гают что-то сделать от лица 
управляющей компании? Ну 
так позвоните в диспетчерскую 
и спросите. Корреспонденту 
«РГ» как-то понадобился новый 
ключ от домофона и в УК про-
сто предложили зайти к ним в 
офис и купить сколько нужно 
ключей. Доставали их при мне 
из мешочка — сделали с запа-
сом, потому что жильцы часто 
спрашивают. Никакого сайта 
не надо. 

На этом коммунальные мо-
шенничества, впрочем, не за-
канчиваются. Один из свежих 
способов связан с заменой элек-
тросчетчиков и автоматиче-
ских выключателей — тех самых 
автоматов-рубильников, кото-
рые позволяют с помощью ры-
чажка обесточить квартиру или 
ее часть. По почтовым ящикам 
лжеэлектрики разносят объяв-
ления о необходимости замены 
счетчиков и автоматов. Ссы-
лаются на новые законы, гро-
зят штрафами. Многие жиль-
цы верят, начинают звонить, в 
итоге им за их же деньги меня-
ют вполне исправное оборудо-
вание. Причем расчет мошен-
ников именно на то, что люди 
сами закажут услугу — никакого 
принуждения, мол, все добро-
вольно. На деле же еще с 2020 
года вышедшие из строя или за 
межповерочный интервал элек-
тросчетчики в России меняют 
бесплатно — занимаются этим 
гарантирующие поставщики 
электроэнергии. В столичном 
регионе это «Мосэнергосбыт». 
А обслуживанием и заменой 
автоматов занимаются УК. Ни 
первые, ни вторые при этом не 
занимаются навязчивой рекла-
мой и не раскладывают листов-
ки с предложением своих услуг. 
Впрочем, мошенники любят 
представляться не только элек-
триками, а коммунальщиками 
разных профилей.  

ПРОЕКТ Завершается строительство Северного дублера 
Кутузовского проспекта

На пороге открытия

Любовь Проценко 

О
дин из крупнейших 
дорожных проек-
тов, который впер-
вые в столице реа-
лизуется на основа-
нии концессионно-
го соглашения, бли-
зок к завершению. 
О с м от р е в  вч е р а 

строительство Северного ду-
блера Кутузовского проспекта, 
мэр Москвы Сергей Собянин 
сказал: «Основные работы на 
новой вылетной магистрали за-
канчиваются. Будем готовиться 
к открытию». 

Напомню, правительство 
Москвы заключило соглаше-
ние с «Новой концессионной 
компанией» в 2014 году. В со-
ответствии с ним инвестор обя-
зался вложить в сооружение до-
роги более 60 миллиардов руб-
лей. Сама же стройка началась в 
2019-м. И вот, как убедился гла-

ва города, работы уже выполне-
ны на 98 процентов. Новая ше-
стиполосная трасса — по три по-
лосы движения в каждую сто-
рону — протянулась от Делового 
центра «Москва-Сити» до транс-
портной развязки на пересече-
нии МКАД с Молодогвардейской 
улицей и далее вышла на Север-
ный обход города Одинцово и 
Московской области. Основ-
ной ее ход, включая три эстака-
ды, путепровод через Минскую 
улицу и мост через Москву-ре-
ку, длиной всего около 10 кило-

метров. Но для того, чтобы его 
проложить, потребовалось по-
строить вместе со съездами и 
17 искусственными сооруже-
ниями магистраль общей протя-
женностью почти 22 километра. 
Зато теперь у москвичей и жи-
телей Подмосковья появляется 
альтернативный путь от трас-
сы М-1, соединяющей Москву 
с Европой, до «Москва-Сити», 
который станет короче прежне-
го более чем на три километра, а 
время в пути — меньше в среднем 
на 30 минут. 

Позаботились строители и 
об удобствах для жителей: для 
них сооружены два подземных 
пешеходных перехода — в райо-
не станции МЦД-1 Рабочий По-
селок и Фили. А для того, чтобы 
будущая магистраль как можно 
меньше влияла на окружающую 
застройку, трассировку Север-
ного дублера проложили вдоль 
железнодорожных путей этого 
же диаметра. 

Как рассказал гендиректор 
«Новой концессионной компа-
нии» Денис Янев, сейчас строи-
тели заканчивают покраску па-
рапетов, укладку верхнего слоя 
асфальта, наносят дорожную 
разметку и расставляют дорож-
ные знаки. Кроме того, заверша-
ется освещение и установка шу-
мозащитных экранов. 

Эксплуатировать дорогу 
планируется на платной осно-
ве: для бесплатного проезда 
остается сам Кутузовский про-
спект и его Южный дублер. Для 

взимания платы впервые будет 
применена интеллектуальная 
система Free Flow (свободный 
поток), в которой нет места ни 
привычным барьерам, ни шлаг-
баумам. Стоимость проезда бу-
дет списываться автоматиче-
ски с предоплаченных транс-
пондеров. Те же, у кого их нет, 
смогут заплатить после проезда 
через мобильное приложение 
«Парковки России» и mos.ru. 
Благодаря такой системе будет 
гарантирована более высокая 
скорость движения и исключе-
но скопление машин на пунк-
тах оплаты. Это, в свою очередь, 
снизит и вредные выбросы в ат-
мосферу. 

По оценкам экспертов, но-
вая дорога улучшит транспорт-
ную ситуацию более чем 700 
тысяч жителей Москвы и Под-
московья. 

Сергей Собянин считает строитель-
ство дублера Кутузовского проспек-
та одним из важнейших проектов.

А К Ц Е Н Т

Теперь у москвичей и жителей 
Подмосковья появляется 
альтернативный путь от трассы М-1 
до «Москва-Сити» 

Честные компании 
не занимаются 
навязчивой 
рекламой 
и не раскладыва-
ют листовки

БЕЗОПАСНОСТЬ Шприц 
в каршеринге: полиция начала 
расследование

Конец иглы

Сергей Буланов

Столичная полиция и оператор 
каршеринга ищут человека, ко-
торый оставил в салоне шприц с 
наркотиком. 10-летняя девочка 
случайно поранилась об иглу во 
время поездки, и теперь родите-
ли беспокоятся о ее здоровье.

Отец девочки арендовал ав-
томобиль для поездки в ТЦ в 
Красногорск. Перед поездкой 
осмотрел машину, но не заме-
тил шприц, лежавший между 
полом и задним сиденьем. Дочь 
водителя поранила ногу до кро-
ви. Родители немедленно поеха-
ли к врачам — нужно было ис-
ключить заражение. О происше-
ствии они сообщили в полицию 
и в каршеринговую компанию.

Как рассказали в пресс-служ-
бе ГУ МВД по Москве, эксперти-
за установила, что в шприце на-
ходился мефедрон. Отдел поли-
ции по району Крылатское воз-
будил уголовное дело по статье 
238.1 УК РФ «Незаконный обо-
рот наркотиков». Скорее всего, 
шприц мог оставить один из 
арендаторов. 

По предварительным дан-
ным, отпечатков на улике нет. 

В пресс-службе оператора ше-
ринга отметили, что компания 
окажет необходимую помощь 
следствию и семье девочки. Зло-
умышленнику может грозить до 
8 лет лишения свободы. В серви-
се его, скорее всего, заблоки-
руют. 

Чтобы свести риск подобных 
случаев к минимуму, компания 
каршеринга решила внедрить 
новую систему оценки води-
телей. В приложении будут сни-
жать баллы тем, кто оставляет 
в салоне мусор и, в частности, 
опасные предметы. За система-
тические нарушения пользо-
ватели «улетят в бан». В любом 
случае именно арендаторам 
придется проявлять внимание. 
Машины проходят обслужива-
ние несколько раз в неделю, по-
сле каждой поездки их прове-
рять нереально. Так что здесь 
без контроля со стороны води-
телей невозможно обойтись. 
«Уверен, что шприц просто за-
были, а не оставили специаль-
но, — считает глава экспертно-
го центра «Пробок.нет» Алек-
сандр Шумский. — Не надо на-
гнетать панику и вспоминать 
байки о лезвиях в жвачках».  

Внуково станет первым аэропортом России, в который можно 
приехать на метро. Станция откроется прямо у входа. 

Поезда будут выхо-
дить на поверх-
ность, проезжать 
по метромосту 
над рекой Ликовой

Организаторам 
экскурсий может 
грозить до 10 лет 
заключения

Тем временем

Ситуация, в которую попала девочка, требует немедленных действий, 

рассказал врач-инфекционист, главный врач «Инвитро-Сибирь» Андрей 

Поздняков. Велика вероятность, что шприцем пользовался наркоман, 

есть риск заразиться опасными инфекциями: ВИЧ, гепатиты В и С, си-

филис и другими более редкими заболеваниями. В подобных случаях 

пострадавшему назначается антиретровирусная терапия — в профилак-

тических целях. Она включает прием антиретровирусных препаратов в 

течение четырех недель. Главное — успеть обратиться за помощью в 

течение первых трех суток. Экстренная химиопрофилактика на 99% 

предотвратит инфицирование вирусом иммунодефицита человека. 

Подготовила Ирина Невинная 

 БЛАГОУСТРОЙСТВО   Как изменились бульвары 
и набережные

Парад аллей
Ирина Огилько

Л
етом множество зна-
ковых территорий при-
обрели новый облик. 

Цветной бульвар, набережная 
Воробьевых гор, участок Ле-
нинского проспекта... Какие из-
менения заметили корреспон-
денты «РГ», прогулявшись по 
этим местам? 

Сложно найти человека, ко-
торый не бывал около старо-
го цирка Юрия Никулина или 
метро «Цветной бульвар», сра-
зу оказываясь в толчее прохо-
жих... Не менее людно здесь и 
сейчас, но стало как-то более 
просторно. Даже компании, 
идущие навстречу, легко прохо-
дят, не задев друг друга. И неу-
дивительно: шире стали преж-
де узкие тротуары. Пешеход-
ная зона увеличилась почти на 
треть — до 17,8 тыс. квадратных 
метров. Да и само асфальтовое 
покрытие заменила гранитная 
плитка. Еще одно кардиналь-
ное отличие — городской пей-
заж больше не портит чернота 
воздушных проводов, их убра-
ли под землю. Больше всего эти 
перемены удивляют водителей, 
долго не пользовавшихся Садо-
вым кольцом. 

На пересечении Садово-
го кольца с четной и нечетной 
стороной Цветного бульвара 
поставили уличные торшеры 
в стиле «ровесников» старо-
го здания цирка. Это добави-
ло улице шарма. Замечают эти 
перемены многие прохожие.«У 
этого места появился европей-
ский лоск. Есть где отдохнуть 
на лавочках, съесть мороженое 
или поболтать. При этом дух 
Цветного бульвара сохранил-
ся, нам тут теперь нравится», — 
поделилась юная парочка. И до-

бавили, что скоро у них начнет-
ся учеба, но на свидания будут 
приезжать все равно сюда, тем 
более что оба любят не только 
цирк, но и театры, которых не-
мало в окрестностях. 

В комплексе городского хо-
зяйства пообещали, что к осе-
ни все работы по благоустрой-
ству тут полностью закончатся. 
Пока же свежий асфальт лежит 
без разметки, еще не размече-
ны новые парковочные карма-
ны. Выделено место и под газо-
ны и посадку деревьев и кустар-
ников. Новых больших садов 
не будет, зато появятся ковры 
из цветников — общей площа-
дью почти тысячу квадратных 
метров.

Скоро закончится обустрой-
ство и Воробьевской набереж-
ной — одного из любимых мест 
отдыха горожан. Уже видно, что 
новым парадным входом на Во-
робьевы горы станет новая Ал-
лея Славы звезд зимних Олим-
пийских игр. Начинается она 
возле кластера с зимними ви-
дами спорта, справа от смот-

ровой площадки. Раньше это 
была просто тенистая дорож-
ка, спускающаяся вниз и об-
рывающаяся на середине скло-
на, сейчас по ней можно выйти 
к набережной или, напротив, 
подняться вверх на смотровую 
площадку. По пути пешеходы 
могут передохнуть на уютных 
зеленых островках с лавочка-
ми и качелями, которых преж-
де не было. Да и самих пешеход-
ных дорожек на склонах стало 
больше. По данным комплекса 
городского хозяйства, за летний 
сезон специалисты проложили 
более трех километров новых 
обустроенных пешеходных до-
рог в рекреационной части гор. 
На самой же набережной уже 
заменили асфальт, проложили 
беговую дорожку из прорези-
ненного покрытия и велорол-
лерную двухстороннюю трассу. 
Идет замена лестничных сходов 
к воде, построенных более 50 
лет назад. 

Новый облик Цветного бульвара 
привлекает москвичей: здесь 
можно и прогуляться, и почитать. 
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— Трагедия в Неглинке: почему люди погибли на экскурсии
rg.ru/art/2625243
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГАСТРОЛИ «Донбасс Опера» представит балет «Война и мир» в Большом театре

Кто станцует Наполеона
Максим Васюнов

В
ряд ли такое мог вообра-
зить себе Толстой — спустя 
двести с лишним лет после 

Отечественной войны 1812 года 
российскую землю снова об-
стреливают французские гауби-
цы. На фоне этой совсем не теат-
ральной канонады в театре «Дон-
басс Опера» репетировали балет 
«Война и мир» на музыку Вяче-
слава Овчинникова. Работа над 
постановкой в Донецке не пре-
кращалась даже в дни самых тя-
желых обстрелов. И можно сме-
ло сказать — искусство победило.

Прошла генеральная репе-
тиция главной премьеры ново-
го сезона. На этой неделе, 23 и 
24 августа, пройдут гастроли 
«Донбасс Оперы» в Симферо-
поле, а следом, 10 сентября, — 
в Большом театре. Билетов уже 
нет — раскуплены. 

О том, каких усилий стоила 
дончанам работа над «Войной 
и миром», накануне гастролей 
«РГ» рассказал художественный 
руководитель театра, легендар-
ный танцовщик Вадим Писарев.

Вадим Яковлевич, вы говори-
ли, что идея поставить «Вой-
ну и мир» пришла вам и ваше-
му другу, основателю и худруку 
Кремлевского балета Андрею 
Петрову, еще на закате СССР. 
Выходит, если бы не нынеш-
ние события в Донбассе, давняя 
идея так и осталась бы меч-
той о совместной постановке? 

ВАДИМ ПИСАРЕВ: Андрей Борисо-
вич мне как-то позвонил, гово-
рит: помнишь, мы с тобой хоте-
ли «Войну и мир» сделать? Так 
вот — пора, это теперь про нас. 
Так мы снова вернулись к му-
зыке Овчинникова. Андрей Бо-
рисович был настолько прони-
зан этой идеей — он жил ею до 
последнего.

Он ушел из жизни в апре-
ле этого года. Вы обсуждали 
с ним вашу «Войну и мир»? 

ВАДИМ ПИСАРЕВ: На конкурсе ар-
тистов балета и хореографов 
в Йошкар-Оле я был в жюри, 
Андрей Борисович — председа-
телем, и он умер именно там, 
в гостинице. Уверяю вас, даже 
на конкурсе он жил репетици-
ями «Войны и мира», собирал-
ся приехать со своей командой 
в Донецк, не боялся обстрелов. 
Но не успел. Зато как хорео-
граф он завершил свою послед-
нюю работу. Теперь в память 
об Андрее Борисовиче пока-
жем эту постановку на сценах 
страны. 

Как вы формулируете глав-
ную идею вашей постановки? 

ВАДИМ ПИСАРЕВ: Любовь сильнее 
всего. Любовь побеждает вой-

ну. Это про нас, про вас и про 
Донбасс.

Спектакль завершается не 
победой русского оружия — это 
мы показываем чуть раньше, а 
любовью. Пары, пары, пары… 
Солдаты возвращаются к же-
нам. Пьер женился на Наташе 
Ростовой, княжна Марья вышла 
за Николая Ростова… Таких ду-
этов много. Любовь — понятие 
многогранное: это и любовь к 
женщине, и любовь к родине. 
Значение его словами не объяс-
нишь, но то, что любовь сильнее 
войны, — это факт.

Я знаю, что некоторые соли-
сты во время самых жутких 
обстрелов срывались из горо-
да, увозили семьи подальше и… 
возвращались на репетиции. 
Так что ваш спектакль еще и 
про любовь к искусству…

ВАДИМ ПИСАРЕВ: Больше того, у нас 
ведь и новые артисты появи-
лись. Из Улан-Удэ приехал Вале-
ра Видманкин и занял ведущее 
положение, он танцует Наполео-
на. Ему, да и всем, кто выходит у 
нас на сцену, нужно орден Му-
жества дать. Для меня же важ-
но, что именно благодаря это-
му проекту у наших молодых ар-
тистов появилась возможность 
раскрыться. С удовольствием 
наблюдаю за их творческим ро-

стом. У нас, например, партию 
войны исполняет Даша Донцо-
ва, в которую был просто влюб-
лен Андрей Петров. Это сложная 
партия — некий рок, который 
всегда рядом с Наполеоном и ве-
дет его по миру, некое мистиче-
ское существо. Даша блестяще 
справилась со своей ролью. 

Чего вы ждете от этих га-
стролей? Есть желание, что-
бы ваша премьера стала со-
бытием для Москвы? 

В А Д И М  П И СА Р Е В :  Мы к этому не 
стремимся. Нам важнее само об-
ращение к великому произве-
дению. Прикосновение к нему. 
Эпоха Александра I, первый гимн 
России — все это до мурашек до-
водит. Вот где наша история — и 
почему мы у нее не учимся?!

Атмосфера в Донецке накану-
не ваших гастролей… Рядом с 
вашим театром по-прежне-
му неспокойно?

В А Д И М  П И СА Р Е В :  Совсем рядом 
Киевский район, его постоян-
но обстреливают кассетными 
бомбами, шарики вылетают та-
кие, знаете. Страшно. Кассет-
ные удары не на поле боя — слы-
шим их по всему Донецку. Каж-
дый день кто-то погибает. У нас 
на сцене времена войны с Напо-
леоном, объединившим против 
нас всю Европу. А вокруг сцены 
обстреливают нас из западно-
го оружия, в том числе из фран-
цузских «Цезарей». Но я вам 
точно говорю: они не победят 
любовь и музыку. Так что встре-
тимся в Большом!  

ТЕАТР Дмитрий Бертман рассказал о планах «Геликон-оперы» 
в новом сезоне

Ковчег счастья

Мария Бабалова

Н
е изменяя свое-
му обычаю, «Гели-
кон» в числе пер-
вых среди музы-
кальных театров 
России открывает 
новый сезон. Тра-
диционный и все-
ми любимый в те-

атре сбор труппы в зале «Стра-
винский» провел основатель 
и худрук коллектива Дмитрий 
Бертман. Театр обещает пока-
зать пять премьер, отправиться 
на гастроли, провести конкур-
сы и фестивали, а также пред-
ставить разнообразное множе-
ство спецпроектов.

Б о л ь ш у ю  д в у х ч а с о в у ю 
встречу начали с воспомина-
ний о прошлогодних премье-
рах, встречах. Почти весь прош-
лый сезон «Геликон» работал 
над фильмом-оперой. В родных 
для театра исторических инте-
рьерах городской усадьбы Ша-
ховских-Глебовых-Стрешневых 
на Большой Никитской снима-
ли «Пиковую даму» Чайковско-
го. Режиссеры — Дмитрий Берт-
ман и Валерий Спирин, дири-
жер — Валерий Кирьянов, а глав-

ные партии исполняют Елена 
Михайленко (Лиза) и Иван Гын-
газов (Герман). В театре анонси-
руют, что эта мистическая исто-
рия появится в широком прока-
те уже в октябре.

Первой театральной премье-
рой нового сезона в ноябре бу-
дет спектакль, адресованный 
детям и их родителям: «Стра-
на забытых сказок», который 
ставят режиссер Илья Ильин и 
дирижер Артем Давыдов. Сле-
дом в декабре в афише появит-
ся «Севильский цирюльник» 
Россини, созданный участни-
ками Молодежного образова-
тельно-творческого проекта 
«Оперный класс», возглавляе-
мый всемирно известным те-
нором Дмитрием Корчаком, 
который не чужд и дирижер-
скому искусству, а режиссером 
выступит лично Дмитрий Берт-

ман. Вторая часть сезона обе-
щает сразу три премьеры. На 
Старый Новый год 13 января в 
зале «Стравинский» предста-
вят «Черевички» Чайковского. 
Режиссер — Сергей Новиков, ди-
рижер — Филипп Селиванов. В 
мае ожидается премьера в Бе-
локолонном зале княгини Ша-
ховской оперы Виктора Ульма-
на «Император Атлантиды» в 
постановке Вадима Летунова. 
Фигура Ульмана мало известна, 
но феноменальна. Виктор Уль-
ман родился в 1898 году и с де-
сяти лет жил в Вене. Когда ему 
было 20 лет, он начал учиться у 
Арнольда Шёнберга. После чего 
по его рекомендации поступил 
в Новый немецкий театр в Пра-
ге на должность дирижера под 
начало Александра Цемлинско-
го, который доверил ему поста-
новку кантаты Шёнберга Gurre 

Lieder и проведение опер Мо-
царта, Штрауса, Вагнера, Бер-
га. В сезоне 1927/1928 Ульман 
был главным дирижером опер-
ного театра в Богемии. В 1942 
году Ульмана депортировали в 
образцово-показательное гет-
то Терезин, где он и создал свою 
«Атлантиду». В 1944 году погиб 
в застенках Освенцима.

Самой хитовой премьерой 
«Геликона» обещает стать в 
конце июня, под занавес сезона 
«Мадам Баттерфляй» Пуччини. 
Спектакль в постановке Дмит-
рия Бертмана появится в зале 
«Стравинский». Эту новость 
труппа встретила восторжен-
ной овацией. Удивительно, но 
факт: одна из самых знамени-

тых и популярных опер в мире 
еще ни разу не появлялась в «Ге-
ликоне», несмотря на то что по 
обширности своего репертуара 
геликоновцы могут соперни-
чать разве что только с Мари-
инским театром.

Напутствуя коллег в новый 
театральный сезон, Дмитрий 
Бертман пожелал всем красиво-
го сезона, который театр прове-
дет под слоганом «Геликон-опе-
ра — время для счастья», и посо-
ветовал не заглядывать в пас-
порт театра, думая о цифре — 34, 
а оставаться всегда молодыми.  

Дмитрий Бертман сообщил, что 
фильм «Пиковая дама», над кото-
рым работали весь прошлый сезон, 
выйдет в прокат в октябре. 

Любовь сильнее войны. У Романа 
Белгородского (Андрей Болконский) 
под обстрелами родилась дочь. 

А К Ц Е Н Т

Самой хитовой премьерой 
обещает стать под занавес сезона 
«Мадам Баттерфляй» Пуччини

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ЯБЛОЧНЫЙ СПАС 
В МИДРАНДЕ
«Приходите завтра, завтра День Преображенья Господ-
ня, Яблочный Спас, все и соберутся в храме», — отец Да-
ниил, настоятель храма Святого Сергия Радонежского 
в Мидранде, что между Йоханнесбургом и Преторией, 
так располагал своей доброжелательностью и душев-
ной энергией, что было почти невозможно ответить 
ему отказом. Он весь светился, когда показывал благо-
родной красоты храм, построенный двадцать лет назад 
по проекту в ту пору молодого архитектора Юрия Кир-
са, и все постройки, составляющие с храмом гармонич-
ное целое, — колокольню, приходской дом со школьны-
ми классами, дом священника и сторожку. Традиции 
Владимиро-Суздальской, Московской и Петербург-
ской школ сплелись здесь воедино, причем, как спра-
ведливо отметили авторы брошюры, посвященной ис-
тории русского православного прихода в Йоханнесбур-
ге, которая вышла 
под общей редак-
цией отца Дании-
ла, фигурный «гол-
ландский» фронтон 
напоминает не толь-
ко ранние петер-
бургские построй-
ки, но и капско-гол-
ландскую архитек-
туру Южной Аф-
рики. Внутреннее 
убранство храма 
светится изыскан-
ной одухотворен-
ностью фресковой живописи, художественной рефлек-
сией иконописцев из Санкт-Петербургской Академии 
художеств, которые хорошо изучили роспись Георги-
евского храма в Старой Ладоге и фрески Спасо-Преоб-
раженского собора Мирожского монастыря во Пскове. 
Без внимания Святейшего Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла, который освящал его 2 марта 2003 
года, когда был еще митрополитом Смоленским и Кали-
нинградским, без участия благодетелей, среди которых 
особую роль сыграли «Стройтрансгаз» и ВЭБ, этого ве-
ликолепия скорее всего и не было бы. 

     На саммите Россия — Африка Святейший Патри-
арх Кирилл сказал, что за последние полтора года РПЦ 
открыла на континенте более 200 приходов. Но Храм 
Святого Сергия Радонежского в Мидранде единствен-
ный в Экваториальной и Южной Африке, где службы 
ведут на русском языке. Правда, как сказал отец Да-
ниил, в последнее время стали раз в неделю служить и 
по-английски, — появились англоязычные верующие 
из других конфессий, которые приобщаются к право-
славию. По существу, здесь объединяют не только при-
хожан, но и просто русскоговорящих соотечественни-
ков, для которых в Южной Африке нет другого обще-
ственного места, где тебе всегда будут рады, обогре-
ют душой, а по праздникам и воскресным дням еще и 
вкусно накормят. Именно поэтому храм нуждается в 
помощи, которую не всегда можно получить в ЮАР.

    Все время, что мне довелось быть на южноафри-
канской земле, ощущал свет этого храма. Ведь неслу-
чайно День Преображенья Господня связан именно 
с божественным сиянием, а оно несет в себе, поми-
мо всего прочего, знак надежды, который помогает 
преодолевать любые трагедии. Верующие и неверую-
щие, мы всегда живем надеждой, которая, как известно, 
умирает последней. Она нужна всем без исключения.    

    Но в День Преображенья Господня так и не уда-
лось встретиться с отцом Даниилом и его прихожанами. 
Мне пришлось быть на совсем другой встрече, из-за ко-
торой, собственно говоря, и оказался в Йоханнесбур-
ге. Форум БРИКС, посвященный проблемам управле-
ния и культурным обменам, проходил параллельно с 
Медиафорумом «пятерки» под патронатом ЦК КПК 
и Правительства ЮАР. Именно поэтому его открыва-
ли заместитель заведующего Отдела пропаганды ки-
тайской Коммунистической партии, Министр культуры 
и туризма КНР Ху Хэпин и Министр государственной 
службы и управления ЮАР Ноксоло Кивит. Подавляю-
щее большинство 
участников высо-
кого собрания на-
верняка не ведали, 
что значит для пра-
вославных верую-
щих этот день. Но 
обсуждая пробле-
мы противостоя-
ния «Глобального 
Юга» и агрессивно-
го Севера, «миро-
вого большинства» 
и «коллективного 
Запада», они тоже 
испытывали надежду на то, что будущее находится в их 
руках. И для этого есть весомые основания. В странах 
БРИКС живет около 3 миллиардов человек (более 40% 
населения планеты), которые занимают более четвер-
ти земной суши. Они производят около трети мирового 
ВВП, и по некоторым показателям превосходят страны 
«семерки». Не уверен, что словосочетание «Глобаль-
ный Юг» отражает географические и политические ре-
алии этого объединения, — как известно, 20% террито-
рии России находится за Северным полярным кругом. 
Но очевидно, что сегодня БРИКС стал притягателен для 
тех стран, которые ищут такие пути развития, которые 
не разрушают их национальную суверенность и иден-
тичность. И одновременно позволяют входить в объеди-
нения, где взаимное уважение помогает многовектор-
ному углубленному сотрудничеству. Неслучайно одной 
из важных тем саммита в Йоханнесбурге стало его воз-
можное расширение, — в качестве гостей и потенциаль-
ных членов организации сюда приехали представители 
двадцати трех государств. Показателен пример Нового 
банка развития БРИКС со штаб-квартирой в Шанхае, — 
по решению лидеров государств «пятерки» количе-
ство акционеров увеличилось за счет Бангладеша, ОАЭ, 
Египта. В ближайшее время к ним добавится и Уругвай.

    Подобная динамика развития требует нового каче-
ства управления и коммуникаций. Профессиональные 
дипломаты знают, какого мастерства, каких усилий 
и какого времени требует согласование документов, 
затрагивающих интересы многих государств. Жизнь 
в многополярном мире, к которому стремится челове-
чество, многократно усложнит процесс договоренно-
стей по всем вопросам современного бытия, от ключе-
вых до второстепенных. Да и будут ли второстепенные 
вопросы? Уже поэтому «культура имеет значение». Она 
формирует тот сложный взгляд на мир и поведение лю-
дей в этом мире, без которого нельзя приблизиться ни 
к пониманию реальных проблем сегодняшнего бытия, 
ни к их решению. Без нее разваливаются любые эконо-
мические реформы и управленческие модели.  

Здесь объединяют 
русскоговорящих 
соотечественни-
ков, для которых 
в Южной Африке 
нет другого места

Верующие и неве-
рующие, мы все-
гда живем надеж-
дой, которая, 
как известно, уми-
рает последней

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775
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Кстати

Еще по одной традиции «Геликон» начинает сезон с гастролей по стра-

не и миру. Сначала театр отправится в Таиланд для участия в XXV Меж-

дународном фестивале музыки и танца в Бангкоке. 9 сентября предста-

вит «Аиду» Верди, а 21 и 22 октября в Старом Осколе Белгородской об-

ласти в продолжение празднования 150-летия со дня рождения Сергея 

Рахманинова будет исполнена опера «Алеко» и дан концерт «Рахмани-

нов-гала». В декабре «Геликон» ждут в Казахстане. На сцене театра 

«Астана Опера» состоится гала-концерт «Дуэт двух столиц» в рамках 

международного культурного проекта «Русские сезоны».

Кстати

В Большом театре донецкие артисты представят также оперу Алексан-

дра Бородина «Князь Игорь» в постановке режиссера Мариинки, на-

родного артиста России Юрия Лаптева на Новой сцене, 9 сентября.
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УТРАТА Ушел 
из жизни певец 
и композитор 
Тото Кутуньо

НАШ 
ИТАЛЬЯНЕЦ
Александр Алексеев

Мы знали и любили его пес-
ни, даже не ведая, что именно 
он их написал. Романтичные, 
напевные, душевные, очень 
красивые. И L’ete’ Indien («Ба-
бье лето») и Et Si Tu N’Existais 
Pas («Если б не было тебя»), 
сочиненные для Джо Дассена. 
И Canzone d’ amore для трио 
Ricchi e Poveri.  И L’Italiano, и 
Soli , которые вначале пел толь-
ко Адриано Челентано. 

А сам Тото Кутуньо вначале 
и не помышлял о карьере пев-
ца. Мешала природная скром-
ность. И нежелание привлекать 
к себе большое внимание. Тото 
(это сокращенное имя от Саль-
ваторе) родился 7 июля в не-
большом городе Фоздиново. И с 
детства был не очень общитель-
ным, спокойным ребенком. 

«Мне нравилось учиться на 
всех инструментах, которые 
попадались: ударных, аккор-
деоне, трубе, саксофоне, гита-
ре», — рассказывал он в 1985 
году, приехав в СССР с концер-
тами, кстати, одним из первых 
среди итальянских звезд. 

Переиграв во многих груп-
пах, Тото освоил фортепиано, 
обрел собственный вкус к му-
зыке и постепенно, —  это был 
естественный процесс его твор-
ческого развития — стал сочи-
нять песни. Напевал звездам 

свои мелодии. И доподлинно 
не известно, кто именно, а сам 
Кутуньо не рассказывал, но по-
говаривают, что именно Адри-
ано Челентано, с которым они 
подружились (да и тембры го-
лоса у них были очень похожи), 
уговорил Тото запеть и само-
му. Тот, человек скромный и не 
особенно публичный, вначале 
отказывался, но потом решил-
ся. И даже поехал на «Еврови-
дение» 1990 года, где с первого 
раз и победил. Так начинался 
его новый этап славы. Уже евро-
пейский и —  уже как вокалиста.

Элегантный, спокойный, 
красивый, с внимательным вз-
глядом приветливых темных 
глаз и очень пунктуальный (что 
у итальянцев не всегда в кро-
ви), Кутуньо был и отличным 
собеседником, умел слушать 
и, кажется, редко поддавался 
эмоциям. И был образцом ита-
льянского джентльмена. Высо-
кий, невозмутимый, с длинны-
ми волосами и любящий кра-
сивые стильные пиджаки — его 
невозможно было представить 
обижающим слабых, орущих 
на женщину или носящих дра-
ные, нестираные джинсы. Мо-
жет, и потому они подружились 
с Адриано Челентано, что ока-
зались полной противополож-
ностью друг другу. 

Бархатные, дружелюбные, 
согревающие интонации ба-
ритона Тото Кутуньо находи-
ли все новых поклонников. 
А особенно поклонниц. И в 
2009 году он снова приехал в 
нашу страну — спел в декабре в 
«Олимпийском», на фестивале 
«Легенды Ретро-FM». Был при-
ветлив, улыбчив, невозмутим, 
не ропща давал автографы. И 
не жаловался на судьбу, хотя 
за два года до этого у артиста 
диагностировали онкологию, 
сделали первую операцию, не 
совсем успешную. Но Куту-
ньо об этом не рассказывал, 
может, и потому, что не хотел 
расстраивать своих фанатов. А 
в 2011-м приехал спеть и в Го-
сударственный Кремлевский 
дворец, где у него был и дуэт с 
группой «Премьер-министр», 
в то время очень модной. Вы-
ступал он и с Ансамблем песни 
и пляски имени Александрова, 
козырнув своей выправкой и 
удалью… 

7 июля 2023 года артист от-
праздновал  80-летие. Болезнь 
не позволила ему проводить 
пышных торжеств. «В послед-
ние месяцы Тото стало хуже», — 
рассказал его менеджер Данило 
Манкузо. И «после продолжи-
тельной болезни» Тото Кутуньо 
умер 22 августа в миланской 
больнице Сан-Раффаэле, куда 
был госпитализирован... •

Певец и автор отличных хитов, дру-
желюбный человек и джентльмен — 
таким запомнится Тото  Кутуньо.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Перечень изменен
Организации и физические лица, включенные в Перечень 

на основании подпунктов 1— 3 пункта 2.1 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 

«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, и финансированию терроризма»

Организации
1. ОБЩЕСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ ТАТАРСКОЙ АВТОНОМНОЙ 

СОВЕТСКОЙ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКИ (Верховный Совет ТАССР; Верховный 
Совет Татарской АССР/РСФСР/СССР), ;

Физические лица
1. АБАКАРОВА ШАННЕЛЬ АЛИСУЛТАНОВНА*, 27.12.1994 г.р., СТ. ГУБСКАЯ 

МОСТОВСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
2. АБДУЖАЛИЛОВ АБДУСАМАД ЖУРАВОЙ УГЛИ*, 18.01.1995 г.р., РЕСПУБЛИКА 

УЗБЕКИСТАН;
3. АБДУЛАКИМОВ ИСЛАМ МЕНЛАЛИЕВИЧ*, 01.04.1986 г.р., С. ТЕРЕКЛИ-МЕКТЕБ 

НОГАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
4. АБДУЛГАМИДОВ АБДУЛА КАРАНАЕВИЧ*, 02.11.1995 г.р., С. ГУБДЕН КАРАБУДАХ-

КЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
5. АБДУЛЛИНА ЭЛЬВИРА РАФАИСОВНА*, 21.03.1963 г.р., Д. ТУРАЕВО ТЮМЕНСКОГО 

РАЙОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
6. АГБА АХМЕД МАЗАНОВИЧ, 04.08.1983 г.р., А. МАЛО-АБАЗИНСК АДЫГЕ-ХАБЛЬ-

СКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
7. АГБА РОМАН МАЗАНОВИЧ, 05.05.1986 г.р., А. МАЛО-АБАЗИНСК АДЫГЕ-ХАБЛЬ-

СКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
8. АЛБАГАЧИЕВ АДАМ ГИРИХАНОВИЧ*, 19.11.2000 г.р., С. АРХАНГЕЛЬСКОЕ ИСЕТ-

СКОГО РАЙОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
9. АЛЕШИН СЕРГЕЙ СТЕПАНОВИЧ, 08.04.1992 г.р., Г. ВУКТЫЛ КОМИ ССР;
10. АЛЛАБЕРДИН МАРАТ ЗАКАРИЕВИЧ*, 07.09.1970 г.р., Г.СТЕРЛИТАМАК БАССР;
11. АНАСТАСИН АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 06.05.2003 г.р., П. ВАСИЛЬЕВО 

ЗЕЛЕНОДОЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;
12. АРИНИЧЕВ ВЛАДИСЛАВ ВИТАЛЬЕВИЧ*, 04.08.1993 г.р., ГОР. ТАВДА 

СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
13. АТОЕВ РУСТАМ МАХМАДОВИЧ, 09.07.1980 г.р., ГОР. ДУШАНБЕ ТАДЖИКСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
14. БАЙДУЛАЕВ АМИРХАН РИЗВАНОВИЧ*, 06.07.2004 г.р., С.АЧХОЙ-МАРТАН 

АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
15. БАЙЛО АНДРЕЙ ВАЛЕРИЕВИЧ*, 02.01.1981 г.р., ГОР. НИКОЛАЕВ НИКОЛАЕВ-

СКОЙ ОБЛАСТИ УССР;
16. БАРАГУНОВА ЛАРИСА АЛЕКСАНДРОВНА*, 27.01.1957 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;
17. БАРАНТАЕВ БУЛАТ ОЛЕГОВИЧ, 29.12.1983 г.р., ГОР. ГОРНО-АЛТАЙСК АЛТАЙСКО-

ГО КРАЯ;
18. БЕЛЫЙ РУСЛАН РОМАНОВИЧ*, 25.08.1983 г.р., Г. НЕФТЕКУМСК СТАВРОПОЛЬ-

СКОГО КРАЯ;
19. БЕЛЯЕВА АННА ДМИТРИЕВНА, 31.07.1964 г.р., П. УВАЛ НОВОКУЗНЕЦКОГО РАЙ-

ОНА КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
20. БЕСТУЖЕВА ДИАНА СЕРГЕЕВНА, 16.09.2000 г.р., Г. КОВДОР МУРМАНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
21. БОРТНИКОВА АННА ИВАНОВНА*, 04.07.1991 г.р., Г. КОПЕЙСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
22. БРЕЕВ ВИКТОР НИКОЛАЕВИЧ*, 23.04.1964 г.р., Г. КОВДОР МУРМАНСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
23. БУГРОВ АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ*, 12.02.2003 г.р., П. ЧУНСКИЙ ЧУНСКОГО РАЙОНА 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;
24. БУКУЛОВА НАНА ЮРЬЕВНА*, 25.04.1985 г.р., Г. НОВОСИБИРСК;
25. БУШЕВ ЕВГЕНИЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 09.11.1973 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
26. БЫЧИНСКИЙ МАКСИМ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 05.09.1992 г.р., Г. ЛЕСОСИБИРСК 

КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;
27. ВЕДЗИЖЕВ АБУ-БАКР РУСЛАНОВИЧ*, 16.07.2002 г.р., Г. НАЗРАНЬ РИ;
28. ВЕДЗИЖЕВА ФАТИМА МУРАТОВНА*, 29.11.1976 г.р., С. ЭКАЖЕВО НАЗРА-

НОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
29. ВЕРДИЕВ ДЕНИС ИСМАИЛ ОГЛЫ*, 08.07.1989 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК ПРИМОР-

СКОГО КРАЯ;
30. ВОБЛИКОВ ДЕНИС ЮРЬЕВИЧ, 05.11.1986 г.р., С. КАЗАКИ ЕЛЕЦКОГО РАЙОНА 

ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ;
31. ВОЙНОВА ЯНА ЯНОВНА*, 10.09.1994 г.р., С. ЛЕТНЯЯ СТАВКА ТУРКМЕНСКОГО 

РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
32. ГАБДУЛИН ВАЗИРЬ КАМИЛОВИЧ, 10.04.1961 г.р., СТ. УСОВ БАЛАГАН СМИДО-

ВИЧСКОГО РАЙОНА ЕВРЕЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ;
33. ГАБИБОВ СУЛЕЙМАН ШАРАФУДИНОВИЧ*, 26.12.1992 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕС-

ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
34. ГАДОЕВ МАНСУРЖОН СУПОНКУЛОВИЧ*, 20.11.1990 г.р., РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИ-

СТАН;
35. ГАДРШИНА ЕЛЕНА АНАТОЛЬЕВНА, 06.05.1958 г.р., П. БАЗАРНЫЙ СЫЗГАН 

ИНЗЕНСКОГО РАЙОНА УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
36. ГАНИЕВ МАДРИД ВИТАЛИЙЕВИЧ*, 11.11.2004 г.р., С. ТАГИРКЕНТ-КАЗМАЛЯР 

МАГАРАМКЕТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
37. ГАТИН АЙДАР АНВАРОВИЧ*, 03.07.1989 г.р., С. БАЗАРНЫЕ МАТАКИ АЛЬКЕЕВ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;
38. ГОГОЛАДЗЕ КАНТЕМИР МАГОМЕДОВИЧ*, 27.04.2002 г.р., С. АРГУДАН УРВАН-

СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
39. ГУДИЕВА ФАТИМА АХМЕТОВНА*, 02.11.1996 г.р., Г. МОСКВА;
40. ГУДКОВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 11.12.1981 г.р., ГОР. РОСТОВ-НА-ДОНУ;
41. ГУЛЬМУРАТОВ ФАРРУХ ИБРАГИМОВИЧ*, 09.03.1996 г.р., Г. ТУРСУНЗАДЕ РЕС-

ПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
42. ДВУРЕЧЕНСКИЙ СЕРГЕЙ ВИКТОРОВИЧ, 03.11.1975 г.р., ПОС. САМОДЕД ПЛЕ-

СЕЦКОГО РАЙОНА АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
43. ДЕМИДЧИК ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВИЧ*, 04.05.1997 г.р., Г. МАГНИТОГОРСК ЧЕЛЯ-

БИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
44. ДЖАБОРОВ ФИРУЗ ШАМСУЛЛОЕВИЧ*, 30.06.1986 г.р., Г. ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИ-

КИ ТАДЖИКИСТАН;
45. ДЖАЛИЛОВА АМИНАТ РАМИСОВНА*, 18.03.1996 г.р., Х. ТУРИЛОВКА МИЛЕ-

РОВСКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
46. ДЖУРАБОЕВ ШОХРУХ ХАНДАМ УГЛИ*, 19.10.1998 г.р., САМАРКАНДСКАЯ 

ОБЛАСТЬ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
47. ДЗУГУТОВ ЧЕРМЕН ВЛАДИМИРОВИЧ, 25.09.1994 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ РСО — 

АЛАНИИ;
48. ДОБРИКОВА АНАСТАСИЯ СЕРГЕЕВНА*, 21.11.1994 г.р., П. ЯСНЫЙ ТУРКМЕНСКО-

ГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
49. ДОМАШИН РУСЛАН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 03.11.1987 г.р., Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ;
50. ЕВТЕХОВ ДМИТРИЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ*, 26.10.2004 г.р., ПОС. РЕЧНОЙ ОПАРИНСКО-

ГО РАЙОНА КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
51. ЖИТНИКОВ ЕГОР ВЛАДИМИРОВИЧ*, 12.12.1983 г.р., Г. САРАПУЛ УДМУРТСКОЙ 

АССР;
52. ИВАЩЕНКО ОЛЬГА АЛЕКСЕЕВНА, 15.03.1962 г.р., Г. БЕЛОВО КЕМЕРОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
53. ИВЧЕНКО ЕГОР ВЛАДИМИРОВИЧ*, 19.05.1991 г.р., С. ТОГУР КОЛПАШЕВСКОГО 

РАЙОНА ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ;
54. ИГНАТОВ ВЛАДИМИР ИЛЬИЧ*, 22.01.1951 г.р., Г. ТЮМЕНЬ;
55. ИДРИСОВ МАГОМЕДМУРАД МАГОМЕДОВИЧ*, 23.12.2002 г.р., П. МАНАС КАРА-

БУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
56. ИОНОВ ИЛЬЯ СЕРГЕЕВИЧ*, 23.08.2004 г.р., Г. ЗИМА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;
57. ИСАЕВ ИБРАГИМ МАГОМЕДОВИЧ, 21.04.1992 г.р., С.КОРОДА ГУНИБСКОГО РАЙ-

ОНА ДАГЕСТАНСКИЙ АССР;
58. КАКОРИН АНАТОЛИЙ НИКОЛАЕВИЧ, 20.09.1960 г.р., П. ПЕТУХОВКА ТОГУ-

ЧИНСКОГО РАЙОНА НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;
59. КАЛАШНИКОВ НИКИТА СЕРГЕЕВИЧ, 22.09.2003 г.р., Г. ИЖЕВСК УДМУРТСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
60. КАЛИТАЕВ ПАВЕЛ ВИКТОРОВИЧ*, 06.08.1963 г.р., ГОР. ПЕРМЬ ПЕРМСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
61. КАХБУЛАЕВ МАГОМЕД ХАСУЛБЕГОВИЧ*, 01.07.1993 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБ-

ЛИКИ ДАГЕСТАН;
62. КИСЕЛЕВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 01.10.1990 г.р., Г. ФУРМАНОВ ИВА-

НОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
63. КОРОМЫСЛОВ ВЯЧЕСЛАВ ИГОРЕВИЧ*, 04.06.1962 г.р., ГОР. ЗАОЗЕРНЫЙ КРАС-

НОЯРСКОГО КРАЯ;
64. КОРОСТИЛЬ ВАСИЛИЙ ПАВЛОВИЧ*, 26.12.1968 г.р., ГОР. ТЮМЕНЬ;
65. КОРСУНОВ ВЛАДИМИР МАКСИМОВИЧ*, 08.04.1948 г.р., Г. БАКУ РЕСПУБЛИКИ 

АЗЕРБАЙДЖАН;
66. КОРЧИНСКИЙ ИГОРЬ ИВАНОВИЧ*, 08.07.1989 г.р., Г. МЕЛИТОПОЛЬ ЗАПОРОЖ-

СКОЙ ОБЛАСТИ УССР;
67. КРАВЦОВ НИКИТА КИРИЛЛОВИЧ*, 21.02.2005 г.р., Г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУ-

РЕ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
68. КРЮКОВ ПАВЕЛ ВЛАДИМИРОВИЧ (БРЕДИХИН ПАВЕЛ ВЛАДИМИРОВИЧ), 

21.07.1972 г.р., Г. СВЕРДЛОВСК;
69. КСАЛОВ СОСЛАН ИСМАИЛОВИЧ, 07.08.1982 г.р., А. ЭЛЬБУРГАН ХАБЕЗСКОГО 

РАЙОНА КЧАО СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
70. КУЗОВКИН ГЕРМАН ВАСИЛЬЕВИЧ*, 07.12.2005 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШ-

КОРТОСТАН;
71. КУКОВЕНЦЕВ ОЛЕГ ВЛАДИМИРОВИЧ, 03.02.1966 г.р., Г. АЛМА-АТА РЕСПУБЛИ-

КИ КАЗАХСТАН;
72. КУРМАНАЕВ РИНАТ АХМАДИЕВИЧ*, 16.01.1986 г.р., С. КИЗЛЯР МОЗДОКСКОГО 

РАЙОНА СОАССР;
73. КЯЧЕВ ЮНУС НУРБИЕВИЧ, 27.05.1980 г.р., А.ТАПАНТА АДЫГЕ-ХАБЛЬСКОГО 

РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
74. ЛАППОНЕН ВИТАЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 28.11.1983 г.р., Г. СВЕРДЛОВСК;
75. ЛЕВЧЕНКО ЯРОСЛАВ ВИКТОРОВИЧ*, 20.05.1986 г.р., С. ТИЛИЧИКИ ОЛЮ-

ТОРСКОГО РАЙОНА КАМЧАТСКОЙ ОБЛАСТИ;
76. ЛИСКОВ ПАВЕЛ КОНСТАНТИНОВИЧ, 12.05.1981 г.р., ГОР. УЛЬЯНОВСК;
77. ЛОМОВЦЕВ СЕРГЕЙ АНДРЕЕВИЧ, 29.12.1993 г.р., ГОР. УЛЬЯНОВСК;
78. ЛЫСЕНКО ИРВИН АЛИКОВИЧ*, 21.07.1993 г.р., ГОР. УЧАЛЫ РЕСПУБЛИКИ БАШ-

КОРТОСТАН;
79. МАЛЫШЕВ АРТЕМ ПЕТРОВИЧ*, 24.11.1984 г.р., Г. МЕЛИТОПОЛЬ ЗАПОРОЖ-

СКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;
80. МАМЕДОВ РУСТАМ БЯШИМГЕЛЬДЫЕВИЧ*, 23.10.1997 г.р., С. СЮМСИ СЮМ-

СИНСКОГО РАЙОНА УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
81. МАРТЫНЕНКО ВЛАДИМИР ВИКТОРОВИЧ, 23.11.1965 г.р., Г. ЗАПОРОЖЬЕ УКРА-

ИНА;
82. МАСГУТОВ ДМИТРИЙ ВИНЕРОВИЧ*, 03.10.2004 г.р., Г. МАГНИТОГОРСК ЧЕЛЯ-

БИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
83. МЕРЖОЕВ МАГОМЕД-БАШИР БЕКХАНОВИЧ*, 08.11.2001 г.р., Г. МАЛГОБЕК РЕС-

ПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
84. МИРЗАБАЕВ АБДУКОДИР* (МИРЗАБАЕВ АБДУКОДИР АБИДЖАНОВИЧ; МИР-

ЗАБАЕВ ФАРХАД АБИДЖАНОВИЧ), 15.08.1979 г.р., Г. ОШ КИРГИЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
85. МУЗАЕВ САЙХАН САИД-ХАСАНОВИЧ*, 02.12.1979 г.р., С. ДУБА-ЮРТ 

ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНО-ИНГУШСКОЙ АССР;
86. МХЕИДЗЕ ТЕМУР РЕВАЗОВИЧ, 28.11.1981 г.р., РЕСПУБЛИКА АБХАЗИЯ;
87. НАЗАРЧУК СЕРГЕЙ ДМИТРИЕВИЧ*, 17.07.1950 г.р., Г. КАНСК КРАСНОЯРСКОГО 

КРАЯ;
88. НУРМАГОМЕДОВ АБДУЛХАЛИК ГАДЖИЕВИЧ*, 21.10.1971 г.р., С. ТЛЯРОШ 

ЧАРОДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
89. ОВАННИСЯН ГЕГАМ ЛЕВАЕВИЧ (ОВАННИСЯН ГЕГАМ ЛЁВАЕВИЧ), 30.05.1978 г.р., 

С. АКУНК КОТАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АРМЕНИЯ;
90. ОКСЕНЮК АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ*, 06.10.2001 г.р., Г. МАРИУПОЛЬ ДОНЕЦКОЙ 

ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;
91. ОРЕШНИКОВ МИХАИЛ ВИКТОРОВИЧ, 31.10.1988 г.р., Г. ЧЕБОКСАРЫ;
92. ПАШНИНА ЛАРИСА АЛЕКСЕЕВНА*, 05.05.1938 г.р., Г. МИАСС ЧЕЛЯБИНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
93. ПОДШИВАЛОВ СТАНИСЛАВ СЕРГЕЕВИЧ*, 18.07.2006 г.р., С. ГОНЧАРОВКА 

СУДЖАНСКОГО РАЙОНА КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;
94. ПОЛЕВИК АНТОН ОЛЕГОВИЧ* (ЛЕМЕШ АНТОН ОЛЕГОВИЧ), 09.02.1985 г.р., ПОС. 

МОРСКОЙ ОХОТСКОГО Р-НА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
95. ПОНЯТОВА ЕЛИЗАВЕТА ФРОЛОВНА*, 07.11.1971 г.р., С. ПОДДУБНОЕ ИНЗЕН-

СКОГО РАЙОНА УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
96. ПРЕЛОВСКИЙ КОНСТАНТИН ВАЛЕРЬЕВИЧ, 27.12.1962 г.р., СТАНИЦА СЕВЕР-

СКАЯ СЕВЕРСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

97. РЕУНОВА ВАЛЕНТИНА ИВАНОВНА*, 28.08.1950 г.р., Г. ТОКМАК ЧУЙСКОЙ ОБЛА-
СТИ КИРГИЗСКОЙ СССР;

98. РОГАШКОВ ВАЛЕРИЙ ВИКТОРОВИЧ, 26.11.1972 г.р., С. ИНГЕНЕР-ПЯТИНА СТА-
РОШАЙГОВСКОГО РАЙОНА МОРДОВСКОЙ АССР;

99. РОМАНОВ АНТОН АЛЕКСЕЕВИЧ*, 01.10.2004 г.р., Г. ПЕТРОЗАВОДСК;
100. РУБЦОВ ВЛАДИМИР ЕВГЕНЬЕВИЧ, 04.02.1977 г.р., Д. ПОЧИНОК ЮРИНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ МАРИЙ-ЭЛ;
101. РУМЯНЦЕВА ЕЛЕНА ПАВЛОВНА, 21.05.1972 г.р., ОТРАДНЕНСКИЙ РАЙОН КРАС-

НОДАРСКОГО КРАЯ;
102. САДЛОВСКИЙ ЮРИЙ ЛЕОНИДОВИЧ, 06.06.1960 г.р., П. АХТЫРСКИЙ АБИНСКО-

ГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
103. САНЖАРАЕВ АРТЕМ БОРИСОВИЧ*, 06.08.1982 г.р., С. ДУДОВКА КАЗАЧИНСКО-

ГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;
104. САНИН ДМИТРИЙ АРТУРОВИЧ*, 21.07.2005 г.р., Г. БЕЛГОРОД;
105. СЕВОСТЬЯНОВ АРТЕМ ОЛЕГОВИЧ, 15.03.1991 г.р., ГОР. УЛЬЯНОВСК;
106. СЕИТХАЛИЛОВА ЛЕМАРА ЭНВЕРОВНА*, 20.06.1969 г.р., Г. ЯНШЮЛЬ ТАШКЕНТ-

СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
107. СЕЛЕЗНЕВ ДМИТРИЙ БОРИСОВИЧ*, 11.03.1981 г.р., Г. БАРНАУЛ;
108. СЕМИКОЗОВ ПАВЕЛ ВИКТОРОВИЧ, 23.01.1990 г.р., С. МАРТУК МАРТУКСКОГО 

РАЙОНА КАЗАХСКОЙ ССР;
109. СИДОРЕНКО АНТОН АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 02.12.1993 г.р., Г. НАХОДКА ПРИМОР-

СКОГО КРАЯ;
110. СИМАКОВ АЛЕКСЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ*, 12.04.1986 г.р., П. МУРЫГИНО ЮРЬЯН-

СКОГО РАЙОНА КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
111. СМОЛЬНИКОВ МАКСИМ ФЕДОРОВИЧ*, 29.12.1983 г.р., С. МАРИИНСКОЕ-РЕЙД 

УЛЬМСКОГО РАЙОНА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
112. СОСКОВ АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 15.09.1995 г.р., Г. УЛЬЯНОВСК;
113. СОТТАЕВ ДАУТ АРСЕНОВИЧ* (МАКОЕВ ДАУТ АРСЕНОВИЧ; ОСЕЛЕДЧЕНКО ДАУТ 

АРСЕНОВИЧ), 20.08.1986 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
114. СУЛЕЙМАНОВ ХАМЗАТ АКАКИЕВИЧ*, 15.06.1986 г.р., РЕСПУБЛИКА ИНГУШЕ-

ТИЯ;
115. СУНИН АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 01.06.1973 г.р., Г. ШУМЕРЛЯ ЧУВАШ-

СКОЙ АССР;
116. СЫЧЕВ НИКИТА АЛЕКСЕЕВИЧ*, 31.05.2004 г.р., Г. МАГНИТОГОРСК ЧЕЛЯ-

БИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
117. ТАБУЛОВ БЕСЛАН ГАРАБИЕВИЧ, 17.07.1989 г.р., А. ЭЛЬБУРГАН ХАБЕЗСКОГО 

РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
118. ТИТАРЕНКО НИКОЛАЙ РОМАНОВИЧ*, 15.06.1996 г.р., ГОР. БЛАГОВЕЩЕНСК 

АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;
119. ТЛЯБИЧЕВ ЗУБЕР ЮСУФОВИЧ, 19.10.1979 г.р., А. АБАЗА-ХАБЛЬ АДЫ-

ГЕ-ХАБЛЬСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
120. ТОКАРЕВ ИЛЬЯ АНДРЕЕВИЧ, 19.02.1995 г.р., ПОС. ЭНЕМ ТАХТАМУКАЙСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АДЫГЕЯ;
121. ТУКАЕВ МУСА БАУДИНОВИЧ*, 19.01.1971 г.р., С. СТАРАЯ СУНЖА ГРОЗНЕНСКО-

ГО РАЙОНА ЧИАССР;
122. ТУМАНОВ ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 07.04.1996 г.р., Г. УЛЬЯНОВСК;
123. УДАЛЫХ АЛЕКСЕЙ АНДРЕЕВИЧ*, 07.04.2002 г.р., Г. МАГНИТОГОРСК ЧЕЛЯ-

БИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
124. УСТЮГОВ АЛЕКСЕЙ ВИКТОРОВИЧ, 13.11.1983 г.р., П. НЕМА НЕМСКОГО РАЙОНА 

КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
125. ХАЛИМЕНДИК ИГОРЬ НИКОЛАЕВИЧ*, 27.03.1983 г.р., Г. МАГАДАН МАГА-

ДАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
126. ХАМИДУЛЛИН РУСЛАН РУСТЕМОВИЧ*, 12.05.2003 г.р., Г. НИЖНЕКАМСК РЕС-

ПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;
127. ХАНАМИРЯН АРУТЮН ГАРЕГИНОВИЧ, 22.09.1962 г.р., Г. ЛЕНИНАКАН РЕСПУБ-

ЛИКИ АРМЕНИЯ;
128. ХАРИТОНОВ ВЛАДИСЛАВ ОЛЕГОВИЧ, 03.04.1999 г.р., Г. АЗОВ РОСТОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
129. ХАТУЕВ ЭДУ ДИМАЛЬБЕКОВИЧ*, 29.02.1976 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-

МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
130. ЦЕЛУХИН АЛЕКСАНДР ИВАНОВИЧ*, 16.08.1958 г.р., Г. АРМАВИР КРАСНОДАР-

СКОГО КРАЯ;
131. ЧЕРНЫХ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ, 31.05.1973 г.р., Г. ВОРОНЕЖ;
132. ЧЕРНЯК ЕВГЕНИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 12.04.1969 г.р., Г. ЗАПОРОЖЬЕ УКРАИ-

НА;
133. ЧУДАКОВА ОКСАНА ЮРЬЕВНА, 12.07.1986 г.р., Г. ХАБАРОВСК;
134. ЧУРСИН ОЛЕГ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 29.12.1973 г.р., Г. МОСКВА;
135. ШАБАНОВ РАШИД ШАБАНОВИЧ*, 17.09.1988 г.р., С. БАЛАХАНИ, УНЦУКУЛЬ-

СКОГО РАЙОНА ДАССР;
136. ШАДРИН ДЕНИС ВИТАЛЬЕВИЧ*, 06.07.2001 г.р., Г. ОМСК;
137. ШАИНЯН КАРЕН БАГРАТОВИЧ, 01.07.1981 г.р., Г. ИРКУТСК;
138. ШИЛЫК ЕЛИЗАВЕТА НИКОЛАЕВНА*, 14.03.1988 г.р., Г. СТАРОБЕЛЬСК 

ЛУГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ УКРАИНА;
139. ШИПИЧКИН ВАЛЕРИЙ АНДРЕЕВИЧ*, 09.01.1996 г.р., ПОС. РЕЧНОЙ ОПА-

РИНСКОГО РАЙОНА КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
140. ШУШАНЯН ГАРИК МАРАТОВИЧ, 03.03.1989 г.р., РЕСПУБЛИКА АРМЕНИЯ;
141. ЭМИРСАЛИЕВ ВЕИС СИРАНОВИЧ, 05.12.1992 г.р., С. МИХАЙЛОВКА САКСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КРЫМ;
142. ЮЛДАШБАЙОВ БАХРАМЖОН БАХТИЯРОВИЧ*, 26.06.2001 г.р., КИРГИЗСКАЯ 

РЕСПУБЛИКА;
143. ЯКУШИН ВИКТОР ПАВЛОВИЧ*, 12.11.1972 г.р., Г. ДОНЕЦК УКРАИНСКОЙ ССР;
Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические лица, в отношении которых 

имеются сведения об их причастности к терроризму.
Организации и физические лица, исключенные из Перечня на основании 

подпунктов 1— 3, 7-8 пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 
№ 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных 

преступным путем, и финансированию терроризма»
Физические лица

1. АБДУЛЛАЕВ МАЙИЛ АБДУЛЛАХОВИЧ 10.05.1992 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

2. АГАКЕРИМОВ АБДУЛМУМИН АБДУЛГАМИДОВИЧ 21.04.1992 г.р., С. КАПИР-КАЗ-
МАЛЯР МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. АЛИЕВ БАХТИЯР МАВЛУДИНОВИЧ 13.05.1981 г.р., С. АХТЫ АХТЫНСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

4. АЛИЕВ РУСТАМ ГУСЕЙН ОГЛЫ 27.07.1987 г.р., С. ШАХРИЯР ИЛЬИЧЕВСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

5. АЛИСКЕРОВ АЛИКБЕР ЭСЕДУЛЛАХОВИЧ 28.11.1984 г.р., С.ТАГИРКЕНТ-КАЗМА-
ЛЯР МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

6. АНДРЕЕВ САВЕЛИЙ АНДРЕЕВИЧ 20.06.1996 г.р., СТ. ПРИБЛИЖНАЯ ПРОХЛАД-
НЕНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

7. АСАДЧИЙ ВЯЧЕСЛАВ АНДРЕЕВИЧ 18.03.1978 г.р., С. УЛЬЯНОВКА ГЕОРГИЕВСКО-
ГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

8. АТУЕВ ШАМХАН ИДРИСОВИЧ 30.07.1982 г.р., П. ПРИСАЛЬСКИЙ ДУБОВСКОГО 
РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

9. БАРИНОВ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 20.05.1988 г.р., С. БЫСТРАЯ МИНУ-
СИНСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

10. БАС НИКОЛАЙ СЕРГЕЕВИЧ 29.06.1989 г.р., С. ИМЕНИ ПОЛИНЫ ОСИПЕНКО ХАБА-
РОВСКОГО КРАЯ;

11. БАТИРОВ МАГОМЕДНАБИ МАГОМЕДРАСУЛОВИЧ 25.07.1992 г.р., С. КАРАМАХИ 
БУЙНАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

12. БАТИРОВ ТАГИР МАГОМЕДОВИЧ 10.01.1993 г.р., С. КАРАМАХИ БУЙНАКСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

13. БАХМУДОВ МУСА АБДУРАХМАНОВИЧ 17.02.1974 г.р., С. ДИРБАГ ДАХАДАЕВ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

14. БАШОРИН СЕРГЕЙ ИВАНОВИЧ 25.08.1987 г.р., Г. СЫКТЫВКАР РЕСПУБЛИКИ 
КОМИ;

15. БЕДЕЛОВ ВЕЛИ ГАСАНБЕКОВИЧ 28.03.1969 г.р., С. КУЛИФ ТАБАСАРАНСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

16. БЕЖИН ВИТАЛИЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ 06.08.1987 г.р., Г. КИСЕЛЕВСК КЕМЕРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

17. ГАДЖИЕВ МУРАДХАН МАГОМЕДОВИЧ 16.08.1988 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

18. ГАЛАКТИОНОВ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 07.07.1991 г.р., Г. ОРЕНБУРГ;
19. ГЕЛАГАЕВ МУСЛИМ РУКМАНОВИЧ 06.07.1997 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-

МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
20. ГОРБУНОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 08.06.1997 г.р., Г. ОТРАДНЫЙ САМАР-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
21. ГУТОВ ЯРАМИР АСЛАНБИЕВИЧ 29.07.1987 г.р., С. БАКСАНЕНОК БАКСАНСКОГО 

РАЙОНА КБАССР;
22. ДАШАЕВ МАГОМЕД АБУБАКАРОВИЧ 30.03.1988 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
23. ЗИМИНА ОКСАНА АНДРЕЕВНА 09.10.1989 г.р., Г. ДНЕПРОРУДНОЕ ВАСИЛЬЕВ-

СКОГО РАЙОНА ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ;
24. ИСАЕВ ЛЕМА ЯХЪЯЕВИЧ 30.04.1983 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-МАРТА-

НОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
25. ИСАКОВ ИСАК МАГОМЕДОВИЧ 10.10.1995 г.р., С. ШАУМЯН КИЗЛЯРСКОГО РАЙ-

ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
26. КАВАЛЕРОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 19.04.1988 г.р., С. БУНБУЙ ЧУНСКОГО 

РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;
27. КРЫЛОВ ЮРИЙ БОРИСОВИЧ 01.02.1978 г.р., Г. КУРГАН КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
28. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД РАМАЗАНОВИЧ 01.01.1989 г.р., С. АКДИ ЦУНТИНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
29. МАГОМЕДОВ РАСУЛ АХМЕДОВИЧ 15.07.1988 г.р., С. МУЦАЛАУЛ ХАСАВЮР-

ТОВСКОГО РАЙОНА РД;
30. МАКАРЬИН АНДРЕЙ ВИТАЛЬЕВИЧ 26.01.1989 г.р., ГОРОД МУРМАНСК;
31. МАНАТИЛОВ АЛИМ РАФИДИНОВИЧ 23.02.1997 г.р., С. АХТЫ АХТЫНСКОГО РАЙ-

ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
32. МАРГУШЕВ МУХАМЕД ХУСЕНОВИЧ (МАРГУШЕВ МУХАМЕД ХУСЕЙНОВИЧ) 

09.01.1990 г.р., С. СВЕТЛОВОДСКОЕ ЗОЛЬСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

33. МИННЕБАЕВ РИНАТ МИНАХТАМОВИЧ 17.11.1985 г.р., Г. УСТЬ-ИЛИМСК ИРКУТ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

34. МУРТУЗАЛИЕВ КАЗБЕК МИЗАМОВИЧ 27.01.1986 г.р., ГОР. НОВЫЙ-УЗЕНЬ МАН-
ГЫШЛАКСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

35. НЕУСТРОЕВ АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 01.03.1988 г.р., ГОР. ВОЛОГДА ВОЛОГОДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

36. НОВИКОВА АННА СЕРГЕЕВНА 29.09.1975 г.р., Г. ТВЕРЬ;
37. НУРГАЛИЕВ ИЛЬДАР РАУЗАТОВИЧ 13.07.1961 г.р., С. ЛЕБЯЖЬЕ ЛЕБЯЖИНСКО-

ГО РАЙОНА ПАВЛОДАРСКОЙ ОБЛАСТИ;
38. ПАСЕЧНИК АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ 17.04.1980 г.р., Г. СЕВАСТОПОЛЬ 

КРЫМСКОЙ ОБЛАСТИ;
39. ПОСТНОВ ГРИГОРИЙ МАКСИМОВИЧ 09.08.2007 г.р., Г. МИНУСИНСК КРАСНОЯР-

СКОГО КРАЯ;
40. РУДЕНКО СЕРГЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ 07.06.1987 г.р., С. БЕРЕЗОВАЯ НОВОСЕ-

ЛОВСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;
41. УДИНЦЕВ ЕВГЕНИЙ ГЕОРГИЕВИЧ 14.03.1949 г.р., Г. КИРОВ КИРОВСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
42. ФИЛИППОВ СТАНИСЛАВ АНДРЕЕВИЧ 09.04.1998 г.р., Г. КУРГАН КУРГАНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
43. ХАМАНАЕВ РУСТАМ НИЗАМУТДИНОВИЧ 10.07.1986 г.р., С. ГАМИЯХ НОВОЛАК-

СКОГО РАЙОНА ДАССР;
44. ХАМИДОВ ИМРАН УМАРОВИЧ 06.09.1990 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕ-

СТАН;
45. ХАЦИЕВ АНЗОР ИСАЕВИЧ 30.07.1990 г.р., ПОС. ДОБРЫЙ ОРЛОВСКОГО РАЙОНА 

ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
46. ХОДАК ДМИТРИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ 11.03.1981 г.р., Г. СЫКТЫВКАР РЕСПУБЛИКИ 

КОМИ;
47. ЦЕЧОЕВ ГАПУР БАШИРОВИЧ 16.07.1981 г.р., С.П. САГОПШИ МАЛОГБЕКСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
48. ЧЕРЕЗОВ ДМИТРИЙ ГЕННАДЬЕВИЧ 23.02.1974 г.р., П. ЛУНДАНКА ПОДОСИ-

НОВСКОГО РАЙОНА КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
49. ШАМОВ АЛЕКСАНДР ПЕТРОВИЧ 04.11.1960 г.р., Д. КОМАРОВО ЛЕБЯЖСКОГО 

РАЙОНА КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
50. ЯКОВЛЕВА АЛЕКСАНДРА МИХАЙЛОВНА 23.12.1955 г.р., Г. ПЕТРОЗАВОДСК РЕС-

ПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ;
Информация предоставлена Росфинмониторингом

ТРАНСПОРТ В России растет 
нехватка водителей грузовиков

Дальнобойщик 
в дефиците

Владимир Баршев

Эксперты бьют тревогу:  в Рос-
сии создалась критическая 
ситуация с водителями гру-
зовиков, в первую очередь ра-
ботающих на междугородних 
перевозках. По их мнению, из-
за нехватки водителей в авто-
парках простаивают автомоби-
ли, а транспортные компании 
терпят убытки. Чтобы компен-
сировать финансовые поте-
ри, транспортники поднима-
ют тарифы на перевозки, из-за 
чего, в свою очередь, дорожают 
товары на полках магазинов. 
Причем, как считают эксперты, 
дефицит водителей обусловлен 
не столько зарплатой, сколько  
падением престижа профессии 
водителя. 

Сначала — факты, которые 
озвучил президент общерос-
сийской общественной орга-
низации «Водители России» 
Олег Торош. По его словам, сей-
час дефицит водителей в от-
расли перевозок доходит до 25 
процентов. При этом возраст 
большинства водителей, кото-
рые работают в данной сфере, 
превышает 50 лет. А молодые 
люди не спешат связывать свою 
жизнь с этой профессией. В ито-
ге убыль водителей-профессио-
налов растет. При такой тенден-
ции через 10—15 лет грузы во-
обще некому будет возить. 

Казалось бы, платите 
больше, и молодежь потянется к 
дорогостоящей профессии. Од-
нако нет. По словам Олега Торо-
ша,  зарплаты в отрасли вполне 
конкурентоспособные. От 80 до 
250 тысяч рублей в месяц в за-
висимости от региона. И в каж-
дом из этих регионов зарплаты 
достойные. Но есть одна гло-
бальная беда — престиж профес-
сии. А точнее, его отсутствие. 

Как выглядит в представле-
нии многих граждан дально-
бойщик или водитель любого 
другого грузовика сейчас?  Это 
мужик в растянутой майке, в 
растянутых на коленях трени-
ках или в грязных шортах. В 
сланцах, надетых на раздутые 
носки. Да еще при этом в мас-
ле или других отходах произ-
водства нефтяной промышлен-
ности. Увы, на заправках имен-
но такие и встречаются. Слож-
но представить себе дальнобой-
щика в костюме и галстуке. 

Отсюда и отношение к этой 
профессии. Хотя в советские 
годы эта профессия пользова-
лась особым спросом и попу-
лярностью. 

Как пояснил президент 
Ассоциации транспортных экс-
пертов и специалистов Тарас 
Коваль, не везде зарплата во-
дителя — главный фактор. Гру-
зоперевозки — это рынок. На 
рынке каждый старается сни-
зить свои расходы. Заказчики 
оптимизируют перевозки за 
счет транспортных расходов. У 
транспортных компаний есть 
две возможности сохранить 

свои доходы: либо увеличить 
стоимость перевозок, либо сни-
зить свои расходы на них. А за 
счет чего можно снизить расхо-
ды на перевозки? Правильно, 
за счет оплаты труда водителя, 
а также за счет снижения усло-
вий его проживания в дороге. 
Эта тенденция даже получи-
ла соответствующий термин — 
«социальный демпинг». 

Но есть и еще одна пробле-
ма, которую озвучил замести-
тель руководителя департамен-
та тахографии Национальной 
ассоциации предприятий авто-
мобильного транспорта Вик-
тор Иванченко. За водителя-
ми-профессионалами установ-
лен жесткий контроль.  Прежде 
всего, за соблюдением режима 
труда и отдыха водителя. Это 
и применение тахографов, и 
выпуск на линию после про-
ведения предрейсового мед-
осмотра и техосмотра.

При этом, как напомнил Та-
рас Коваль, у нас есть некое 
разночтение в законодатель-
стве. Например, режим труда и 
отдыха водителей предусмат-
ривает возможность управлять 
автомобилем 45 часов в неде-
лю. А Трудовой кодекс устанав-
ливает строгое ограничение 
на рабочее время — 40 часов 

в неделю.  И сюда входит вре-
мя, затраченное не только на 
управление автомобилем, но 
и на оформление документов, 
предрейсовые осмотры, по-
грузку-разгрузку. Итого полу-
чается, что профессиональный 
водитель не может использо-
вать все отведенное время для 
управления машиной. 

В среднем получается, что 
на три машины перевозчик дол-
жен иметь четырех водителей, 
что сегодня, в условиях дефи-
цита водителей, нереально. 

Зато, как поясняет Виктор 
Иванченко, на этом хорошо на-
живаются водители легких гру-
зовиков, например «Газелей». 
Максимальная нагрузка это-
го автомоибля — 3,5 тонны. Но 
дополнительный лист рессоры 
решает эту проблему. Можно 
загрузить и 5 тонн. При этом 
никаких ограничений для та-
ких машин, в отличие от более 
«серьезных» грузовиков, нет. 
А если это частный автомо-
биль, то еще и нет возможно-
сти проверить, кому принадле-
жит груз. 

Кроме того, ни одна «Газель» 
не проверяется на перегруз. 
Ведь это легковой автомобиль. 

Таким образом, газелист  
может «заколотить» гораз-
до больше денег, чем дально-
бойщик. 

Какие способы решения 
проблемы предлагаются? 

По мнению Тараса Коваля, 
необходимо изменить законо-
дательство. Сделать как в Евро-
пе для водителей большегрузов 
исключения из ограничений 
рабочего времени в сторону 
увеличения. Тогда рабочее вре-
мя и время труда и отдыха во-
дителя будут хотя бы совпадать.  

В России работа водителя 
оплачивается сдельно либо в 
зависимости от километража, 
либо в зависимости от тоннажа  
груза. В Европе давно от этого 
отказались. Главное — возмож-
ность соблюдения времени ис-
полнения заказа.  

Это отчасти уравнивает 
перевозчиков на «Газелях» с во-
дителями большегрузов. Кро-
ме того, необходимо создать 
реестр перевозчиков. Это поз-
волит привлекать к перевозкам 
только надежные компании. 

Виктор Иванченко предло-
жил установить такую же от-
ветственность для частных ма-
лотоннажных перевозчиков, 

какая сегодня установлена для 
водителей средне- и крупно-
тоннажных грузовиков.  А Олег 
Торош настаивает на создании 
системы популяризации про-
фессии водителя. Он напомнил, 
что у нас, по статистике, около 
1,5 миллиона сельской моло-
дежи, которая официально не 
вовлечена в ту или иную про-
фессию. Именно этих граждан 
можно привлечь в транспорт-
ную отрасль. 

Он также напомнил, что во-
дитель-дальнобойщик — это 
уже не тот персонаж в растяну-
той майке и стоптанных тап-
ках. Крупные компании давно 
запрещают своим водителям 
самим ремонтировать маши-
ны на дороге. Единственное ис-
ключение — замена колеса. 

Поэтому предложено даже 
специальную форму для даль-
нобойщика разработать. Кроме 
того, работу надо любить. Даль-
нобойщик сам организует свое 
время — это романтика путеше-
ствия. 

Ну и не плохо возродить 
кольцевые гонки на грузови-
ках. Это тоже может привлечь 
молодежь в отрасль. 

Надо возродить 
кольцевые гонки 
на грузовых авто-
мобилях. Это тоже 
привлечет моло-
дежь в отрасль 

Очередь из фур на границе — это 
обычное явление. Однако очередей 
из водителей на фуры у нас нет.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с  Законом Российской Федерации 

от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

— 5 (пяти) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

— 2 (двух) судей Семнадцатого арбитражного апелляци-
онного суда;

— судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

— заместителя председателя Владикавказского гарни-
зонного военного суда;

— заместителя председателя Волгоградского гарнизон-
ного военного суда;

— заместителя председателя Нальчикского гарнизонно-
го военного суда;

— заместителя председателя Новороссийского гарни-
зонного военного суда;

— заместителя председателя Новочеркасского гарни-
зонного военного суда;

— заместителя председателя Пятигорского гарнизонно-
го военного суда;

— заместителя председателя Ростовского-на-Дону гар-
низонного военного суда;

— заместителя председателя Ставропольского гарни-
зонного военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 23 сентября 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» ООО «Сахалинская Энергия» объявляет 
о проведении тендера № С01838 на выполнение 
строительных работ, реконструкцию, техническое 
перевооружение наземных и морских объектов. 

Подробная информация об объеме работ и 
требованиях к участникам тендера приводится на 
веб-сайте Общества www.sakhalinenergy.ru в разделе 
«Информация для подрядчиков», подразделе 
«Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии земельных участков, государственного 
 и (или) муници пального имущества, расположенных в границах особой  

экономической зоны «Моглино», созданной на территории муниципального 
образования «Псковский район» Псковской области и не сданных в аренду 

по состоянию на 21 августа 2023 года
Земельные участки: КН 60:18:0182002:103, площадью 47 503 кв.м; 

КН 60:18:0182002:107, площадью 29 427 кв.м; КН 60:18:0182002:109, 
площадью 21 384 кв.м; КН 60:18:0182002:128, площадью 16 746 кв.м; 
КН 60:18:0182002:136, площадью 44 600 кв.м; КН 60:18:0182002:137, 
площадью 44 603 кв.м; КН 60:18:0182002:139, площадью 30 000 кв.м; 
КН 60:18:0182002:147, площадью 12 487 кв.м; КН 60:18:0182002:257, площадью 
21 632 кв.м; КН 60:18:0182002:269, площадью 30 669 кв.м; КН 60:18:0182002:274, 
площадью 41 442 кв.м; КН 60:18:0182002:280, площадью 17 389 кв.м; 
КН 60:18:0182002:285, площадью 57 572 кв.м; КН 60:18:0182002:101, площадью 
581 600 кв.м; КН 60:18:0182003:135, площадью 396 282 кв.м.

Предусматривается возможность формирования земельных участков 
из земельных участков с КН 60:18:0182002:101, КН 60:18:0182003:135 инди-
видуально под каждого входящего в особую экономическую зону резидента.

Более подробную информацию можно получить на сайте: www.moglino.ru 
или по телефону: 8 (8112) 29-33-33, 29-33-45.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОВЕРКА СЛУХА 
Уход с рынка «Зепатира» 
не создаст проблем 
для больных гепатитом С

Это лечится

Ирина Невинная

Противовирусный препарат «Зепатир», применяемый 
для лечения гепатита С, выводится не только с россий-
ского рынка, но и с международного. Рисков для па-
циентов это решение не несет — об этом «Российской 
газете» сообщил главный внештатный специалист по 
инфекционным болезням Минздрава России Влади-
мир Чуланов. Ранее СМИ сообщили, что американский 
производитель объявил о прекращении поставок этого 
лекарства в Россию.

«Мы не видим рисков для пациентов в связи с ситу-
ацией с препаратом «Зепатир», связанной со страте-
гией производителя вывести данный препарат с меж-
дународного рынка, в том числе российского, — пояс-
нил главный инфек-
ционист. — Данное 
решение не окажет 
влияния на доступ-
ность терапии ге-
патита С в России. 
Препарат не яв-
ляется незамени-
мым или уникаль-
ным. Кроме того, 
партнер произво-
дителя — россий-
ская компания «Р-
Фарм» — имеет его 
достаточный запас, 
поставляя лекарство по всем текущим контрактам, 
и планирует поставки в объеме, достаточном для по-
крытия потребности отечественной системы здраво-
охранения до 2025 года». 

В России зарегистрированы все имеющиеся в 
мире препараты для лечения гепатита С. Они доступ-
ны, перебоев с поставками нет, подчеркнул Влади-
мир Чуланов.

Надо пояснить, что гепатит С, говоря простым язы-
ком, «неоднородное» заболевание. «Зепатир» — надеж-
ный, проверенный препарат, он применяется у паци-
ентов с 1, 3 или 4 генотипами вируса гепатита С. 

Но сейчас мировая тенденция — вывод из оборота 
препаратов для лечения отдельных генотипов вируса и 
переход на пангенотипные (то есть универсальные) ле-
карства, которые подходят сразу для всех генотипов. 

Как говорят специалисты, такой переход в разви-
тых странах произошел достаточно быстро — универ-
сальные препараты эффективны, и к тому же их про-
ще применять, так как не нужно выполнять тест на 
определение генотипа вируса у конкретного пациен-
та. Кстати, применение этих лекарств включили в кли-
нические рекомендации Минздрава России — теперь 
больные могут в рамках ОМС пройти курс терапии в 
дневном стационаре, лекарствами их обеспечивают 
бесплатно. 

Сейчас, по данным мониторинга экспертной груп-
пы «Здравресурс», эта группа противовирусных ле-
карств также лидирует по закупкам. Но самое глав-
ное, что их производство локализовано в России — 
это значит, что проблем с их доступностью не бу-
дет.  

В России зареги-
стрированы 
все имеющиеся 
в мире препараты 
для лечения 
гепатита С
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ХОККЕЙ В Омске трибуны 
заполняются даже 
на предсезонном турнире

Соскучились 
по шайбе

Илья Соболев

Клубы Континентальной хоккейной лиги продолжают 
подготовку к сезону 2023/24. В эти дни проходят сразу 
два традиционных предсезонных турнира.

В Омске Мемориал имени олимпийского чемпиона 
Виктора Блинова собрал пять команд. Помимо местно-
го «Авангарда» это казахстанский «Барыс», ярослав-
ский «Локомотив», нижнекамский «Нефтехимик» 
и уфимский «Салават Юлаев».

Примечательно, что Мемориал Блинова впервые 
проходит на новой омской арене. И, видимо, это тоже 
отразилось на посещаемости, которая для предсе-
зонного турнира экстраординарна. Стартовый матч 
«Авангарда» с «Локомотивом» (1:5) посетили девять с 
лишним тысяч человек при вместимости 12 тысяч зри-
телей. На победной для «ястребов» встрече с «Нефтехи-
миком» (5:4 ОТ) побывало чуть меньше, около восьми 
тысяч, но надо понимать, что игра была в понедельник.

Что касается турнирной составляющей, после двух 
игровых дней лидировал «Барыс». Его первый матч 
с «Салаватом Юлаевым» был отменен из-за того, что 
уфимцы в полном составе присутствовали на похоро-
нах 21-летнего игрока клуба Родиона Амирова, скон-
чавшегося от рака мозга. «Барысу» была засчита-
на техническая победа. Вторую казахстанцы добыли 
сами, одолев «Локомотив» — 2:1.

Параллельно в Санкт-Петербурге проходит турнир 
имени легендарного вратаря Николая Пучкова. В нем 
участвуют местный СКА, «Северсталь» (Череповец), 
«Автомобилист» (Екатеринбург), «Сибирь» (Новоси-
бирск) и «Сочи». В первый день «Северсталь» разгро-
мила сочинцев — 7:1, а «Сибирь» была сильнее «Авто-
мобилиста» — 1:0. Вчерашний матч СКА — «Автомо-
билист» завершился после подписания этого номера 
«РГ» в печать.  

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Финал стометровки 
на ЧМ-2023 выиграла 
американка Ричардсон

Девушка 
словно молния

Илья Трисвятский

В третий соревновательный день на чемпионате мира 
в Венгрии было разыграно четыре комплекта наград. 
«Гвоздями» стали финалы в спринтерских видах — сто-
метровка у женщин и мужской барьерный бег на 110 
м. Оба вида программы за американцами. Победили 
Ша’Карри Ричардсон и Грант Холлоуэй.  

В последние годы культовым стало именно сприн-
терское противостояние бегунов США и Ямайки. Когда 
за островитян выступал легендарный восьмикратный 
олимпийский чемпион Усейн Болт, по-прежнему вла-
деющий мировым рекордом на стометровке, «звездно-
полосатые» на главных турнирах в целом уступали со-
седям из Карибского бассейна. Болт завершил карьеру 
в 2017-м, с тех пор американцы постепенно отвоевы-
вают свои позиции, причем это касается и женщин.

В Будапеште в 
финале «королев-
ского» спринта 
23-летняя Ричард-
сон, уже успевшая 
оскандалиться с до-
пинговой дисква-
лификацией за упо-
требление каннаби-
са, опередила сра-
зу двух олимпий-
ских чемпионок из 
Ямайки. Время Ри-
чардсон — 10,65 сек., 
серебряный призер 
Шерика Джонсон показала результат 10,72, у легендар-
ной Шелли-Энн Фрейзер-Прайс, пятикратной (!) чем-
пионки мира в этом виде — 10,77 и лишь «бронза».

Кстати, за всю историю только четырем спортсмен-
кам удавалось пробежать 100 м быстрее, чем сейчас 
Ричардсон. В состав этого квартета входит и Фрейзер-
Прайс. А мировому рекорду американки Флоренс-
Гриффит Джойнер (10,49) уже 35 лет. 

Триумфатор барьерной дистанции 110 метров Грант 
Холлоуэй в 2019-м отобрал звание чемпиона мира у 
ямайца Омара Маклауда и с тех пор титул никому не 
отдает, защитив его уже во второй раз. Причем третье 
подряд «золото» Холлоуэй (время 12,96 сек.) взял в плот-
ном соперничестве с другим островитянином — Ханслом 
Парчментом (13,07). Недопуск России на международ-
ные турниры является особенно болезненным для нас в 
этом зрелищном виде. Ведь Сергей Шубенков выиграл 
в 2015-м, затем дважды добивался серебряных наград, 
сейчас продолжает находиться в хорошей форме, но воз-
можности биться с мировыми звездами лишен напрочь.

В мужском тройном прыжке победил Юг Фабрис 
Занго из Буркина-Фасо (17 м 64 см), в метании диска 
лучшим стал швед Даниэль Столь (71,46).  

ПЕРСОНА Сын баскетбольной суперзвезды Марии Степановой Николай Зубов — о своей карьере 
и спортивных задачах в большом волейболе

Быть выше мамы
Анна Козина, Минск — Москва

О
дин из лидеров нашей 
молодежной (до 21 года) 
сборной по волейболу, 

недавно победившей на Играх 
стран СНГ в Беларуси — диаго-
нальный нападающий команды 
«Динамо-Олимп» (Москва) Ни-
колай Зубов. Он сын знамени-
той баскетбольной центровой 
Марии Степановой и ватерполь-
ного вратаря Дениса Зубова.

Вообще, в последнее время 
наблюдается удивительная тен-
денция. Дети известных баскет-
болистов идут в волейбол и до-
биваются там больших успе-
хов. Пример Зубова наиболее 
яркий. Мария Степанова была 
ключевой фигурой в составе 
нашей весьма успешной сбор-
ной в течение полутора десятка 
лет. На первую свою Олимпиа-
ду-1996 она отправилась в воз-
расте 17 лет, затем дважды бра-
ла «бронзу» летних Игр (2004, 
2008), дважды становилась се-
ребряным призером чемпиона-
тов мира (1998, 2006), трижды 
завоевывала «золото» конти-
нентальных первенств (2003, 
2007, 2011), обыгрывала со 
своими партнершам америка-
нок и вколачивала мяч в коль-
цо сверху. Причем сын Николай 
еще ребенком находился вместе 
с мамой на многих турнирах, но 
в итоге выбрал волейбол.     

О чемпионских генах и сво-
ем пути в спорте лучший диа-
гональный Молодежной лиги 
2022/23, самый ценный игрок 
(MVP) Кубка Молодежной лиги 
2023, высокий и очень рассуди-
тельный Николай Зубов расска-
зал корреспонденту «РГ». 

Почему не пошли по стопам 
кого-то из родителей и выбра-
ли волейбол?

НИКОЛАЙ ЗУБОВ: В детстве очень 
сильно хотел заниматься бас-
кетболом, быть как мама. Про 
водное поло тоже думал. Но я 
плохо слышу, ношу аппарат, 
а это минус и для водных ви-
дов спорта, и для баскетбола, 
где особенно велик риск задеть 

устройство, выдернуть его из 
уха. Баскетбол более контакт-
ный вид спорта, а волейбол — 
дружеская игра. Тут нет кон-
такта, есть взаимодействие 
с мячом, прием, атака. Мы в 
основном прыгаем. Поэтому 
выбрал что-то более надежное и 
спокойное. А теперь волейбол — 
это тот спорт, которым занима-
юсь с удовольствием.

Наверняка знаете волейболи-
сток Ирину Фетисову, Дарью 
Заманскую — дочерей наших 
известных баскетболистов. 
Они тоже выбрали другую 
площадку. Тенденция?

НИКОЛАЙ ЗУБОВ: Женский спорт 
в баскетболе очень жесткий. 
Много синяков, травм. Идет 
боевой контакт. Думаю, при-
чина в этом, девочки не хо-
тят травмироваться. У мамы и 
нос был сломан, и ногти. Она, 
например, совсем не хочет, что-
бы моя сестренка Лера, которой 
сейчас четыре года, занималась 
баскетболом. Пока она ходи-
ла на спортивную гимнастику, 
немного тренировалась — фут-

бол, плавание — с братом Мака-
ром. А вот ему уже 7 лет. Нужно 
выбирать: баскетбол или волей-
бол. Посмотрим. Если пойдет в 
волейбол, буду учить его. Хотя 
мама говорит, что я не должен 
этого делать. Разве что советы 
давать. Если выберет баскетбол, 
то это уже мамина работа будет.

Рост Марии Степановой — 
202 см. У вас — 198 см. Что ин-
тересно, среди молодежи все 
волейболисты очень рослые, 
теперь уже даже выше сверст-
ников-баскетболистов. Поче-
му так?

НИКОЛАЙ ЗУБОВ: Если на турнике 
висеть, мы растягиваемся. Так 
же и в волейболе: спортсмены 
высокие за счет прыжка. В бас-
кетболе же — это генетика, пото-
му что там больше бегают. Ино-
гда и прыгают, но только когда 
делают броски в кольцо свер-
ху — «данки».

Бросок сверху в исполнении 
мамы, когда она положила 
мяч в кольцо двумя руками — 
видели, оценили?

НИКОЛАЙ ЗУБОВ: Она первая жен-
щина в России, кому это уда-
лось. Мама может! Надеюсь, я 
тоже чего-то добьюсь. Пока осо-
бых достижений нет. Но я буду 
тренироваться, работать над 
собой.

Успехи знаменитых 
родственников — это всегда 
дополнительная ответствен-
ность, желание соответство-
вать. Согласны?

НИКОЛАЙ ЗУБОВ: Я размышлял об 
этом, разговаривал с родителя-
ми. Мама сказала, что я другой 
человек, другая личность. Мне 
не обязательно думать о ее ка-
рьере. Я могу сосредоточиться 
на себе, на своей жизни. Мама 
многого добилась, а мой путь в 
спорте только начинается. Роди-
тели всегда меня поддерживают. 
Благодарен им за это. Бывают 
моменты, когда совсем ничего 
не получается. У мамы большой 
опыт выступлений на самых 

разных турнирах. Она всегда по-
может, расскажет, что делать в 
сложных ситуациях, как отдох-
нуть, снять стресс, настроиться.

Игры стран СНГ были хоро-
шей встряской, учитывая 
отсутствие международных 
стартов?

НИКОЛАЙ ЗУБОВ: Да, мы все были 
рады, что можем почувство-
вать азарт игры. Получить та-
кие важные ощущения. Белору-
сы — достойные соперники. Би-
лись с ними. Конечно, скучаем 
по тем временам, когда играли 
со всеми. Не хватает такой иг-
ровой практики. Но у меня два 
года назад был сурдлимпий-
ский чемпионат мира — турнир 
для команд, составленных из 
слабослышащих спортсменов. 
Первое место заняли. Могли вы-
играть и Сурдлимпиаду. Но ее 
сначала перенесли на год, а по-
том по понятным причинам мы 
туда не поехали.

Как находите мотивацию в 
сегодняшних условиях?

НИКОЛАЙ ЗУБОВ: Для меня спорт — 
это жизнь. Иначе скучно. Спорт 
развивает форму, мышление. 
Самое главное — травму не по-
лучить. А так я наслаждаюсь 
тем, что делаю. Считаю, что чер-
пать силы и мотивацию можно в 
долгих, упорных тренировках. 
Нужно поставить цель и идти 

к ней, шаг за шагом. Молоде-
жи нужно верить в себя. До нас 
тоже были ребята, которые не 
имели опыта, а потом поднима-
лись. Я никогда не сдаюсь и дви-
гаюсь вперед.

Конкретная цель у вас есть?
НИКОЛАЙ ЗУБОВ: Побить рекорды 
мамы. Она двукратная олим-
пийская медалистка, призер 
чемпионатов мира, трехкратная 
чемпионка Европы. Я хочу стать 
лучше мамы. Она не против. Мы 
разговаривали на эту тему. Она 
будет только рада моим успе-
хам. Чтобы ее превзойти, мне 
нужно выиграть олимпийскую 
медаль, золото чемпионата 
мира и Европы. И не один раз.

Чем занимаетесь помимо 
спорта?

НИКОЛАЙ ЗУБОВ: Учусь в Россий-
ском университете спорта 
«ГЦОЛИФК». Лет в 35 хочу стать 
тренером. В будущем вижу себя 
в этой роли. Свободное время с 
друзьями провожу, с семьей, в 
компьютерные игры играю. Хотя 
на последнее надо бы помень-
ше времени тратить. Собираюсь 
на права сдавать. Нужно искать 
квартиру, чтобы жить одному. Я 
и готовить умею. Хочу помочь 
родителям вырастить брата и се-
стру. Чувствую, что становлюсь 
взрослым, что на меня ложится 
большая ответственность.  

ФУТБОЛ Помимо профи борьбу за Кубок России ведут 
любительские команды и клубы Медиалиги

Блогеры на поле
Илья Соболев 

В 
Кубке России-2023/24 
п р о х о д и т  с а м ы й 
массовый по коли-
честву участников 
второй раунд «Пути 
регионов». Всего в его 
рамках запланирова-
но 28 матчей. 

Ум е с т н о  б у д е т 
вкратце напомнить формат тур-
нира. Как и в прошлом году, сет-
ка Кубка России поделена на две 
части: верхнюю, «Путь РПЛ» 
(для клубов из элитной Россий-
ской Премьер-лиги), и нижнюю, 
«Путь регионов», — для всех 
остальных. На второй остано-
вимся поподробнее.

На «Путь регионов» заяви-
лись 92 команды. В первом ра-
унде в турнир вступили часть 
команд из Второй лиги (третий 
по силе дивизион в отечествен-
ной  футбольной системе лиг) и 
13 любительских клубов (чет-
вертый дивизион и ниже, а так-
же Медиалига). Во второй раунд 
пробились 18 команд, к кото-
рым присоединились оставши-
еся клубы Второй лиги.

Чем интересна эта стадия? 
Во-первых, географией. Кубок 
пришел в самые разные угол-
ки нашей родины. Например, в 
моем родном Обнинске мест-
ный «Квант» сегодня будет при-
нимать в областном дерби «Ка-
лугу».

Во-вторых, быть может, 
именно на этой стадии свой 
путь начинает или продолжа-
ет клуб, который может стать 
сенсацией турнира, как тольят-
тинский «Акрон» из Футболь-
ной национальной лиги (вто-
рой по силе дивизион), который 
в прошлом розыгрыше Куб-
ка России остановился всего в 
шаге от Суперфинала.

Отдельный предмет любо-
пытства — судьба любительских 
клубов. Три из 13 заявленных 
представляли Медиалигу, тур-
нир, в котором участвуют ко-
манды, составленные из попу-
лярных блогеров-любителей. 
Хотя любительский статус этих 
клубов отчасти условный: не-
которые из игроков прошли 
школу лучших отечественных 
клубных академий и играли на 
самом высоком уровне.

К Медиалиге можно отно-
ситься как угодно, но участие 
ее клубов в Кубке определенно 
добавляет турниру интереса и 

аудитории, учитывая внуши-
тельную фан-базу Медиалиги. 
Многие профессиональные клу-
бы из регионов могут ей только 
позавидовать.

В предыдущем розыгрыше 
Кубка страны Медиалига деле-
гировала две свои команды — 
«Амкал» и «2Drots». Первый 
оказался более успешным, дой-
дя до третьего раунда, где лишь 
в серии пенальти уступил «Звез-
де» из Санкт-Петербурга.

«Амкал» и «2Drots» снова 
участвуют в Кубке России. Оба 
пробились во второй раунд. 
«Амкал» вчера играл на вы-
езде с ивановским «Текстиль-
щиком», обидчиком «дротов» 
в прошлом турнире. Столич-
ная команда уступила — 0:0 в 
основное время и 3:4 в серии 
пенальти.  «2Drots» попробуют 
покорить барьер второго раун-

да в матче с «Муромом» сего-
дня. Отметим, что Медиалигу 
изначально также представ-
лял ее действующий чемпион 
«Родина-Медиа», но этот клуб 
выбыл из Кубка уже в первом 
раунде.

Добавим, что из любитель-
ских клубов помимо двух по-
сланцев Медиалиги сито пер-
вого раунда сумел преодолеть 
только ульяновский «Универ-
ситет». Теперь он сыграет с зем-
ляками из «Волги».

Наконец, в-третьих, в ны-
нешнем раунде Кубка страны 
творится настоящая история. 
Впервые на матче турнира бу-
дет работать женская бригада 
судей во главе с Верой Опейки-
ной. Тут важен именно статус 
турнира. Так-то Вера уже име-
ла дело с командами из низших 
мужских лиг, а в марте прошло-
го года даже работала видеоас-
систентом на матче РПЛ «Ру-
бин» — «Ростов». Сейчас Опей-
киной и ее помощницам довери-

ли встречу московского «Черта-
ново» и кировского «Динамо».

Но вернемся к турнирной 
сетке. Всего на «Пути регионов» 
предусмотрено шесть отбороч-
ных раундов. На четвертом в 
борьбу за трофей вступят клу-
бы из ФНЛ, в том числе и уже 
упомянутый «Акрон». По ито-
гам отборочных раундов в плей
-офф «Пути регионов» выйдут 
четыре команды. Там им пред-
стоит встретиться с клубами 
из «Пути РПЛ». Объясняем, как 
это произойдет.

«Путь РПЛ» устроен прин-
ципиально иначе, нежели «Путь 
регионов». Он начался с груп-
пового этапа, на котором 16 ко-
манд распределены по четырем 
квартетам. По две лучшие ко-
манды из каждой группы вый-
дут в плей-офф напрямую. Клу-
бы, занявшие третьи места, 

попадут в нижнюю часть куб-
ковой сетки, то есть в «Путь 
регионов».

Более того, почти на каждой 
стадии плей-офф «Пути РПЛ» 
будет действовать правило 
«двойного выбывания». Оно за-
ключается в том, что проиграв-
шие будут получать второй 
шанс в нижней части сетки. Ис-
ключение — финал «Пути РПЛ», 
неудачник которого сразу поки-
нет турнир.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 августа, среда, 
«Матч ТВ»
19.00. «Муром» — «2Drots». 

Прямая трансляция

Николай Зубов несколько лет под-
ряд стабильно входит в основные 
составы российских сборных бли-
жайшего резерва. 

«2Drots» из Медиалиги (в темном) 
уже пробились во второй раунд 
Кубка России-2023/24.

А К Ц Е Н Т

Во второй раунд Кубка России пробились 
три любительские команды, 
две из них представляют Медиалигу

Ямайские сприн-
теры пока сильно 
проигрывают 
в своем принципи-
альном споре 
с бегунами из США

Ша’Карри Ричардсон показала отличное время и опередила 
двух титулованных участниц из Ямайки.
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СПРАВКА «РГ»

Вот несколько наиболее заметных действующих волейболисток, чьи 

отцы были известными игроками в баскетболе.

Ирина Фетисова. Чемпионка Европы-2015, пятикратная чемпионка Рос-

сии. Отец — Андрей Фетисов, серебряный призер ЧМ-1994, чемпион 

СНГ 1992 в составе питерского «Спартака», обладатель Кубка России 

2003 в рядах казанского УНИКСа.   

Дарья Заманская. Чемпионка мира-2021 и чемпионка Европы-2020 сре-

ди девушек. Отец — Игорь Заманский, обладатель клубного Кубка Евро-

пы 2011, двукратный обладатель Кубка России 2003, 2009, многократ-

ный призер чемпионатов России. Играл за «Спартак» СПб, УНИКС, под-

московные «Динамо», «Триумф», «Химки», «Красный Октябрь» (Волго-

град)  

Екатерина Антропова. Один из лучших бомбардиров итальянской лиги. 

Отец — Михаил Антропов, выступал в ряде российских клубов высшего 

дивизиона и в чемпионате Исландии.  

Подготовил Илья Трисвятский
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ У каждого человека есть свое место силы 

Кому и что мы должны
Ядвига Юферова, 
почетный гражданин г. Ивье, 
Беларусь

Р
аз в году, где бы ни 
прописала тебя судь-
ба — в австралийском 
Мельбурне или изра-
ильской Нетании, в 
столице российской 
Москве или белорус-
ской — Минске,  мы 
стремимся на улицу 

детства.  В наше маленькое 
Ивье, которое стало известно 
миру уникальным памятником 
толерантности — монументом 
дружбы и единства четырех 
конфессий: православия, исла-
ма, католицизма и иудаизма. 
Как только не называют Ивье — 
неофициальная столица бело-
русских татар, маленький Ие-
русалим, Ивье-де-Жанейро 
(тут огромная статуя Христа, 
как в Бразилии)…

Вообще-то это уникальное 
место на земле. Здесь священ-
ник, ксендз и мулла ходят вме-
сте на Пасху, Великдень, Бай-
рам в церковь, костел и мечеть 
поздравлять прихожан. 

Вообразите только, что в 
Ивье многие православные, та-
тары, евреи, католики  были 
рождены в церкви. И я тоже. 
Разгадка проста: в 90-е годы в 
здании, где когда-то был род-
дом, патриарх Московский и 
всея Руси Алексий  II  освятил 
церковь. Кстати, теперь в хра-
ме находится икона Казанской 
Богоматери, побывавшая в 

космосе. Это дар Виктора Шу-
това, возглавлявшего одно из 
управлений «Роскосмоса». 

До войны в Ивье было три 
синагоги. Страшный след холо-
коста — это мемориал в Стоне-
вичах, где фашистами во время 
Великой Отечественной были 
расстреляны 2524 человека — 
многие с детьми… В Ивье се-
годня уже не осталось ни одной 
еврейской семьи. Тамара Боро-
дач-Кощер с нашей улицы дет-
ства взяла на себя долг всех 
ивьевских евреев — помнить 
землю предков. По ее програм-
ме «Корни» три тысячи потом-
ков побывали в Беларуси, на-
писали книги, сняли фильмы — 
наше Ивье известно во многих 
странах мира. Кстати, про все-
мирную известность Ивья го-
ворил и муфтий Абу-Бекир Ша-
банович, только что удостоен-
ный звания почетного гражда-
нина вместе с поэтом и гражда-
нином Иваном Карендой. Му-
сульманское религиозное объ-
единение Беларуси, которое он 
возглавляет, поддерживает те-
сные контакты с 55 странами… 
А мне остается добавить, что 
Борис Шабанович тоже с на-
шей улицы детства. Мы, ма-
ленькие, завидовали тем де-
вушкам, которых в парке  на 
танцплощадке он приглашал 
на вальс.. Мальчики были без 
ума от «черной тени» — масте-
ра спорта по волейболу: никто 
не мог поставить Борису блок. 

Он станет педагогом, директо-
ром двух известных минских 
школ. Парламентские выборы 
сведут с его учеником — Зено-
ном Позняком ,  живущим сей-
час в США, который тогда вы-
шел воевать с учителем с фа-
шистским лозунгом: не хвата-
ло еще, чтобы в белорусском 
парламенте были цыгане и та-
тары…

Я порой сама удивляюсь, ка-
кие мы все примечательно раз-
ные люди и как держимся друг 
друга всю жизнь. Однажды на 
нашей московской кухне прои-
зошла встреча философа Геор-
гия Грибова, космического 
полковника Виктора Шутова, 
бизнесмена Виктора Холяво… 
И мы договорились провести в 
Ивье Сябрыну. 

Что такое Сябрына? Это по-
нятие не материальное. Это 
дружество ивьевских земля-
ков, разбросанных по миру. 
Это обязанность делать добро 
другим, возвращать долги зем-
ле, которая реально для нас яв-
ляется местом силы. Тысячи 
книг подарила наша семья 
Ивьевской районной библио-
теке, но, увы, кто сейчас читает 
книги, хотя, к гордости ее ди-
ректора Светланы Мирончик, 
там записаны две тысячи чита-
телей. Есть еще подарок — в па-
мять о наших родителях, кото-
рый виден с любой точки Ивья: 
огромные часы-куранты на со-
боре Святых Петра и Павла, ко-
торые запрограммированы на 
то, чтобы показывать земля-
кам точное и доброе время. А 
еще рядом с собором Святых 
Петра и Павла появился пяти-
тонный валун с бронзовой ико-
ной Матери Божьей Остроб-
рамской, одинаково почитае-
мой и у католиков, и у право-
славных.

 На камне высечены слова: 
«Люби Отечество свое. Делай 
добро. Отвечай перед Богом». 
Мой брат Иосиф, долго рабо-
тавший председателем суда, 
подбирал эти слова как заве-
щание. 

У многих из нас уже нет род-
ного дома, мы приезжаем на 
родительские погосты. Но ме-
стом встречи всех стал дом Во-
лоди и Ларисы Грибовых, бра-

тьев Грибовых, где в виноград-
ной беседке накрывается стол 
«от улицы до озера». Их дочь 
Светлана защитила диссерта-
цию по истории белорусских 
татар. Молодой австралийский 
пенсионер Анатолий Грибов 
прилетает каждое лето прово-
дить в родительском доме, 
«каб любить Беларусь свою 
родную». 

За столом нет гостей званых 
и незваных. Мы все как боль-
шая родня. С песенной тради-
цией — «порвать до утра два ба-
яна». 

Официальное приглашение 
от руководства района, предсе-

дателя Игоря Николаевича Ге-
неца (кстати, выпускника Ле-
нинградского высшего военно-
политического училища про-
тивовоздушной обороны) на 
День города и праздник поми-
дора — это повод для нас, для 
Сябрыны, побыть временно 
счастливыми. 

Что вам рассказывать про 
праздник помидора? Помидо-
ры ивьевские надо просто про-
бовать. На этот праздник уже 
съезжаются с разных районов 
и столиц, чтобы за восемь ми-
нут съесть бутерброд длиной 7 
метров 81 см, выбрать «кра-
сную королеву», поучаство-

вать в знаменитой битве поми-
дорами «Ивье-де-Томатейро», 
открыть сезон закаток, узнать 
имя чемпиона ( в этом году им 
стала Хадыжа Шабанович со 
своим помидором весом 1810 
граммов). Люди умеют хорошо 
работать и нескучно потом от-
дыхать. 

Кстати, в одном замечатель-
ном сибирском городе тоже 
у м е ю т  х о р о ш о  р а б от а т ь , 
нескучно отдыхать. И предло-
жили белорусам побратимст-
во,  потому что узнали про 
ивьевский праздник помидора. 
В Минусинске он только что 
прошел в 20-й раз.  

Я очень дорожу этим фото, сделанным сейчас в Ивье. Везде бы так. У монумента — протоиерей Вячеслав Пашкевич, раввин Григорий Абрамович, муфтий 
Абу-Бекир Шабанович, ксендз Павел Колесник. Когда так много раздрая, ненависти к иному, этот маленький западно-белорусский городок доказывает 
всем, что можно жить в межконфессиональном и межнациональном мире, а не драться до смерти, кто правильнее и лучше. За эту редкую науку всю 
жизнь благодарна родному Ивье. 

Это наше место силы. 
На камне с иконой слова как завещание: 
«Люби Отечество свое. Делай добро. Отвечай перед Богом». 

А К Ц Е Н Т 

В Ивье многие православные, 
татары, евреи, католики были рождены 
в церкви. И я тоже

СВЕЖАЯ ГОЛОВА

Дмитрий Журавлев,
политолог, директор  Института 

региональных проблем

Верховный суд 
объяснил, как заставить 
продать долю жилья
Наталья Козлова  • rg.ru/art/2599959
Всегда с интересом читаю статьи, где юристы объясня-
ют различные нюансы и практику решений судов. Осо-
бенно если это касается недвижимости. Собственни-
ками своих квадратных метров мы стали уже довольно 
давно. Но право на что-то всегда налагает и обязаннос-
ти. При распоряжении квартирой постоянно возника-
ют юрвопросы. Кажется, что брать нотариальное раз-
решение на продажу квартиры у супруга — это только 
лишнее обременение. Многие чисто формально отно-
сятся к этому. Я думаю, что многие кажущиеся фор-
мальными действия не зря являются обязательными. 
Они защищают нас и помогают избежать катастрофы. 
Ситуация с долями довольно часто возникает, когда 
речь идет о наследстве. Эти истории нередко описыва-
ются и книгах, и в сериалах, и встречаются в жизни. 
Совсем недавно я стала наследницей части дома, и мне 
надо было ее продать. Тут оказалось тоже много тонко-
стей, о которых я раньше и не подозревала. Хорошо, 
что такие вопросы освещаются в прессе.

Ульяна

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ВИДЕО Полярники развернули самый большой флаг 
России в Арктике
rg.ru/art/2625872

КОСМОС Эксперты о неудаче миссии «Луна-25»: 
Учиться на ошибках и двигаться вперед
rg.ru/art/2625146

АВТО «Москвич» раскрыл модели бренда до конца 
2024 года
rg.ru/art/2626029

ЗДОРОВЬЕ Инфекционист рассказал, что делать 
при случайном уколе чужим шприцем
rg.ru/art/2626068

ФЕСТИВАЛЬ Чебурашка стал официальным 
талисманом Всемирного фестиваля молодежи-2024
rg.ru/art/2625040

ЛИТЕРАТУРА Советский сентименталист. Почему 
Виктор Розов считался возмутителем спокойствия?
rg.ru/art/2625079

ДЕТИ Педиатр назвала прививки, которые нужно 
сделать ребенку перед школой
rg.ru/art/2622915

ПОГОДА В Гидрометцентре спрогнозировали 
холодный сентябрь
rg.ru/art/2623527

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

Безусловно, есть огромное количество преимуществ в 
репетиторских услугах онлайн («РГ», 1-я и 5-я поло-
сы). Это прежде всего сэкономленное время, возмож-
ность поочередно заниматься с разными преподавате-
лями. Например, со специалистами тех вузов, куда ре-
бенок собирается поступать — они знают специфику 
внутренних дополнительных испытаний, если речь 
идет о российских ключевых вузах. Или с лучшими 
школьными педагогами, которые помогут человеку 
подготовиться к ЕГЭ на случай, если в вуз принимают 
только по результатам единого экзамена. 

Да и цены на онлайн-услуги ниже, чем на традици-
онные занятия с репетитором, потому что себестои-
мость их ниже. Ведь ни преподавателю, ни ученику не 
надо никуда ехать. И уроки могут слушать сразу не-
сколько человек: репетитор может собрать группу в 
интернете и спокойно им передавать знания. Соответ-
ственно, с каждого брать меньше, а получать в итоге 
больше. И все стороны будут довольны.

Но есть и существенные минусы таких услуг: «кли-
ент» в действительности не знает, кого он нанимает. Ро-
дитель в лучшем случае узнает это после нескольких за-
нятий, и то если он имеет хоть какую-то компетенцию в 
выбранной области. А если не имеет? Не каждый обязан 
знать все предметы, которые ребенок должен сдавать по 
ЕГЭ. Кто-то, скажем, как я, политолог, а кто-то инженер, 
каждый разбирается в своей сфере. И проблема в том, 
что мы не можем проконтролировать документы об 
образовании онлайн-учителя и его опыт работы, а так-
же его компетенцию. Например, существует формали-
зованная школьная система, где родителям не прихо-
дится спрашивать учителя: ты имеешь право учить или 
нет? Если его на работу взяли в школу, значит, уже тем 
самым подтверждена его компетенция. Дальше его бу-
дут посылать на курсы повышения квалификации и 
контролировать уровень его умений. А проверить репе-
титора, который собирается заниматься с ребенком он-
лайн, как мне кажется, может только «сарафанное ра-
дио» в Сети. В первую очередь, я бы доверял тем, у кого 
дети с успехом поступили в университет. Боюсь, что 
других аргументов в пользу преподавателя нет.

Еще один недостаток обучения онлайн. Мне доводи-
лось заниматься со студентами удаленно. Хочу сказать, 
что личный контакт не заменит виртуального. Особен-
но это касается гуманитарных областей, где очень мно-
го так называемого контекста, того, что прячется за 
текстом, подразумевается. Это трудно передать он-
лайн, воспроизвести удаленно. Взрослым преподавать 
легче. Бывает, что и через интернет с ними устанавли-
вается очень тонкий контакт. С детьми сложнее. Здесь 
много вопросов: как удержать внимание, как донести 
контекстную информацию. Впрочем, ЕГЭ — это в боль-
шей степени тестовая информация: даты, сроки, фор-
мулы. Но преподаватель не только учит отвечать на ша-
блонные вопросы. Образно говоря, нужно, чтобы 
школьники Россию умели на глобусе находить.

Как определить фейкового репетитора, на что в пер-
вую очередь обратить внимание? Думаю, на соответст-
вие фактам. Особенно если мы говорим о гуманитар-
ном, историческом образовании. Чтобы привлечь уче-
ников, удержать их внимание, представить себя про-
двинутым и интересным педагогом, людям иногда та-
кие фантастические картины истории преподносят, 
вместо реальности придумывают мифы. Здесь родите-
лям нужно быть начеку. Второе, за чем бы я наблюдал 
на уроке — это логика его построения. А третье — цена: 
если «товар» стоит очень дешево, надо подумать, с чем 
это может быть связано.  

Подготовила Елена Кухтенкова
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Даже герб у нашего 
древнего Ивья самый мирный: 
женщина с открытой книгой.

А В ЭТО ВРЕМЯ 
В МИНУСИНСКЕ

Три дня, 18—20 августа, гулял го-

род, отмечая свое 200-летие. Гор-

дился: #Моя родина — Сибирь. 

Медсестра Светлана Буслова, по-

бедитель Минусинского помидо-

ра-23 (1785 граммов), уехала с 

праздника на новеньком автомо-

биле (в Ивье пока подарки по-

скромнее, но все впереди). Празд-

ники эти вовсе не про помидоры, 

а про трудолюбивых людей. 

Ивьевчане у сибиряков в гостях 

были, на ус мотали, с новыми си-

бирскими чемпионскими сортами 

домой уезжали.
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